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INGENIERÍA EN MANUFACTURA

Abren nueva
carrera en IPN
de Guanajuato
NOTIMEX

La especialidad permitirá impulsar los diversos ramos
manufactureros de la entidad en las áreas automotriz
alimenticia y farmacéutica informó la institución

LaUnidad Profesional Interdisci

plinaria de Ingeniería campus
Guanajuato del Instituto Poli
técnico Nacional IPN ofrecerá
a partir de febrero la especiali

dad en Ingeniería para el Desarrollo de
Sistemas de Manufactura a fin de impul
sar el desarrollo industrial en la región

En un comunicado indicó que dicho
programa académico es resultado de un
proceso de análisis discusión y consulta
efectuado en el seno de la Comisión de

Programas Académicos del Consejo Ge
neral Consultivo de esa casa de estudios

La especialidad permitirá impulsar el
ramo manufacturero de la entidad en las

áreas automotriz alimenticia y farma
céutica agrega el comunicado

El secretario académico del IPN Mi
guel Ángel Álvarez Gómez informó que
para implementar la especialidad se hi
cieron estudios de pertinencia en los que
se consideró tanto a los sectores estratégi
cos para el desarrollo de la zona como la
agenda de innovación del estado de Gua
najuato y el Plan Estatal de Desarrollo

Explicó que debido a que la Unidad
Profesional Interdisciplinaria de Ingenie
ría campus Guanajuato UPI1G se ubica
en Silao Guanajuato región considerada
como el centro logístico empresarial más

importante de América Latina coadyuva
rá a que los egresados de ese posgrado
contribuyan al fortalecimiento de las di
ferentes empresas manufactureras que se
han instalado ahí

Álvarez Gómez indicó que a partir del
estudio de factibilidad se definieron tres
líneas de generación y aplicación del co
nocimiento Sistema de calidad Automa
tización de procesos industriales y Mecá
nica y materiales

Por lo anterior el mapa curricular está
integrado por dos módulos de innovación
que son Calidad y productividad y Gestión
de la tecnología detalló

Dijo que se consideraron tres unidades
de aprendizaje optativas y una estancia
industrial en la que el alumno deberá
identificar una necesidad u oportunidad
de mejora de un proceso con el propósito
de elaborar un protocolo de intervención
que servirá para realizar su tesis de grado
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Estrategia para disminuir deserción

Estudiantes del IPN crean
aplicación para elegir carrera
Estudiantes del Centro de Estu
dios Científicos y Tecnológicos
Cecyt 18 Zacatecas del Insti

tuto Politécnico Nacional IPN
crearon una aplicación móvil que
sirve para orientar a los jóvenes
bachilleratos a elegir una carrera
conforme con sus intereses gus
tos y habilidades

El objetivo es tener la mayor
certeza en las vocaciones profe
sionales y evitar los altos índices
de deserción escolar señalaron
Daniel Garnica y Ramiro Estrada
técnicos en sistemas digitales

El programa ofrece guiar en
la elección de carrera mediante
una serie de cuestionarios y

crear un perfil de usuario que
guarde un histórico de las eva
luaciones realizadas con sus fe
chas y resultados

Una vez concluidos los exá
menes el usuario podrá visuali
zar las opciones universitarias
disponibles y su información
más relevante como ubicación
plan de estudios becas y perfil
de egresos entre otros informó
el IPN

La herramienta estará dispo
nible en breve en Playstore y
podrá ser utilizada en computa
doras o dispositivos con tecnolo
gía Android

De la Redacción
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Salud Tres de cada 10 muertes por cán
cer de pulmón podrían evitarse si la perso
na modifica sus hábitos le decimos cuáles

I Se prevendrían si la persona dejara de fumar o evitara estar cerca de fumadores advierte la directora
de la AMLCC El principal reto es la educación en hábitos para la vida afirma

Gerardo González Acosta 1
Tresde cada diez muertes

por cáncer de pulmón
se evitarían si la perso
na dej a de fumar o evita

estar cerca de fumadores y para
lograr esto es necesario educar
nos en hábitos para la vida la so
lución a ocho de cada diez pade
cimientos del ser humano está

en la educación para la salud di
jo Mayra Galindo Leal directora
general de la Asociación Mexi
cana de Lucha Contra el Cáncer

En entrevista con Crónica en
sus oficinas de la colonia Roma

Sur en medio de una ac
tividad constante dijo
que combatir al cáncer
requiere de

educación como principal acti
vidad para disminuir significati
vamente los índices de mortali

dad y morbilidad por cáncer en
tre la población mexicana

Educar dijo que la sociedad

pueda implementar diez disci
plinas contra el cáncer llama
das también reglas de las cuales
cinco acciones tienen que

ver con hábitos que
la persona puede

llevar a cabo
inmediata
mente en

su en

tor

no acorde a su perfil y dinámi
ca de vida

Galindo Leal explicó que no
fumar moderar el consumo de
alcohol consumir frutas verdu
ras y cereales evitar el exceso de
peso y hacer ejercicio colocan
a la persona en una condición
de fortaleza y prevención sólida
frente a las diversas neoplasias

Experta en el tema des

de hace más de 2 5
años expli

ca que al ser
sencillas es
tas acciones

son el reto
más fuer

te para las personas de ahí que
México sea el país más obeso del
mundo en infancia y senectud y
el segundo en adultez

Implementar procesos edu
cativos dijo es la actividad más
importante para salvar a las ge
neraciones de mexicanos que
aún se encuentren en la condi

ción de salud pues así se cons
truye una cultura de estilo de vi
da saludable de bienestar de au
tocuidado y detección oportuna

Recientemente el Instituto
Politécnico Nacional IPN y el
reputado Dr John Agwunobi
subsecretario de Salud del De
partamento de Salud y Servicios
Humanos de los Estados Unidos

de 2005 a 2007 señalaron
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que la obesidad y el sobre
peso matan por el
problema inmu
nológico que de
tonan en las per
sonas enfermas

de estas dos ano

malías qne desa
rrollan padecimientos

como diabetes melli
tns tipo II y cáncer
y deben entenderse
como nn problema
de educación y no

de kilogramos en ex
ceso coincidieron en
señalar

De acuerdo al Ban
co Mundial en Méxi
co existen 127 5 mi

llones de habitantes
de los cuales 50 pade

cen sobrepeso 43 están enfer
mos de obesidad y 34 5 presen
tan peso normal dijo Agwunobi
durante un entrenamiento pri
vado de Ciencia de la Nutrición
impartido en el Palacio de los De
portes a la cual Crónica tuvo ac
ceso en exclusiva

La Asociación Mexicana de
Lucha Contra el Cáncer A C es
una organización sin fines de lu
cro que surgió el 21 de abril de
1972 por iniciativa del Dr Jor
ge Jiménez Cantú entonces titu
lar de Secretaría de Salubridad y
Asistencia quien señaló la ne
cesidad de crear una asociación

para colaborar con las campa

ñas contra el cáncer que llevaba
el Dr Horacio Zalee fundador
del Instituto Nacional de Cance
rología INCAN

La solución a 8 de cada 10 pa
decimientos del ser humano es

tá en la educación para la salud
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CONSERVACIÓN COMUNITARIA
RESISTENCIA ANTE LA
DEPREDACIÓN AMBIENTAL
OMAR SUÁREZ GARCÍA BIÓLOGO DOCTORANTE EN EL CENTRO INTERDISCIPLINARIO DE
INVESTIGACIÓN PARA EL DESARROLLO INTEGRAL REGIONAL UNIDAD OAXACA DEL INSTI
TUTO POLITÉCNICO NACIONAL

Hace un par de meses durante una confe
rencia sobre conservación biológica lleva
da a cabo en Oaxaca un prestigioso con

servacionista mexicano hablaba de las bondades

del sistema de Áreas Naturales Protegidas federales
de aquí en adelante ANP a la vez que lamenta
ba que en el sitio de mayor biodiversidad del país
hubiese tan pocas de estas áreas y aún más expre
saba su deseo de que se decretaran más de estos
sitios en dicho territorio

en un futuro cer

Al decir esto el pres
tigioso conservacionista
no se dio cuenta de la

contradicción en la que
cayó ese día a pesar de
que Oaxaca tiene tan
pocas ANI5 aún ostenta la mayor biodiversidad de
México A qué se debe el contrasentido

La respuesta no es sencilla sin embargo pode
mos revisar algunas cifras 1 para arrojar luz so
bre el asunto Hasta la fecha en Oaxaca existen
ocho ANP con las cuales el gobierno de la repú
blica protege un total de 519 mil 277 hectáreas de
superficie terrestre lo que representa un 5 53 por
ciento del total del territorio del estado Sin em

bargo hay que resaltar que de dicha superficie
protegida alrededor del 90 por ciento pertenece
solamente a una reserva la Reserva de la Biosfe

ra Tehuacán Cuicatlán que es compartida con el
vecino estado de Puebla Entonces el 10 porciento
restante se reparte entre las otras ANP

Más datos alrededor del 67 por ciento de la
circunscripción oaxaqueña se encuentra cubierta
por zonas forestales lo que sitúa a esta entidad fe
derativa en el tercer lugar nacional en superficie
arbolada Además en Oaxaca alrededor del 72
por ciento del territorio total está bajo el régimen
de tenencia ejidal o comunal de la tierra Por otra
parte alrededor del 40 por ciento del total de habi
tantes de Oaxaca son indígenas Además Oaxaca
ocupa el primer lugar nacional en riqueza de aves
reptiles y anfibios así como en helechos y orquí

deas y es reconocido
CT isen
y diversidad de plantas

a existe una gran como maíz frijol y chi
le

Todos estos datos

definitivamente nos

indican que aún con
muy pocas ANP en Oaxaca existe una gran can
tidad de territorio bien conservado el cual alber
ga una enorme biodiversidad La información
expuesta en el párrafo anterior se complementa
con el hecho de que en Oaxaca existe un esque
ma de conservación alternativo denominado

Áreas Indígenas y Comunales de Conservación
de aquí en adelante AICC Básicamente ésta es

una forma de conservación voluntaria de los re

cursos naturales en la cual los propietarios de las
tierras principalmente comunidades indígenas y
campesinas deciden destinar parte de sus territo

Aún con muy pocas Areas Naturales
Protegidas en Oaxaca existe una gran
cantidad de territorio bien conservado el
cual alberga una enorme biodiversidad
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ríos a la conservación ya sea pasiva es decir sim
plemente dejándolas intactas o activa llevando a
cabo dentro de ellas actividades de bajo impacto
tales como cultivo de café de sombra agricultura
de temporal o manejo forestal Hasta 2010 un
total de 127 mil 300 hectáreas repartidas en 104
AICC fueron reconocidas y certificadas de ma
nera oficial

Tal parece que al menos en Oaxaca la estra
tegia de ANP no tiene un papel fundamental en la
conservación biológica más bien esta se da de la
mano de las comunidades oaxaqueñas las cuales
valoran más allá de lo económico sus recursos na
turales para ellos los suyos son territorios sagrados
que les proveen de todo lo que necesitan alimento
agua recreación etcétera dotado de significados
culturales y legado para sus descendientes En las
AICC las decisiones se toman en el ámbito local
desde los comités concejos o juntas ejidales a di
ferencia de las ANI5 en donde las determinaciones
se toman principalmente en oficinas gubernamen
tales en instituciones extranjeras o incluso en los
grandes centros financieros bajo un enfoque es
trictamente económico

Finalmente vale la pena mencionar la aproba
ción sin debate público de por medio de la Ley
General de Biodiversidad por parte de nuestros se
nadores en diciembre pasado Entre muchas otras
cosas en dicha ley se da luz verde para que una
de las actividades más devastadoras en el aspecto
ambiental como lo es la minería se pueda llevar a
cabo en las ANP Es en casos como éste el hecho

de que haya tan pocas ANP en Oaxaca puede ser
favorable para la conservación ya que desde es
trategias alternativas como la de las AICC se pue
de empezar a construir una resistencia contra las
políticas públicas que tienen al gran capital como
prioridad el cual se beneficia del sistema de ANP
para erosionar nuestro patrimonio biológico
Nota

1 Las cifras citadas en este artículo fueron tomadas

de Durán etal México wildlife conservation on
community conserved land in Oaxaca en Dud
ley N S Stolton 2012 Protected Landscapes and
Wild Biodiversity World Commision of Protected
Areas IUCN Gland Switzerland
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Goles pasiones
y elecciones
La mejor fórmula para ganar partidos es la denominada G es

decir los goles dice el entrenador mexicano don Nacho Trelles Así
como en el fútbol se gana con goles llamados orgasmos por el escri
tor uruguayo Eduardo Galeano en las próximas elecciones de julio la
única manera de ganar será con votos y no con likes o RT en las redes
socio digitales López Obrador es un beisbolista ponchado perdón
declarado losé Antonio Meade es aficionado a los pumas y los toros
y Ricardo Anaya practica el yoga
Así son los precandidatos

presidenciales segura
mente se han preguntado
cómo ganar un partido de

fútbol cómo ganar una
elección cómo emocio

nar y enamorar a la afición y electores
será verdad que no importa que hayas

recorrido todo el país y encabezar las en
cuestas si no ganas una elección así co
mo no importa que hayas mantenido el
liderato general si pierdes la final pero
mejor vamos por partes

Día del partido Un partido de fútbol no
se puede jugar sin zapatos un balón juga
dores un capitán un portero descrito por
el escritor ruso Vladimir Naborov como

un mártir un saco de arena o un peniten
te también se necesita de un arbitro co
mo el italiano Pierluigi Collina quien afir
ma que el fútbol no es perfecto No com
prendo porqué se quiere que el árbitro lo
sea Al árbitro electoral INE le exigimos
esa perfección de la que habla Collina pe
ro en los partidos se quejan de las tarjetas
amarillas y el cuestionamiento a la trans

parencia de sus recursos Por último el fú
tbol necesita de la afición así como en

las elecciones la participación la mul
titud podrá ser vengativa y brutal pero
muy pocas veces se le puede engañar
Actualmente la campaña muestra el voto
de castigo al gobierno o el No al PRI que
se confunde como apoyo a ya Chávez
quién

El balón y la política Muchos partidos
del fútbol mexicano fueron acompañados
por la frase el último minuto también tie
ne 60 segundos de don Femando Marcos
Hoy 23 de enero los materialistas históri
cos celebran como un fanático la victoria

anticipada de su equipo antes de que co
mience el partido y piensan en sentido
figurativo que la elección ya está defini
da algo así como cada inicio de torneo en
la liga española donde se sabe que el Bar

celona o el Real Madrid serán campeones
Pero la política como el fútbol es una pa
sión que debe dar resultados y estos no
son anticipados Ya lo decía el humorista
argentino Roberto Fontanarrosa creo que
si no se entiende que esto es una pasión y
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las pasiones son bastante inexplicables
no se entiende nada de lo que pasa en el
fútbol y en la política todavía más Algu
nas de las frases anteriores y otras se
pueden leer en las paredes del museo
MODO en la CdMx en la exposición Goles
y Pasiones así como playeras balones
audios y muchos otros accesorios de la
historia del fútbol

Amor a la camiseta Estoy totalmente
de acuerdo con el escritor uruguayo
Eduardo Galeano quien aseguraba que
en su vida un hombre puede cambiar de

mujer de partido político o de religión pe
ro no puede cambiar de equipo de fútbol
Vaya que en nuestro país muchos políti
cos no siguen al píe de la letra lo anterior
un día creaste el himno del PRI después
fuiste jefe de gobierno por el PRD años

más tarde renuncias porque no quisieron
apoyar tu tercer candidatura a la preji
denjia después creas tu partido político
conservador al que quieres que le llamen
de izquierda y la fortaleces con otro parti
do del pececito conservador la obra se lla
ma López Obrador #Jap

Académico de la FCPyS UNAM IPN y
consultor político

gersonmecalco
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Más presupuesto para educación
piden los jóvenes a Karen Quiroga
precandidata del PRD en Iztapalapa

Durante el Encuentro de Jóvenes con la precandidata del PRD a la
alcaldía de Iztapalapa Karen Quiroga los estudiantes pidieron asignar
un presupuesto para que no queden marginados de la educación pues el
acceso debe ser un tema de oportunidades y no económico indicaron

Los jóvenes deben tener derecho a la educación asumió como com
promiso Karen Quiroga quien ha sido Coordinadora de Prepa Sí y
dijo que el objetivo es disputar los espacios para que estudiantes de
Iztapalapa entren a la UNAM el IPN y UAM Los estudiantes sin
recursos no pueden ser marginados de la educación

Se trata de crear oportunidades y que nos movamos hacia arriba
pues el promedio de estudios en la demarcación es de secundaria y
tenemos que invertir esa escala indicó Karen Quiroga

Explicó que además a favor de los jóvenes plantea crear la Línea
Joven y asignar recursos para métodos de anticoncepción femeninos
para que no crezca el embarazo adolescente

Rosendo Quiroz fue uno de los portavoces de la petición de presu
puesto para tomar cursos de preparación para examen Comipems y
estar en mej ores condiciones de entrar al bachillerato o a la Universidad
Mencionó que padres con mejor nivel económico envían a sus hijos en
otras demarcaciones a los cursos de preparación y no es un asunto de
coeficiente sino de oportunidades expresó en el Encuentro realizado
en el Auditorio Quetzalcóatl en Iztapalapa

Karen Quiroga dijo que se trata de un principio de equidad pues
Iztapalapa es la demarcación más grande del país por su población y se
debe rescatar a los estudiantes que truncan sus estudios

En este encuentro estuvieron presentes padres de familia que acom
pañaron a sus hijos pertenecientes a niveles de educación media supe
rior y superior

Karen Quiroga precandidata perredista dijo a padres e hijos que
tienen que apoyar a los directores de las escuelas públicas de la demar
cación en su entorno Aspectos como la seguridad los comercios y
coordinación con vecinos son asuntos que ofreció encabezar porque
aseveró conoce de las dificultades que tienen los directores a quien
conoció desde su cncarao en Preña Sí
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eñneAndrewM Lobaczewski psiquiatra
D polaco estudioso de la naturaleza del mal

a la ponerología como el origen del mal en
la sociedad facilitada por la incapacidad
de la mayoría de los individuos de detectar
personalidades patológicas quienes con
sideran ciertas conductas como normales

cuando no lo son y la tendenciageneralizada avolverse una
colectividad rígida egocéntrica inmoral o extremadamente
moralista e incongruente

La doctora Gaby Soulé experta en trastornos mentales
y emocionales aplica dicho concepto a la era de Donald
Trump en Estados Unidos pero vale la pena rescatar su
análisis para la actualidad de México en el actual proceso
electoral un país polarizado con rencor enojado y vio
lento extremo hasta en los discursos Al borde pues de la
ponerización Estas sociedades escribe Gaby se fundan
con individuos que comparten ideologías semejantes En
su inicio incluso pueden sustentar valores genuinos que
impliquen objetivos dejusticia dentro de los parámetros de
la razón sin embargo durante el proceso de ponerización
sus miembros tienden a justificar las propias acciones
patológicas e inmorales a partir del deseo radical de
lograr los propósitos para los que fueron creados

Sigue Así las personas po
nerizadas se autoeximen de la

HAY FIGURAS ética humana y quedan com
QUE NOS TNpeiidas en una continua dua

PUEDEN PONER lidad de valores e ideas cuyo
EN RIESGO axioma central es el finjustifica

los medios Explica que una
comunidad ponerogenética

con intenciones de dominio político social y con cierta
penetración y permanencia podría gestar una auténtica
enfermedad social

Ejemplos de este tipo de sociedades refiere la autora
sonlas que llevaron aAdolfo Hitler al poder en Alemania o
las que convirtieron a Donald Trump en el presidente de la
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nación más poderosa del planeta aunque podría decirse lo
mismo de los que hicieron triunfar a Fidel Castro en Cuba
o a Hugo Chávez en Venezuela Lobaczewski nos detalla
el desenlace Tienen una amplia tendencia a estar com
puestas por personas con perturbaciones psicológicas
lo que facilita su coalición desarrollo y por suerte debido
a su potencial peligro a mediano o largo plazo también
su extinción Veámonos por adelantado en ese espejo

Rindió frutos para Karen Quiroga su trabajo como coor
dinadora del programa PrepaSí El domingo jóvenes de
Iztapalapa demarcación de la que pretende ser alcaldesa le
expresó su apoyo Eso sí le pidieron destinar presupuesto
para pagarles el curso de preparación al examen de la
COMIPEMS y así ingresar al bachillerato y universidad
pública UNAM e IPN con mejor preparación Ella asumió
el compromiso con el objetivo de que los jóvenes de esa
delegación no queden marginados de esas instituciones

EN EL VISOR Con el pie derecho inició el informativo
matutito El Heraldo de México conducido porAlejan
dro Cacho y Alma SaintMartín con brillantes partici
paciones de Héctor Quispe y Samuel Ocampo Vaya
que será referencia obligada Porque dará nota todos los
días

RAYMUNDO SANCHEZ HERALDODEMEXICO COM MX R SANCHEZP
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EL CORREO ILUSTRADO
Coincide con Ortiz Tejeda en lectura y conceptos

Me congratula y me llena de satisfacción saber que tanto yo como Carlos Ortiz Te
jeda antiguo compañero de las lides estudiantiles él en la Universidad Nacional
Autónoma de México UNAM y yo en el Instituto Politécnico Nacional tuvimos
la oportunidad de leer la misma obra sobre mobbing del sicólogo español Iñaki Pi
ñuel y Zabala que publicó editorial SalTerrae que en el capítulo 5 a partir de la pá
gina 164 describe los conceptos sobre el narcisismo sobre todo el aspecto ma
ligno que publicó en su columna Nosotros ya no somos los mismos en La Jornada
de ayer para conocer fehacientemente la personalidad enferma de Donald Trump

Qué grato es coincidir en la lectura y los conceptos con un analista político tan
brillante desde su juventud ya en esta etapa de nuestra tercera edad Un recuerdo
afectuoso para Carlos aunque no tenga remembranzas sobre las andanzas de los
burros blancos y algunos pumas con Nicandro Mendoza en 1956 o con Salvador
Robles Quintero y Habacuc Gabriel Magaña en 1958 y 1959 en las que coincidi
mos con él los politécnicos y con Jorge Eduardo Pascual Virgilio Andrade Pala
cios Pedro Vázquez Colmenares Hugo Hiriart Urdanivia y otros jóvenes líderes
estudiantiles de la UNAM de entonces en el movimiento estudiantil por las refor
mas universitarias y en oposición a la destrucción del sistema de educación técnica
por Alejo Peralta el más reaccionario y nefasto de los directores del instituto Sa
ludos a Carlos por las coincidencias
Doctor Ernesto Lammoglia

 079.  2018.01.23



Pág: 20

El entorno económico global la situación de los pre
cios de los energéticos y otros factores Internacio
nales no han sido limitantes para que la conectivi

dad aérea terrestre y portuaria de nuestro país se haya
Incrementado en los últimos cinco años Un claro ejem
plo es lo hecho por la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes SCT que encabeza Gerardo Ruiz Esparza
quien ha realizado unas 14 500 licitaciones y firmado
contratos con más de 5 000 empresas nacionales y ex
tranjeras por un monto superior a 622 000 millones de
pesos Justo aquí destaca el sector aeronáutico donde
la actual administración Implemento una nueva política
para consolidar a la Industria pues ya habían quebrado
10 aerolíneas al tiempo de degradar el sistema aeronáu
tico mexicano y saturar al Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México

Pues solamente este sector ha reportado Inversiones pú
blicas privadas por unos 81 000 millones de pesos sumado
a la renovación de la flota aérea comercial al pasar de 18 años
promedio en el 2010 a sólo seis años actualmente Además de
que se consolidó el crecimiento de las principales líneas aé
reas y se reportó 33 más en la flota aérea pues en el 2012 se
tenía 257 aeronaves en servicio y ahora se registran unos 350
aviones Por cierto Rulz Esparza fue el encargado de lanzar el
proyecto de Infraestructura más ambicioso de esta adminis
tración el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México NAICM el cual hasta el momento avanza conforme
a lo programado Y para los alarmistas el Programa Nacional
de Infraestructura reporta un avance promedio de 80 y en
los últimos cinco años no ha existido subejercicio en el desa
rrollo de las obras a cargo de la SCT

Y ya que le hablo de la nueva terminal Insignia de México
al que hemos visto muy activo en las redes sociales pre
sumiendo su proyecto ganador es Fernando Romero sí a
quien usted conoce como yerno de Carlos Slim en su per
fll de Twitter el founder director of FR EE y Fernando
Romero EnterprlsE plasma fotos panorámicas y reciente
mente anunció que la Instalación de los primerosfunnels del
#NAICM Menciona que las 21 columnas se encargarán de
proveer ventilación natural además de captar agua de lluvia
para ser utilizada en las Instalaciones convirtiendo al nue
vo aeropuerto en uno de los más sustentables del mundo Así
que si quiere ver cómo avanza esta majestuosa construcción
sígalo
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Los problemas en Concanaco
Nos enteramos que mientras se da el relevo en la presiden
cia de la Concanaco Enrique Solana despidió de su cargo a
Eduardo García ViUaseñor director de dicha confederación
cuando éste estaba a unos cuantos meses de jubilarse En su
lugar puso a Virginia Martínez hasta hace poco contadora de
este gremio y sobre quien pesa una denuncia por el caso de
corrupción de las tabletas del Inadem y quien además dice
ser contadora cuando no tiene el título ya que Incluso utiliza
el de su hermana egresada del Instituto Politécnico Nacional

Se dice al interior de la agrupación que se trata de un pre
mió de Solana a Martínez por su respaldo para defender los
intereses personales del empresario poblano y con ello los de
ella misma ante el veredicto de las autoridades judiciales aún
pendiente Cabe recordar que la Concanaco tiene cuatro de
mandas laborales de empleados que han sido despedidos sin
apego a la ley y que de perderlas las Confederación deberá pa
gar más de 10 millones de pesos por indemnizaciones Uno
más que se suma a la lista de problemas que tiene acumulados
Solana Sentíes en su prolongada presidencia la cual como to
dos sabemos debió haber concluido el año pasado

 079.  2018.01.23



Pág: 22

.

 

 

.

 

 

Sector Educativo

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 23

Verde pide 4 días de
inglés y computación
POR REYNA CHÁVEZ

nacional gimm commx

El Partido Verde promueve
que las materias de inglés y
computación se impartan
cuatro días a la semana
abarcando todos los nive
les de educación básica
media superior y superior

El vicecoordinador del
Partido Verde Javier He
rrera Borunda explicó que
el objetivo es dotar a la po
blación educativa de más y
mejores clases de inglés y

computación ya que en la
actualidad la sociedad de

manda estudiantes compe
titivos con herramientas de
estudio que les garanticen
una educación de calidad

Para tal efecto la Secre
taría de Educación Pública
desarrollará programas de
estudio prioritarios a fin
de lograr una preparación
integral en los educan
dos para su incorporación
en la actividad produc
tiva demandada en el
mercado labora
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Premian a estudiante
por proyecto indígena
NOTiMEX

La Universidad Iberoamericana informó

que la alumna del doctorado Interinstitu
cional en Educación Lorena Jeanne Álva
rez Moreno fue galardonada con la Beca
McNamara que otorga la Fundación Mar
garet McNamara Education Grants
MMEG

En un comunicado la institución deta
lló que el reconocimiento le fue entregado
por su proyecto denominado jCanan
Nantic Lum Kinal cuidadores y cuidado
ras de la Madre Tierra la constitución del
sujeto político pedagógico

Las y los cuidadores son un colectivo
indígena tzeltal que ha asumido un cargo
de servicio gratuito desde su espirituali
dad que los compromete de por vida a
respetar a todo lo que tiene vida y a im

pulsar un modelo de vida comunitaria que
garantice la armonía con la naturaleza

A través de prácticas pedagógicas pro
pias a su cultura el colectivo promueve la
preservación y restauración de la natura
leza el uso de prácticas agroecológicas in
tensivas y diversificadas a nivel familiar
así como proyectos productivos colectivos
articulados al mercado local y cajas de
ahorro que fortalezcan el tejido social el
arraigo y la soberanía alimentaria

Sobre este proyecto de corte colabora
tivo Álvarez Moreno señaló que el desa
rrollo del mismo busca profundizar sobre
el sentido que le da cohesión al colectivo
a considerar cómo se construyó la subje
tividad colectiva y a entender cómo es que
la relación memoria utopía se transforma
en horizonte que orienta y determina su
acción
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BECA MCNAMARA

Reconocen
a alumna de
la Ibero por
proyecto indígena

Notimex
La Universidad Iberoamerica

na informó que la alumna del
doctorado Interinstitucional en

Educación Lorenajeanne Alva
rez Moreno fue galardonada con
la Beca McNamara que otorga
la Fundación Margaret McNa
maraEducation Grants MMEG

En un comunicado la insti
tución detalló que el reconoci
miento le fue entregado por su
proyecto denominado jCanan
Nantic Lum Kinal cuidadores
y cuidadoras de la Madre Tie
rra la constitución del sujeto
político pedagógico

Las y los cuidadores son un
colectivo indígena tzeltal que
ha asumido un cargo de servi
cio gratuito desde su espirituali
dad que los compromete de por
vida a respetar a todo lo que tie
ne vida y a impulsar un modelo

de vida comunitaria que garanti
ce la armonía con la naturaleza

A través de prácticas peda
gógicas propias de su cultura
el colectivo promueve la pre
servación y restauración de la
naturaleza el uso de prácticas
agroecológicas intensivas y di
versificadas a nivel familiar así
como proyectos productivos co
lectivos articulados al mercado

local y cajas de ahorro que for
talezcan el tejido social el arrai
go y la soberanía alimentaria

Sobre este proyecto de cor
te colaborativo Álvarez More
no señaló que el mismo bus
ca profundizar sobre el sentido
que le da cohesión al colectivo
a considerar cómo se construyó
la subjetividad colectiva y a en
tender cómo es que la relación
memoria utopía se transforma
en horizonte que orienta y de
termina su acción
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EN LA UNAM LA CUARTA CONFERENCIA MUNDIAL MINDING ANIMALS

Capacidad de razonar ríos hizo
el peor depredador experta

En lugar de encontrar paz en las normas sociales que dicta la etica creamos
un mundo violento como jamás se había visto afirma Paulina Rivera Weber

Redacción México

Alparticipar en la cuarta
Conferencia Interna

cional Minding Ani
máis la académica
de la UNAM Paulina

Rivera Weber señaló que nuestra
capacidad de razonar nos alejó
de sentir hasta convertirnos en
el peor depredador del planeta y
sus habitantes en el más cruel
de los asesinos para con nuestra
propia especie ypara las demás

En la conferencia organizada
por primera vez en México la
académica de la Facultad de

Filosofía y Letras agregó que
en lugar de encontrar paz en
las normas sociales que dicta
la razón ética hemos creado un
mundo violento como jamás se
había visto situación que a su
juicio ocasiona depauperación
del mundo la extinción masiva
de especies e inseguridad tanto
de humanos como del resto de

los seres vivos del planeta

Al impartir la conferencia magistral
titulada Violencia humanismo
y zooética Rivero Weber aclaró
que la agresión es una conducta
natural en los animales incluido
el humano para defenderse y
sobrevivir pero es totalmente
diferente a la violencia Es decir
cuando un animal agrede no
j ata lucha para ahuyentar al

contrincante Eso lo fundamentó

el etólogo austríaco Konrad
Lorenz la violencia no tiene

sentido no responde a ningún
instinto especificó

Por medio de vallas y redes en
los océanos hemos detenido la

migración de cientos de especies
y exterminamos millones de

especímenes a la vez que aca
bamos con el lecho marino Con
murallas en vastas extensiones

del planeta hemos bloqueado
caminos que nos llevan a creer
nos dueños del mundo entero
reprochó la filósofa

De acuerdo con Rivero Weber

se piensa que esta situación es una
consecuencia occidental pero la
realidad es que el empoderamien
to del ser humano viene desde

antes de la filosofía Creo que
Lorenz lo hizo visible al recordar

qué el problema radica en que
el hombre modificó demasiado

rápido sus condiciones de vida y
por lo mismo la agresión tanto
como otros instintos se torna en
violencia y tiene consecuencias
desastrosas resaltó

En el auditorio Alfonso Caso la
filósofa subrayó que la agresión
en sí misma no es un mal aunque
cualquier instinto podría tener
terribles consecuencias cuando
se transforman las condiciones

de vida tan rápido

De acuerdo con la experta
la agresión sin sentido propia
del ser humano es a lo que de
bemos llamar violencia y ésta
es resultado del alejamiento
de la moral natural sistema
de autocontrol presente en los
animales No contar con los
mecanismos adecuados nos

lleva a destruir el planeta La
agresión en los animales tiene
un sentido conseguir comida
o defenderse mientras que la
violencia indiscriminada en el
ser humano no tiene sentido

alguno
La humanidad no es la cúspi

de de la evolución sino una de
muchas formas pero estamos
destruyendo al resto remarcó
tras destacar que debemos en
contrar la manera de revertir está
tendencia violenta destructiva
y autodestructiva a través de
formas constructivas de agresión
es decir ritualizarla tal como
lo hacen los animales Eso nos
evitaría lastimar a otros

Por último planteó que el
humanismo es antropocéntrico
y valora mucho la dignidad del
ser humano pero olvida a los no
humanos Mi idea es abando

nar el humanismo y adoptar el
animalismo en el cual todos los
animales incluyendo al Homo
sapiens puedan tener la misma
dignidad M
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Reflexión Todos somos animales

En exclusiva para MILENIO Paulina Rivero Weber
compartió una reflexión sobre su ponencia en Minding
Animáis Todos somos animales pero como seres
humanos hemos buscado siempre diferenciarnos del
resto El animal político dejó de serlo al encontrar
otros que viven en sociedad y cuando Jane Goodall
vio las herramientas empleadas por chimpancés
dijo Homo habilis Tendrán que proponer otra
definición porque no somos los únicos

Podemos entender mejor quiénes somos si
comprendemos a los otros animales La violencia
problema que apremia al mundo y en especial a
México encuentra una explicación si analizamos la

agresividad propia de los animales explicó la filósofa
Ese congreso se ha llevado acabo cuatro veces en

diferentes países haberlo traído a México ha sido
una oportunidad para que algunas de las mentes más
brillantes del planeta reflexionaran las razones por
las que debemos ocuparnos de los animales como
Ja compasión el equilibrio con el medio ambiente
o la preservación

Amar y respetar a un animal no garantiza que
amemos y respetemos a la humanidad pero sin
duda es una plataforma importantísima que abre
la mente y la sensibilidad de las personas al respeto
por nuestros hermanos los animales concluyó
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Protestan académicos
por imposición en FES
ISABELLA GONZÁLEZ

Maestros de la Facultad de
Estudios Superiores FES
Cuautitlán se manifesta
ron ayer en la Rectoría de la
UNAM en contra de la crea
ción de un departamento
académico

Alrededor de 50 docen
tes del Departamento de Ma
temáticas acudieron al me
diodía a Ciudad Universita
ria para exigir que se evite la
creación de un Departamen
to de Cómputo e Informática

Rechazamos la creación
de un departamento fuera
de la legislación universita
ria No procede porque no se
hizo ningún estudio ningún
análisis ni un proyecto Fue
una imposición del director
Jorge Alfredo Cuéllar en

una asamblea de profesores
señaló Juan Contreras

En entrevista el maestro
explicó que el Departamen
to de Matemáticas tiene una
sección de Sistemas Mate
máticos Computadónales la
cual se separaría de éste con
la creación del nuevo depar
tamento

El nuevo departamento
tiene como objetivo desman
telar al personal académico
expresó

Debido a la creación de
dicha área señaló Contreras
varios de los 125 maestros
que hay en el Departamento
de Matemáticas aún no tie
nen asignación de carga lo
que ha generado confusión

Luego de media hora el
grupo fue recibido por perso
nal del secretario general de
la UNAM Antonio Lomelí

Acordamos que hablará
con el secretario general para
que antes del lunes nos den
una respuesta comentó el
docente al salir de la reunión
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En el importante semanario PROCESO en su reciente número 2150 de fecha 14 de enero de 2018 en la SECCIÓN ANÁLI
SIS el destacado DOCTOR ERNESTO VILLANUEVA VILLANUEVA miembro del INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
JURÍDICAS DE LA UNAM publicó una reseña que consideramos digna de darla a conocer donde se destacan las cualida
des innatas del DOCTOR EDUARDO LÓPEZ BETANCOURT en base a ello suscribimos los relevantes planteamientos y
expresamos nuestra plena solidaridad para con el autor del mayor número de libros del áreajurídica que cumple 52 años de
intensa y relevante actividad académica

Eduardo López Betancourt
B distinguido jurista Eduardo López Betancourt pro
fesor titular C ds tiempo completo por oposición de la
Facultad de Derecho de la UNAM se ha caracterizado
por decir la verdad en un país donde ejercer la libertad
de expresión con crítica fundada es poco menos que
un delito o peor aún es exponerse a ser sancionado
y aniquilado Y no hablo en sentido figurativo
Afines del año pasado las críticas de López Betancourt a
la vida institucional de la UNAM críticas que pocos muy
pocos hacen por miedo a represalias o por interés para
ser considerado para un cargo directivo en la Universi
dad hicieron que espontáneamente surgieran dos
quejas por acoso sexual contra supuestas alumnas ante
la Defensorfa de los Derechos Universitarios señalando a
López Betancourt como presumible responsable
No duró como era de esperarse ese montaje Las de
nunciantes resultaron Inexistentes Por supuesto quie
nes conocen a López Betancourt saben que es incapaz
de semejante vileza Al contrarío ha sido un activo pro
motor de la mujer y del respeto irrestrícto a las alumnas
y profesoras de la Facultad de Derecho de la UNAM

La celada en cuestión ha sido uno de los pocos ca
sos donde prácticamente todo el cuerpo académico
encabezado por el Inteligente e innovador director de
la Facultad Ftaúl Contreras hizo que publicaran en el
diarlo La Jomada un desplegado denunciando esa In
famia El caso se cerró al día siguiente por lo burdo de
su existencia

Quién mejor que López Betancourt para conocer el cos
to de ercer su libertad de expresión crítica en la propia
Universidad

Hay casi unanimidad a la política de Si señorl en la
UNAM donde la inmensa mayoría de los académicos
tiene pavor de decir cualquier cosa que no entre en la
lógica del elogio a las autoridades o su reconocimiento
de todo lo que hace el rector a quien le surgen habilida
des que ni él mismo sabía que tenía Discrepar es expo
nerse al aislamiento y a ser tildado de confllctivo por
exhibir el statu quo Interno cosa que preocupa mucho
sobre todo a quienes viven sólo de sus plazas acadé
micas pero no son accionistas de empresas pequeñas
medianas o grandes
Pero siempre hay excepciones y una de ellas es Eduardo
López Betancourt La confianza hacia él y su autoridad
moral entre la comunidad universitaria hizo posible que
el Consto Técnico de la Facultad de Derecho le con

firiera en días pasados el doctorado honoris causa el
máximo distintivo al que un académico puede aspirar
A la UNAM le urge que surjan mentes valientes pruden
tes y con elementos en mano para reoxigenar la vida
universitaria hacer realidad la democracia partlcipativa
y construir una Universidad basada en el acuerdo en lo
fundamental dando espacio en sus diversos foros TV
UNAM Radio UNAM entre otros a la diferencia
Hoy López Betancourt es por desgracia para la Univer
sidad una de las escasísimas voces libres en la máxima
casa de estudios del país Q miedo de académicos y
trabajadores sólo va a desaparecer en la medida en que
se multiplique la libre deliberación sin simulaciones y se
ejerza la crítica es decir reconocer el acierto donde lo
haya y señalar el error cuando exista

En les sentidos figurado y literal podrían aniquilar a uno
o dos pero no a todos y al mismo tiempo Los univer

sitarios deben despertar de su zona de conferí y hablar
en voz alta y no como sucede ahora entre pasillos y
negando ser citados
La ropa sucia no se debe lavar en casa porque la UNAM
es patrimonio de todos los mexicanos y subsiste gracias
a los impuestos de los contribuyentes La crítica abierta
no debilita a la Universidad la fortalece Ese dicho de
que la ropa sucia se lava lo invocan quienes contro

lan el aparato de poder de la Institución para protegerse
de cualquier señalamiento y que buscan que nada cam
bie por ser beneficiarlos de las reglas del juego interno
Hacer públicas las diferencias y criterios en verdad en
riquece a la Universidad que supone universalidad de
ideas Mucho ayudan estos ejercicios cuando se seña
lan malos funcionarios académicos o administrativos
porque como el cuerpo humano se debe desechar
todo lo que no sirva La autoridad moral y el recono
cimiento de sus pares le ha permitido a Eduardo Ló
pez Betancourt convertirse en un referente y su opinión
pesa pese a quien le pese Incluso a él mismo

MI reconocimiento al doctor Eduardo López Betancourt
a quien la UNAM tanto le debe por ser contrapeso a la
unanimidad un hombre de alma generosa y solidaría y
una mente brillante

Dr Ernesto Villanueva
REVISTA PROCESO 2150
Sección ANÁLISIS 14 de enero de 2018
Págs 45 y 46 evillanuevamx
ernestoviiianueva hushmail com
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ING CUAUHTÉMOC CARDENAS SOLÚRZANO
MINISTRO LUIS FERNANDEZ DOBLADO
MINISTRO MARIANO AZUELA GÜÍTRON
MTRO MARTIN URIETA SOLANO
UC MARIO OÑATE BARRÓN
UC SERGIO NIETO DB RIO
PRESBÍTERO MIGUEL ECHEVARRIA MUÑOZ
DR RAFAEL HERRERIAS OLEA
MTRO LUIS OCTAVIO PORTE PET1T MORENO
DR HUGO ÍTALO MORALES SALDAÑA
DR ALBERTO RABIAN MONDRAGÓN PEDRERO
DR CARLOS EDMUNDO CUENCA DARDÓN
MTRA SONIA AMELIO AMADOR
DRA CONSUELO SIRVENT GUTIÉRREZ
CELESTE SAENZ DE MIERA
UC MARÍA CREEL GARZA
UC BLANCA ESTELA CASTILLO RODRÍGUEZ
DR JOSÉ DAVALOS MORALES
UC GUADALUPE GÓMEZ MAGANDA
DRA ALMA DE LOS ANGELES RÍOS RUIZ
UC ROSALÍA GAONASIffiRA
UC JOSÉ ARTURO JIMÉNEZ MANGAS
DR OCTAVIO RUIZ SPEARE
MOURIS SALLOUM GEORGE

DR MANUEL GRANADOS COVARRUBIAS
DRA B IMA MENDOZA BREMAUNTZ
DRA NORKA LÓPEZ ZAMARRIRA
DR RAÚL CARRANCA Y RIVAS
SR ENRIQUE BERNAL SERVÍN
DRA EVALICIA MURÚA MARTÍNEZ SALDAÑA
DR JORGE FERNANDEZ RUIZ
UC GUADALUPE GARCÍA LEMUS
UC EDUARDO RUFEIL HARP
DR CARLOS DAZA GÓMEZ
DR CARLOS ffiNESTO BARRAGAN Y SALVATIERRA

DR RICARDO MONREAL ÁVILA
SR DON CARLOS NAVARRETE RUIZ
MTRO JESÚS GONZALEZ SCHMAL
DR EDUARDO MARTINEZ HELMES
DRA SOCORRO APREZA SALGADO
DR ENRIQUE LARIOS DÍAZ
SR DON GUILLERMO MÁRQUEZ RAMÍREZ
UC JULIAN GARCÍA SANCHEZ
UC LUIS FERNANDO AGRAMONTE RIVERA
DR FERNANDO MAGALLANES NEGRETE
MTRO GABRIEL REGINO GARCÍA

INSERCIÓN PAGADA
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sÍtuam
Convocamos a los sindicatos universitarios del país a conjuntar

acciones con miras a estallar una huelga nacional SITUAM
Los trabajadores universitarios acusamos la mayor perdida salarial de los últimos 15 anos
Exigimos el pago salarial para los trabajadores de las Universidades de Zacatecas Michoacán Nayarit Morelos Tabasco
Estado de México y Oaxaca
Demandamos el 20 de incremento salarial retabulación salarial para todos y cada uno de sus puestos de trabajo y la
revisión del CCT

Presentamos un segundo emplazamiento a huelga por violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo después de instalar
en nuestra sede el Comité de Huelga Nacional

El SITUAM convoca respetuosamente a todos los sindicatos universitarios de México
a coordinar acciones en el marco del Comité de Huelga Nacional CHN para estallar
una Huelga Nacional de Universidades Públicas el CHN se instaló el pasado viernes
19 de enero en la sede del SITUAM con el objetivo de exigir en todas las revisiones
salariales y contractuales una solución justa a nuestras demandas se trata de exigir
desde esta instancia sindical condiciones de trabajo que dignifiquen el trabajo universi
tario de administrativos y académicos

La convocatoria la hacemos también desde el seno de la Coordinadora Nacional de
Sindicatos Universitarios de la Educación Superior y Centros de Investigación y Cultura
CNSUESIC para converger en una opción colectiva para defender la educación pública

superior ante los embates del gobierno de Enrique Peña Nieto y los gobiernos panistas
El gobierno federal impone a las universidades públicas un proceso de deterioro

argumenta sin razón que la crisis financiera radica en el disfrute de prestaciones y
derechos laborales Nada más falso e insostenible Lo que buscan por instrucción del
Fondo Monetario Internacional FMI y del Banco Mundial BM es privatizar la educa
ción pública universitaria

Las universidades públicas no son un negocio neoliberal por tanto jamás podrían
estar en crisis sino en todo caso nos han asignado presupuestos insuficientes decidi
dos desde Hacienda la SEP el Ejecutivo y la Cámara de Diputados Demandamos un
presupuesto suficiente para la educación pública considerando que las universidades
son fundamentales para el desarrollo de este país

La coordinación política y organizativa de los sindicatos universitarios en CNSUE
SIC y otras vertientes del sindicalismo universitario como FNSU y CONTU surge como
una necesidad ante el detrimento del salario y las prestaciones de los trabajadores
universitarios ante ello el gobierno federal no mejorará el salario de los universitarios
pretende imponer un tope salarial del 3 4 como lo hizo en la UNAM tope que desde
este momento rechazamos pues la inflación del año pasado fue del 6 77

Demandamos que el gobierno federal y los gobiernos estatales resuelvan satis
factoriamente la falta de recursos que afectan a nuestros compañeros en las Universi
dades de Zacatecas Michoacán Nayarit Morelos Tabasco y Oaxaca Exigimos que
dejen de mutilar los contratos colectivos de los trabajadores universitarios

Actualmente el gobierno de Enrique Peña Nieto suministra importantes cantida
des del presupuesto público para favorecer a las universidades privadas eso es incon
cebible ante la necesidad financiera de las Universidades Públicas Exigimos que el
presupuesto público se destine para ampliar la cobertura educativa

EL SITUAM Y SUS DEMANDAS CONTRACTUALES

El SITUAM demanda el 20 de incremento salarial el ajuste al fabulador salarial
administrativo y académico para todos y cada uno de los puestos de trabajo así como
la revisión del Contrato Colectivo de Trabajo A esas demandas se incorporó un se
gundo emplazamiento a huelga por violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo
CCT con estallamiento de huelga también para el día primero de febrero

Sobre el primer emplazamiento por revisión salarial y contractual las autoridades
de la UAM después de 8 rondas de negociaciones no han dado respuesta concreta
a las demandas importantes sólo presentaron 12 propuestas para atender peticiones
de escaso impacto entre los trabajadores varios ofrecimientos están por debajo de la
petición sindical Los administradores de la UAM están haciendo tiempo deliberada
mente pero sin comprometerse a resolver las demandas Importantes A lo más que

se han comprometido es que para el 26 de enero presentarán el paquete económico
completo Llamamos a la opinión pública a estar atenta pues nos remos a Huelga si
este paquete económico es insuficiente y no contiende con la demanda sindical del
20 de incremento salarial

El emplazamiento a huelga por violaciones al CCT incluye sendas demandas que
las autoridades no han querido resolver destaca la exigencia de cubrir urgentemente
200 plazas de base de una plantilla aprobada por la Secretaría Hacienda en el analí
tico de plazas 2018 y que asciende a 11 110 plazas demandamos la reducción de la
costosa plantilla de personal de confianza cuyas contrataciones son innecesarias en la
UAM al realizar funciones propias de los trabajadores de base se pide se contraten 100
plazas académicas que no han querido cubrir o convocar por concurso de oposición
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por otra parte urge concretar un acuerdo de mejora salarial y que dejen de condicionar
el disfrute y la calidad de prestaciones como despensa lentes aparatos ortopédicos
prótesis dental y ayuda a guardería

Se exige el respeto a la bilateralidad laboral en todas las unidades particular
mente en la Unidad Lerma e Iztapalapa esta unidad se encuentra afectada con medi
das autoritarias impuestas por la administración de esa unidad contra los vigilantes en
agosto del año pasado al instalar sistemas de vigilancia no pactados con el sindica
to y apoyados con sistemas eléctricos como cámaras drones plumas y torniquetes
contratación de personal de confianza que actúa como guardia privada y métodos de
hostigamiento laboral Se pide se otorgue la capacitación adecuada para el trabajo
mediante un Plan General de Capacitación que incida en la promoción laboral escala
fonaria Paralelamente a este emplazamiento

Se demanda concretar los acuerdos sobre el Plan Complementario de Jubilación
que hoy tiene en la indefensión a muchos académicos de alto nivel que han dado su
vida a la universidad y que simplemente no pueden jubilarse por el descenso de hasta
dos terceras partes de sus Ingresos al momento de jubilarse Se solicita la actualización
del valor de la despensa mensual que reciben los trabajadores también se exige que
las autoridades ya no contraten a empresas privadas extemas para la realización de
trabajos propios de los trabajadores de base con mecanismos simulados pero que
suponen en los hechos subcontratación o outsourcing

Demandamos de las Autoridades de la UAM respuestas concretas para resolver
las demandas de los trabajadores muchos de estos problemas tienen casi dos déca
das y es momento de resolverlas en el marco del Contrato Colectivo Exhortamos al Dr
Eduardo Abel Peñaloza Castro Rector General de la UAM y al Secretario General Dr
José Antonio De Los Reyes Heredia a mostrar una disposición a la negociación y al
diálogo que evite un conflicto de huelga en nuestra casa de estudio

Por la Unidad en la Lucha Social

Comité Ejecutivo

Actividades

Comité de Huelga SITUAM 24 de enero en el SITUAM 10 00 horas
Marcha de UAM Xochimilco a Rectoría de la UAM 26 de enero 16 00 horas

Responsables de la publicación Rosana Guevara Ramos Secretaría General del SITUAM y
José Luis Patlño Salgado Secretario de Prensa
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Promueve Conacyt creación de
empresas de base tecnológica

I Ofrece a maestros y doctores de 37 institutos y universidades herramientas para
transferir a la iniciativa privada descubrimientos e inventos de impacto social

Antimio Cruz 1
El Consejo Nacional de Ciencia y Tec

nología Conacyt y la Fundación Na
cional para la Ciencia de Estados Uni
dos NSF por sns siglas en inglés reali

zaron este fin de semana en Onerétaro el Pri
mer Encuentro Anual de Nodos Binacionales
de Innovación NoBI en el que se explicaron
estrategias fondos y herramientas para que los
científicos mexicanos puedan formar empresas
de base tecnológica y transferir al mercado sus
descubrimientos e inventos

En el proyecto se ha involucrado a maes
tros en ciencias y doctores de 3 7 institutos y
universidades nacionales y se trata de aprove
char las reformas realizadas en 2015 a la Ley
Federal de Ciencia y Tecnología que por pri
mera vez permiten y fomentan la formación
de empresas a partir de avances generados en
centros públicos de investigación y universi
dades públicas

Los Nodos Binacionales de Innovación son
un proyecto joven El 19 de diciembre de 2017
se llevó a cabo la presentación de la primera ge
neración en las instalaciones de la Universidad
Anáhuac del Norte en la Ciudad de México en
el marco de la Convocatoria Paralela del Conse
jo Nacional de Ciencia y Tecnología Conacyt
y la National Science Foundation NSF de EU

La convocatoria pretende impactar en el de
sarrollo de la innovación tecnológica a través
de la formación de capacidades en el personal
científico para la evaluación del potencial co
mercial de descubrimientos científicos y for
mulación de proyectos de maduración tecno
lógica hacia productos y servicios innovadores

En el momento de dar a conocer este pro
yecto la directora de Comercialización de Tec
nología del Conacyt Teresa de León Zamora
aseguró que la convocatoria es resultado no
sólo de la cooperación binacional entre Méxi
co y Estados Unidos como parte del Foro Bilate
ral sobre Educación Superior Innovación e In
vestigación Fobesii el cual tiene la finalidad
de ampliar las oportunidades de intercambios
educativos asociaciones de investigación cien
tífica e innovación transfronteriza sino tam
bién al interior con actores provenientes de

distintos sectores del ecosistema emprendedor
REUNIÓN ANUAL En la reunión de este fin de
semana en Querétaro el director general del
Conacyt Enrique Cabrero Mendoza destacó
que gracias al entrenamiento recibido en No
BI los maestros y doctores de universidades y
centros públicos de investigación miembros de
este programa pueden llegar a detallar sus ca
pacidades científicas tecnológicas y las cade
nas de valor en el sector industrial

En la medida en que estas capacidades ten
gan pertinencia y estén alineadas a problemas
nacionales el Conacyt estará sumando a la in
novación y a una economía basada en el cono
cimiento La riqueza de NoBI reside en el lide
razgo de sus integrantes y su vinculación con
el ecosistema nacional de innovación indicó
Cabrero de acuerdo con la Agencia Conacyt

Teresa de León Zamora anunció que próxi
mamente se dará a conocer la aprobación de
un fondo de Inversionistas Ángeles Conacyt
Agregó que se diseñó una propuesta que con
siste básicamente en abrir un fondo de coin

versión que atraiga a más inversionistas An
geles para apoyar proyectos de universidades
y centros públicos de investigación

El compromiso es a través de NoBI dar
mayor certidumbre a los inversionistas Ange
les respecto a los proyectos que se generan en
nuestro programa en el sentido de que ya vie
nen validados y con un esquema donde el Co
nacyt aporta el mayor porcentaje de recursos
que va disminuyendo en la medida que au
menta el proceso de maduración tecnológica
La inversión privada pequeña en un principio
se irá incrementando conforme a los resultados

positivos que se vayan generando Además
los inversionistas Ángeles llevarán a cabo un
acompañamiento a grupos de emprendedores
para que desarrollen empresas

La directora de Comercialización de Tecno
logía del Conacyt anunció también que la Uni
versidad de Tucson Arizona de Estados Uni
dos abrirá una incubadora donde se preten
de llevar empresas de base tecnológica mexi
canas particularmente las enfocadas en la ge
neración de energía sustentable
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ESTACIÓN ESPACIAL INTERNACIONAL

Kelly relata su año sin gravedad
DPA

global glmmcommx

MADRID El astronauta
estadunidense Scott Kelly
pasó casi un año sin poder
sentarse una de las cosas
que más echó de menos du
rante sus 340 días seguidos
en el espacio

No te sientas en el es
pacio siempre estás flotan
do explicó ayer en Madrid
durante la presentación de
Resistencia las memorias
en las que cuenta la expe
riencia de pasar un periodo
tan prolongado en la Esta
ción Espacial Internacional
EEI

Una de las primeras co
sas que hice al regresar fue

tirarme a la alberca en el
espacio no nos duchamos
ni nos damos un baño

Kelly Nueva Jersey
1964 ya había estado en
otras ocasiones en el espa
cio cuando fue elegido por
la NASA para este
proyecto que lie
vó a pasar casi un
año fuera de a
Berra entre 2 15

y 2J
El objetivo de la

misión que com
partió con el ruso
Mijaíl Kornienko
era observar los cambios eií
el cuerpo humano y la resis
tencia sicológica en viajes
espaciales tan largos

Uno de los motivos por

los que Kelly fue elegido
para la misión es que al te
ner un hermano gemelo el
también astronauta Mark
Kelly podrían estudiarse en
ellos cambios genéticos

Uno de ellos fue en los
telómeros unas
estructuras de
os extremos de

los cromosomas
que se relacio
nan con el enve
lecimiento al irse
acortando según
pasan los años

En el caso
de Scott sus telómeros se
alargaron respecto a los
de su hermano en con
tra de lo que esperaban los
Investigadores

H INTERÉS
Kelly dijo que estaría
dispuesto a embar
carse a una misión a
Marte siempre que
hubiese un viaje de
vuelta
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Maneja Toledo millonada 
junto con Luna y Romero 
ISRAEL ORTEGA 

En pleno año electora~ los 
diputados perredistas Mau 
ricio Toledo y Leonel Luna y 
el panista Jorge Romero ma
nejarán 7 mil754 millones de 
pesos para la reconstm cción 
de la Ciudad 

Como titulares de comi
siones de la ALDF, los tres fi
guran en el Decreto del Pre
supuesto de Egresos 2018 co
mo responsables de autorizar, 
supervisar, vigilar y proponer 
el ejercicio de esta bolsa 

Los recursos serán gasta
dos a través del Fondo para la 
Reconstmcción, el de Aten-

Golpea 
Trump 
a México 
con arancel 
REFORMA/ STAFF 

En plena ronda de renego
ciación del Tratado de Libre 
Comercio, Donald Tnunp 
impuso aranceles a la impor
tación de lavadoras y paneles 
solares. 

En concreto, aprobó un 
arancel de 20 por ciento 
sobre las importaciones de 
grandes lavadoras residen
ciales y 30 por ciento a las 
celdas solares. 

La Secretaría de Econo
mía, encabezada por Ilde
fonso Guajardo, criticó la de
cisión y aseguró que peleará 
la medida. 

"Es lamentable la inclu
sión de México en la aplica
ción de salvaguardas a la im
portación de lavadoras do
mésticas a Estados Unidos, 
ya que la propia Comisión 
de Comercio Internacional 
de dicho país (USITC, por 
sus siglas en inglés) concluyó 
que no existen perjuicios pa
ra la industria estadouniden
se, como consecuencia de las 
importaciones de lavadoras 
mexicanas'', dice el comuni
cado de Economía 

En 2016, Estados Unidos 
importó de México 278 mi
llones de dólares de lavado
ras domésticas y mill27 mi
llones de dólares de paneles 
solares, segím datos del U. S. 
Census Bureau. 

NEGOCIOS 

ción a los Desastres Natura
les y de dependencias como 
las secretarías de Desarrollo 
Social y Educación, la Agen
cia de Gestión Urbana y el 
Instituto de Vivienda 

El Decreto contempla 8 
mil 772 millones de pesos 
para la reconstrucción, de los 
cuales mil 18 millones -del 
Fondo de Aportaciones pa
ra la Infraestmctura Social
quedaron fuera del control 
de estos asambleístas. 

Morena en la CDMX pi
dió ayer al Instituto Electoral 
que vigile que estos recursos 
no favorezcan a algún partido 
en los comicios. 

111111111111111111111111111111 
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D E M É X I C O 

Pierde Pemex rmllones de dólares en plataforma marina 

Gastan 3 mil mdp; 
recuperan sólo 4% 
la remata en 140 
millones de pesos 
cuando esperaba 
22 millones de dólares 
MARIO LÓPEZ Y NORMA ZÚi\liGA 

Pemex volvió a hacer un mal 
negocio. 

En los últimos cuatro 
años, la empresa del Estado 
asignó más de 3 mil millo
nes de pesos para el man
tenimiento y rehabilitación 
de la plataforma habitacio
nal semisumerg.¡ble Chemul 
para luego rematarla en 140 
millones de pesos. 

Construida hace 34 años, 
la plataforma, ubicada en la 
sonda de Campeche, se re
mató en 6.7 millones de dó
lares, una tercera parte de 
los 222 millones de dólares 
que originalmente planeaba 
captar junto con dos lotes de 
refacciones. 

En 2014, Pemex Explo
ración y Producción (PEP) 
asignó 540 millones de pe
sos y un año después 2 mil 
900 millones para rehabili
tación, operación, manteni-

... Y derrocha en chatarra 

En 2014, Petróleos Mexica
nos compró en 275 millones 
de dólares la empresa Agro 
Nitrogenados a la compañía 
AHMSA, una planta que tenía 
más de tres décadas y que no 
había operado en los últimos 
14 años. 

Según una revisión que 
hizo del caso la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF), 
el 60 por ciento de esa em
presa era chatarra. 

La adquisición de la 

miento, servicio de hotelería 
y alimentación de la platafor
ma, según el programa anual 
de adquisiciones, arrenda
miento, obras y servicios de 
la empresa 

Luego de estar parada en 
altamar por más de un añ~ el 
8 de diciembre Pemex emitió 
la licitación VB-018T41985-
E157-2017 para vender la pla
taforma, la cual fue declara
da desierta, pues no recibió 
oferta que al menos igualara 
el valor de referencia para 

planta, que se ubica en el 
Complejo Petroquírnico Pa
jaritos, en Veracruz, tuvo un 
sobreprecio de 93.1 millones 
de dólares respecto al ava
lúo que realizó el Instituto de 
Administración y Avalúos de 
Bienes Nacionales (lndaabin), 
de acuerdo con la ASF. 

La planta, construida a 
fines de los años 70, pertene
ció a la entonces paraestatal 
Fertimex, la cual fue privatiza
daen1992. 

su venta 
El valor de referencia de 

la plataformahabitacional se 
estimó en 22 millones 245 
mil dólares y el único par
ticipante del concurso, Ma
quinaria Doga, ofreció 6 mi
llones 680 mil dólares. 

Una vez declarada de
sierta la licitación, ese mismo 
día por la tarde Pemex sacó a 
remate la plataforma, siendo 
el único participante Maqtú
naria Doga, la cual ofreció 6 
millones 745 mil dólares, 65 

mil dólares más que en la li
citación inicial. 

Pemex argumentó que, 
debido a que la plataforma 
debe estar en altamar, el cos
to por mantenimiento le re
presentaba un gasto de 46 
mil dólares diarios. 

Agregó que, si quisiera 
llevarla a algún muelle, el cos
to sería de casi 6 m illones de 
dólares y que ésta fue la quin
ta vez que intentó venderla 
mediante licitación sin éxito. 

La plataforma Chemul 
fue construida en 1983, tiene 
capacidad para hospedar a 
442 personas, mide 90 me
tros de eslora (largo) y 66 me
tros de manga (ancho), que 
se conecta a un complejo y, a 
través de una pasarela, se mo
vía el person~ o bien, a tra
vés de lanchas o helicóptero. 

Desde abril de 20161 la 
plataforma no se utiliza, aun
que se llevan a cabo trabajos 
de mantenimiento y conser
vación general informó Man
tenimiento Marino de Méxi
co, empresa que desde 2012 
operó y dio servicio de hote
lería y alimentación a los tra
bajadores de Pemex. 

Entra Fepade a investigación de desvío en Chihuahua 
ABEL BARAJAS 
Y PEDRO SÁNGlEZ 

La Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos 
Electorales (FEPADE) atrajo 
ayer las investigaciones que 
lleva a cabo Chihuahua por 
el prestmto desvío de 250 mi
llones de pesos a campañas 
del PRI en 2016. 

Héctor Díaz Santana, ti
tular de la Fiscalía, justificó 
la atracción al argumentar 
que los hechos investigados 
tienen "conexidad'' con otros 
que ya se indagaban a nivel 
federal y con la denuncia de 

PAN y Morena 
''A partir de ahora, la FE

PADE está en espera de que, 
en el marco de la ley, la Fis
calía de Chihuahua remita la 
investigación en curso para 
esclarecer los hechos y esta
blecer responsabilidades en 
materia penal electoral", in
dicó Díaz Santana 

Gustavo Madero, coor
dinador de gabinete del Go
bierno de Chihuahua, calificó 
como una amenaza la atrac
ción de la Fiscalía y adelantó 
que habrá "pleito''. 

"No va a haber compla
cencias para que cumplan 

Congela PRI expulsión de Duarte 

CLAUDIA GUERRERO 

Desde hace lB meses, el PRI 
mantiene. congelada la solici
tud de expulsión contra César 
Duarte. 

Pese a las 10 órdenes de 
aprehensión en su contra y a 
las 3 solicitudes de extradi-

con su plan de atraer y perpe
tuar otro acto de impunidad", 
manifestó en Delicias. 

Ayer llegó a esa ciudad 

ción enviadas por la PGR al 
Gobierno de EU, el ex Gober
nador de Chihuahua sigue 
formando parte del tricolor. 

Su nombre aparece en la 
lista de afiliación del PRI, re
gistrado como militante del 
distrito 9 de Hidalgo de Parral, 
de donde es originario. 

la Caravana por la Dignidad, 
impulsada por el Gobernador 
JavierCo~ en demanda de 
recursos de Hacienda 





■ “Centroamericanos que piden asilo son deportados ilegalmente”                

AI: da la espalda 
México a miles de 
migrantes en riesgo                            
■ La organización presenta informe sobre el trato del INM a afectados          
■ “Se viola el principio de no devolución y se ponen vidas en peligro’’          
■ Revela el caso de un chofer hondureño asesinado tras su repatriación   
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FMI: tendrá la economía mexicana mayor crecimiento                           

Vigilancia en la azotea de un hotel cercano al centro alpino en Davos, Suiza, donde hoy dará comienzo la cumbre del Foro Económico Mundial. Autoridades 
de ese país estimaron que las protestas de diversas agrupaciones serán limitadas debido a las intensas nevadas ■ Foto Afp

■ Estima el organismo 
avance de 2.3% para este 
año y de 3% para 2019  

■ ‘‘La revisión al alza es 
porque se espera un impulso 
en la demanda en EU’’  

■ Advierten Guajardo y 
Freeland que la sexta ronda 
del TLCAN ‘‘será crítica’’

■ 19AGENCIA Y SUSANA GONZÁLEZ 

■ 3ALONSO URRUTIA 

■ 5EIRINET GÓMEZ, CORRESPONSAL

Más políticos, 
como Gabriela 
Cuevas, se unirán 
a Morena: AMLO          
■ ‘‘Nos reservamos el 
derecho de admisión de 
Salinas, Fox y Calderón’’      

INE: sólo 15 de 
los 43 aspirantes 
independientes  
reportan gastos           
■ En las precampañas 
presidenciales, enorme 
brecha entre ingresos y 
egresos: Ciro Murayama   

Meade plantea 
cinco puntos 
para abatir la 
inseguridad          
■ ‘‘Se pegaría a la 
delincuencia si se logran 
incautar bienes y armas’’   

■ 5SAÚL MALDONADO, CORRESPONSAL 

■ 10EMIR OLIVARES ALONSO JOSÉ ANTONIO MEADE      7

Todos por un 
México con 
seguridad y justicia



Complicado defender 
a nuestros migrantes 
cuando aquí hacemos con 
los centroamericamos lo 
mismo, o peor.      

MARTES 23 DE ENERO DE 2018

María de Jesús Patricio (centro), aspirante independiente a la Presidencia de la República, encabezó ayer un acto en Paracho, Michoacán. El Congreso Nacional 
Indígena (CNI) responsabilizó a los tres niveles de gobierno del ataque de un grupo armado a tres reporteros que cubrían la gira de la vocera indígena, a quienes 
les fueron quitados teléfonos celulares y equipo fotográfi co. El ombudsman estatal emitió medidas cautelares de protección para los integrantes de la caravana 
de la abanderada ■ Foto Afp

■ 4ANGÉLICA ENCISO Y ALONSO URRUTIA; ERNESTO MARTÍNEZ, CORRESPONSAL

■ Congreso y Casa Blanca acuerdan paquete de financiamiento 

Reabren oficinas 
públicas en EU 
tras pacto temporal 
■ Ceden demócratas; les ofrecen que se negociará el tema de los dreamers    
■ ONG acusan a legisladores de abrir espacios a Trump para maniobrar             
■ ‘‘Me complace que recuperen los sentidos’’, se burla el magnate en tuit          

Condenan la agresión a periodistas que cubren a Marichuy  

Ricardo Anaya 
y Barrales 
se ofrecen 
respaldo mutuo    
■ La alianza del PRI con 
el Verde se desmorona en 
Chiapas, afirma el panista     

Se disculpa el 
Papa por pedir 
‘‘pruebas’’ contra 
curas pederastas             
■ ‘‘Bofetada no intencional 
a víctimas’’, dice; persiste en 
su apoyo al obispo Barros    

■ 24

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

NEGOCIOS Y EMPRESAS • MIGUEL PINEDA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ

6

8

20

21

30

■ 22DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

Negociaré con 
estados vecinos  
movilidad y 
agua: Arriola            
■ La idea sería establecer 
un pacto sobre problemas 
comunes, dice el aspirante     

■ 30ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO    17
JOSÉ BLANCO                17
PEDRO SALMERÓN SANGINÉS     18
MAGDALENA GÓMEZ     18
JAVIER FLORES     3a
JOSÉ CUELI     6a

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

307 días307 días254 días254 días

■ 30
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Videoarbitraje, casi 
en Rusia2Q18; ,Iél FJ.FA 

• defineelldemélrzo 

También 250 mil mdp; propone base de datos 'homologados para la identificación de personas 

Meade quiere quitarle 
750 mil armas al narco 
LE OFRECE CURUL NEGADA 
AMLO: Gabriela Cuevas 
debe seguir presidiendo 
el parlamento mundial 

APOYO PANISTA A BARRALES 
Anaya, el que más gasta 
a diario en precampañas, 
según fiscalización 

ATENCiÓN A DOS DENUNCIAS 
La Fepade atrae el caso 
César Duarte por desvío 
de recursos en Chihuahua 

INDAGATORIA DE 4 AÑOS 
EIINE acredita turismo 
electoral del PRI en QR 
y lo multa con $323,700 

GUBERNATURA DE CHIAPAS 
Pese a una protesta de 
correligionarios, Albores 
se registra P. 6 A 12 

.................................. liliiii ... liliiii1IIIIIIII ; ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::.::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
:::::::: :::::::::::::::::::::::::::: ::::::::::::::::::::: : ::::::::::::::: :::: : ::::::::::::::::::::::::: ::::::: : ::: ¡ .: : ::::::::.:::.;::::::::::;.:::::::;::::::.;:::: :.::: : ::::.;.:;.::::::::::::.::::::::.:::,:::: : :::::::::::::::::::.::::::::.::: : ::;.: : : : ::.:::::::: ::::::::.:::::::.:.;;:::::::.::;::::;:::::: 

Gerardo Ruiz Esparza 

Saturación del AICM 
justifica tarifa de uso ¡. 
Las recientes alzas, porque requieré más personal 
y mejor tecnología, señala el titular de la SCT P.22 

~ ,. Carlos Marín .) . c~arin@~ilenio.coni • 

LA UERTE DEL EEEIL.. 
De haber sabido que desde hace 
poco más de un año la joven hija de 
un amigo' aficionado al futbol tenía 
la solución para el problema ético 
del ominoso coro "Eeeh.~.iPutoOO!~ 
la habría publicado aquí. y tal vez la ' 
Federación Mexicana no t~ndría 

, que apelar contra las multas que 
le ha iinpuesto la fIFA. . 

Sería innecesario esperarqüe 
las amplias capas de la población 
que asumen tal ofensa como parte 
intorregible de "lo mexicano" se 
. critiquen ysúeeduqueri. .. .' 

El remedio no está en los tumül-

tos que gritan desde las gradas 
protegidos por el anonimato; en el 
Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación o en las instancias , 
disciplinarias futboleras ni en las 
campañast elevisivas con súplicas 
de algunos seleccionados; sino en 
el jugador 'en poder de la pelota 
(como en las ligas de Europa, cuan- , 
do se le gritan insultqs racistas a 
jugadores, negros). 

Bastaría con que, al primer insulto, 
cualq\.liera de 105)2 jugadores o 
uno de 105 tres árbitros parara el 
balón Y. de repetirse el agravio • 
se suspendiera el juego ... y no se · 
devolvieran las entradas. 

¡ ::::::::::: ::::::::::::::::::::::::::::::: : : : :::::::::::: : ::::::: ::::::::::::::::::::::::::::::::: :: :::::::: :::::::::::: : :: ::::: :: ::::::::::::::::::::'::: :::::::::::::::::::: 

! México y Canadá ven sexta ronda crítica 
: EU continuará negociando el TLC; deportados crean marca propia P.14Y16 
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" PROTECCION A 
DREAMERS REACTIVA EU 

I Congreso de Estados Unidos aprobó ayer una med ida 
provisional para financia r al gobierno federal, a cambio del 
comprom iso de la mayoría repub lica na para regular izar 
a cientos de mi les de dreamers. Con esta acción se 
puso fin a una pará lisis parcia l de t res días y a la crisis 
presupuesta ria. Donald Trump dijo sentirse complacido de 
que los demócratas "hayan recuperado la cordura", 

GLOBAL I pAGINA S 

I INVESTIGAN DESvío DE 250 MDP I 

Fepade atrae indagatoria 
de Chihuahua contra PRI 

Interviene por 
tratarse de recursos 
destinadOs a un 
partido político 
nacional 

POR MARCOS MUEDANO 

La Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Elec
torales (Fepade) atrajo las 
investigaciones sobre el pre
sunto desvío de 250 millo 
nes de 'pesos, hecho en 2016 
durante la administración de 
César Duane Jáquez, en favor 
del Comité Ejecutivo Nacio
nal (CEN) del Partido Revo
lucionario Institucional (PRO. 

La dependencia ejerció 
su facultad de atracción so
bre las investigaciones que 
realiza en el fuero común la 
Fiscalía General del estado 
de Chihuahua basadas en 
seis puntos, entre ellos una 
denuncia presentada por los 
partidos Acción Nacional 
(PAN) y Morena en diciembre 
pasado. 

Además, la Fepade tie
ne competencia para actuar 
cuando se destinen apoyos 
ilegales hacia un partido po
lítico nacional, a pesar de ser 
recursos estatales. 

PRIMERA I PAGINA t2 

BRONCO Y Ríos 
PITER, CASI EN 
lA BOLETA 
Ambos aspirantes a una candida
tura independiente por la Presi
dencia disputan el primer lugar de 
firmas y dispersión en los estados. 

PRIMERA I PÁGINA El 

BOLSillO DEL CRIMEN, 
CURUlV DISCREPANCIAS 

José Antonio Meade prometió golpear el bolsillo de 
delincuentes. Andrés Manuel López Obrador garantizó una curul 

a Gabriela Cueva& En compañía de Alejandra Barrales, 
Ricardo Anaya discrepó del proyecto de Meade, 

PRIMERA I p~GS. 4 '! S ¡ COMUNIDAD I pAú 2 

PAN ACUSA 
CHANTAJE 
DE CUEVAS 
El PAN re ite ró que la salida de la 
expanista se debió a que exigió 
una cand idatura. Cuevas dice que 
quieren descal ificar su decisión. 

PRIMERA I PÁGINA ü 

SE UNE NIETO DE 
ELBA ESTHER A LAS 
FILAS DE MORENA 
Vía Facebook, René Fuj iwara se
ñala que el partido de López 
Obrador es la última oportunidad 
de México para retomar el rumbo. 

PRIMERA I PÁGi NA B 

PRODUCCiÓN SE REDUCE 9.6°/0 

Petróleo cae 
al peor nivel 
en 38 añOS· 

Desplome del yacimiento Cantarell, en septiembre 
de.2017, afectó la obtención del hidrocarburo 

POR NAYELI GONZÁLEZ 

El declive de yacimientos y la 
reducción del presupuesto de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
generaron una caída de 9.6% 
en la producción durante ' 
2017, la más baja en 38 años. 

De acuerdo con un reporte 
semanal de Pemex Explora
ción y Producción (PEP):el año 
pasado la extracción de petró- . 
leo cerró en un millón 948 mil 
barriles promedio por día. 

Esta cifra cumple con la 
meta establecida por la Secre
taría de Hacienda, pero refle
ja una caída en comparación 
con los dos millones 154 mil 

, barriles por día generados du
rante 2016. 

El nivel de producción re
gistrado en 2017 es el más 
bajo desde 1980, año en el 
que se alcanzaron un millón 
936 mil barriles por día. 

PRECISAN 
DERECHO 
DE RÉPLICA 
La Corte confirmó 
que el derecho se 
puede exigir sólo 
cuando los datos 
sean "inexactos". 

PRIMERA I PÁGINA '1 

25 
AÑOS DE 

FEMINICIDIOS 
, En 1993 iniciaron los casos de las 
, Muertas de Juárez. Desde 

entonces, la violencia contra 
las mujeres no tía parado. 

PRIMERA I PÁGINA 11 

TENOR 
MEXICANO 
EN BERLíN 
Andrés Moreno busca "tocar al
mas desde la música"; su voz se 
escucha en salas de concierto 
de Europa. Audicionó en Nueva 
York y ya debutó en Alemania. 

La eFE "maniatada'~ 
para cobrar: expertos 
La Comisión Federal de 
El~ctricidad (CFE) está 
"maniatada" y no puede 
cobrarlos 14 mil millones 
de pesos que le adeudan 
entidades y municipios, 
dato que dio a conocer 
ayer Excélsior. 

De acuerdo con es
pecialistas, los gobiernos 
aprovechan que, por ley, 
la empresa está obllga-

La reducción en la obten
ción de petróleo se relacio
na también con el desplome 
del complejo'Cantarell, pues 
de acuerdo con el reporte del 
PEP, en septiembre pasado 

DESACELERAN 
AFINACIONES 
DE VEHíCULOS 
Los procesos de afinación 
de motores de vehícu los 
de los capital inos 
registraron una baja de 
al rededor de 85,% en tan 
sólo 22 días sin programa 
de verif icación vehicular. 

COMUNIDAD I pAGI NA S 

da a brindar el servicio y 
eso es utilizado para no 
responsapllizarse. 

Miriam Grunstein, so
cia fundadora de la con
sultora Brilllant Energy, . 
c:onsldera que la morosl

. dad áfectaal resto de los 
consumidores porqué los 
gastos se encarecen. 

- Nayell Gonz<\lez 

DlNEROI V-ÍtQ1NA. 6, 

registró apenas 85 mil barriles 
por día, cuando sus volúme
nes de extracción eran supe
riores a los dos millones l36 
mil barriles diarios. 

DINERO I PÁGlNA 6 

EXCELSIOR f7lJfflfOrl 
Pascal Beltrán del Río 
Francisco Garfias ~ • .,:" 
Jorge Fernández Menéndez .... 

LeoZuckermann • • 
Federico Reyes Heroles 10 
Jesús Ortega Martínez : ... 
Yuriria Sierra -14 
Martín Espinosa 11 

11111 11m 
• • . " 

Oo" 



FUERA DEL ‘TOP TEN’

FUENTE: PWC.

Ranking

En la Encuesta 
Global de CEOs 
de PwC, México 
cayó 5 posiciones 
al ocupar el sitio 
13 en 2018.

2018

2017

EU

1

1

China

2

2

India

5

6

Brasil

8

7

Rusia

10

11

México

13

8

EN 
ALIANZA  
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México cayó del lugar 8 al 13 en el 
ranking 2018 de las economías más 
atractivas para los inversionistas. 

La Encuesta Global de CEO de 
PwC que cada año se presenta en el 
marco del Foro Económico Mundial 
de Davos, destaca que México no 

PwC: México, lugar 13
en destino de inversión

CRÍTICA, 6ª RONDA: MÉXICO Y CANADÁ 
Ildefonso Guajardo y Chrystia Freeland se reunieron ayer en Toronto 
para analizar la ronda, que será crítica. Canadá considera que el Capítulo 
19 y la cláusula sunset son los temas difíciles. México se inconformó por 
los aranceles impuestos por EU a paneles solares y lavadoras. PÁG. 5

ESCRIBEN RAYMUNDO 
RIVA PALACIO

LUIS CARLOS 
UGALDE

JAVIER 
RISCO

J. SÁNCHEZ 
SUSARREY42 34 46 47ESTRICTAMENTE PERSONAL DEMOCRACIA 

EFICAZ LA NOTA DURA EL LABERINTO DE MEADE

Reabren gobierno en EU 
con promesa para DACA

Acuerdo temporal.  Congreso aprueba 
mantener fondos al 8 de febrero
Hoy, reabre el gobierno de Donald 
Trump, por tres semanas.

El Senado de EU votó un proyec-
to de ley que financiará la operación 
de la administración federal hasta 
el 8 de febrero, con la condición, 
impuesta por los demócratas, para 
que se negocie un acuerdo de inmi-
gración que proteja a los dreamers.

La votación fue de 81 sufragios a 

A
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H
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O

PRECAMPAÑAS 2018

CDMX. El aspirante rechazó que sea el 
que más ha gastado en su precampaña 
y dijo que está cumpliendo con la ley. 
Destacó que el informe del INE tiene 
mucha “desinformación”.
 ––  PÁG. 41

DURANGO. Define 
el precandidato 
cinco puntos para 
combatir el crimen 
en el país. 

 PÁG. 40

VERACRUZ. El 
aspirante dijo a sus 
adversarios que se 
preparen, pues se 
le sumarán más. 

 PÁG. 41

PIDE ANAYA AL PAN 
DE CDMX APOYAR
A BARRALES

VA MEADE 
CONTRA LA 
INSEGURIDAD

AMLO DARÍA 
CURUL A 
CUEVAS 

favor y 18 en contra; por la tarde, la 
ley fue ratificada por la Cámara de 
Representantes y en la noche pro-
mulgada por Trump.

Mitch McConnell, líder republi-
cano en el Senado, tiene hasta el 8 
de febrero para presentar una ini-
ciativa sobre DACA, advirtió Char-
les Schumer, jefe demócrata.
––Redacción PÁG. 32

“Me alegro que los 
demócratas hayan 
recobrado la razón y 
quieran financiar al 
gobierno ”

“Si no lo hace, habrá 
violado la confianza 
no sólo de los demó-
cratas, sino de su 
partido”

Donald 
Trump 
PRESIDENTE 
DE EU

Charles  
Schumer 
LÍDER 
DEMÓCRATA 
EN EL SENADO

COFECE 
AEROLÍNEAS 
IMPUGNARÍAN
MULTA POR 
PRÁCTICAS 
MONOPÓLICAS. 
PÁG. 18

FEPADE 
ATRAE EL CASO 
CÉSAR DUARTE 
POR DESVÍO  
DE RECURSOS  
A CAMPAÑAS 
DEL PRI. 
PÁG. 45

PETRÓLEO / PÁG. 10
PRODUCCIÓN
DE PEMEX CAYÓ
A 1.9 MILLONES DE 
BARRILES EN 2017.

COALICIÓN
PRI, PVEM
Y PANAL 
FRACCIONAN 
VOTO EN
LOS COMICIOS 
LOCALES. 
PÁG. 38

será tan atractivo en 2018 como lo 
fue en 2017.  Sin embargo, un aná-
lisis de Bloomberg sobre 20 países 
en desarrollo, sostiene que México 
y Turquía son las naciones emergen-
tes más atractivas de 2018.

Ambas tuvieron las mejores cali-
ficaciones, pues sus tipos de cambio 
son más competitivos. 
––Redacción PÁGS. 6 Y 13
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OPINIÓN

El shutdown del gobierno 
estadounidense
Joaquín López-Dóriga O.  p12

Candidaturas, como 
partir un pastel
José Fonseca p43

Desempleo 
en diciembre 
marca nuevo 
nivel mínimo
 El registro, de 3.4%, fue 

menor a 3.7% del mismo 
mes del 2016: Inegi.

 La tasa de informalidad 
retrocedió pero el índice 
de subocupación se elevó.

empresas y negocios p24

Fepade atrajo el 
caso de desvío 
de recursos en 
Chihuahua
 Investigará presuntos 

desvíos con C. Duarte. 

 Fiscalía chihuahuense 
remitirá la investigación. 

 política y sociedad p42

LA CNBV FORTALECERÁ 
ACCIONES ANTILAVADO
El vicepresidente del orga-
nismo asegura que trabajan 
con dependencias federales 
pero este año reforzarán su 
intervención.  p40-41

POLÍTICA Y SOCIEDAD

EU APLICARÁ ARANCEL DE

30%
A PÁNELES
solares que México envíe al 
mercado de EU, y de 20% a 
las lavadoras que importe de 
nuestro país. 

valores y dinero p8

Producción de 
crudo cayó 9.5% en 
el 2017, pero superó 
su propia meta en el 
Plan de Negocios. p22

Ceden demócratas y levantan el shutdown a cambio de considerar el futuro de dreamers. p37

En 27 entidades, 
más de 80% de los 
ingresos totales 
fueron aportaciones 
y participaciones. p30

CANADÁ TIENE LISTO SU PLAN B SI ANUNCIAN SALIDA DE EU

TLCAN: 6a. ronda, de 
pronóstico reservado
 México y Canadá estrechan sus 
posiciones previo a renegociar.   

 En Montreal definen rumbo de  
la industria automotriz. p20-21

Pemex: producción anual de crudo
(millones de barriles de petróleo diario)

Recursos federales (Contribución en los 
ingresos totales % - cifras del 2016)

fuente: pemex

3.076
2007

2.522
2013

1.948
2017

menor a 80% mayor a 90%
CDMX 55.3 Hidalgo 95.1
Sonora 61.3 Nayarit 93.8
Edomex 70.4 Guerrero 93.5
Nuevo León 71.1 Oaxaca 93.3
Q. Roo 79.5 Veracruz 92.5

Crecimiento real del PIB y expectativa de crecimiento 2018 y 2019 
(FMI) (VARIACIÓN ANUAL)

Inversión global 2018 proyectada, 15 países principales (PARTICIPACIÓN %)

PIB

EXPECTATIVA

FUENTE: FMI Y PWC * LUGARES QUE AVANZA O RETROCEDE. **INGRESAN A LA LISTA.
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 La economía mundial 
continúa alimentando 

expectativas brillantes y 
mercados más optimistas”.

Christine Lagarde, 
directora gerente del FMI.

pos. país var.* par. %

1 EU = 46

2 China = 33

3 Alemania = 20

4 R. Unido = 15

5 India +1 9

pos. país var.* par. %

6 Japón -1 8

7 Francia +1 7

8 Brasil -1 7

9 Canadá +6 6

10 Rusia +1 5

pos. país var.* par. %

11 Australia -1 5

12 H. Kong +2 5

13 México -5 4

14 Corea ** 4

15 EAU ** 4
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En la sesión previa al inicio del foro en Davos, el FMI emitió sus previsiones económicas 
para el 2018 y se dio a conocer el ranking de atractivo para invertir en los países. p4-5

MAYOR PIB EN 2018; DECAE 
ATRACCIÓN PARA INVERTIR
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 �La determinación se informó a un día del inicio formal de la sexta ronda 
del TLCAN. El Gobierno mexicano, a través de la Secretaría de Economía, 
cuestionó la política y aseguró que utilizará todos los recursos legales para 
que Estados Unidos sea sancionado por esta medida negocios P. 16desvío eN CHIHUAHUA

La fepade atrae 
caso c. duarte; 
eJerce facuLtad
La Fiscalía Especia-
lizada en recursos 
electorales investigará 
el presunto desvío de 
250 millones de pesos 
con fines electorales 
mÉXICO P. 3

del olvIdo Al No me ACUerdo

un viaJe por         
eL surreaLismo 
mexicano
Julio Patán y Ale-
jandro Rosas reco-
pilaron anécdotas 
disparatadas de la 
historia nacional en el 
libro México bizarro           
VIda+ P. 17
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AbsUrdo, CrIterIo pArA bAjAr reCUrsos: AgUIrre

Ahorcan con recorte 
a organismos del agua
Reducir las partidas federales a este rubro sólo 
provocará que la crisis del agua se adelante y que 
la CDMX se enfrente a ésta en un lapso de entre 
cinco y 10 años, dice titular del Sacmex CdmX P. 10

LaVadoras pagarán 20% Y paneLes soLares, 30% por entrar a eu

Trump impone
arancel; México
apelará decisión

Familias 
de la CDMX  
entregan 
armas. el go-
bierno local arrancó 
el programa por tu 
Familia, desarme 
Voluntario, que en 
su octava edición 
recibirá las armas 
en el atrio de la 
Catedral Metropo-
litana, hasta el 1 de 
febrero. también 
se informó que este 
año, la Ciudad de 
México será sede de 
más de 445 eventos 
deportivos  P. 10
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coLosio Jr. va por curuL con eL mc mÉXICO P. 7

el diario sin límites

Miércoles
24 de eneroSábado: H1 / Par

hoy no
circula

climaDivisas
Dólar
$18.72

euro
$22.93

se suspende 
la verificación

de enero hasta 
el 30 de junio Aguaceros 60C

210CMIÉRCOLES

3 y 4
JUEVES

1 y 2
LUNES

5 y 6
MARTES

7 y 8
VIERNES

9 y 0
Precio De la 
gasolina en
tu Delegación
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DONDE NO LOGRA alianza 
abandera el derecho a la vida 
desde la concepción; plantea 
políticas que promuevan a la 
familia tradicional

EN COALICIÓN deja fuera 
de planteamientos rechazo al 
aborto y a uniones del mismo 
sexo; adopta el programa El 
Médico en Tu Casa pág. 3

Por María Cabadas 

Trae PAN 2 
plataformas: 
una antigay 

 y la otra 
mancerista

SUBE AMBAS A SU PÁGINA WEB

Tiene edil de Valle de Chalco como escolta a exreo
Adrián Giovani, de las Fuerzas Especiales de la Policía Municipal, estuvo procesado por robo 
y delitos patrimoniales; en diciembre intentó liberar en Tláhuac al hijo del alcalde del PRD 
Ramón Montalvo, acusado de homicidio. pág. 12
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ATRAE FEPADE PRESUNTO 
DESVÍO EN CHIHUAHUA
La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales se hace 
cargo de la investigación que inició la Fiscalía estatal; afirma que indaga-
toria sobre triangulación de 250 millones de pesos a campañas del PRI en 
2016 puede estar ligada a otro expediente a nivel federal. pág. 10

» Fujiwara renuncia al Panal, creado 
por su abuela; ve en el proyecto del 
tabasqueño la única alternativa; el mo-
renista también tiene ya el apoyo del 
yerno de la exlideresa del SNTE  pág. 8

Nieto de Gordillo 
se va con AMLO

LAS RAZONES 
La Fiscalía da argumentos para tomar la indagatoria:

El Poder Ju-
dicial Federal 
resolvió que 

los desvíos de 
recursos son 
competencia 

federal.

La facultad 
de atracción 
está prevista 
en el Código 
Nacional de 

Procedimien-
tos Penales.

Tiene la 
obligación 

de indagar las 
denuncias que 

presentaron 
Morena y el 

PAN. 

La facultad de 
fiscalización 

de los partidos 
políticos es 

exclusivamen-
te federal.

Tiene la 
facultad de 

actuar cuando 
hay apoyos 
ilegales, aun 
cuando sea 

dinero estatal.

JOSÉ ANTO-
NIO MEADE.  
Coincide con 

la pintura 
de Jacobus 

Luberti 
Augustini The 

four regents  
que está en 

Ámsterdam.

AMLO. Lo 
ubica como 
un símil de 

Luis XIV en la 
Galería Nacio-
nal de Arte de 

Washington 
de Robert 
Nanteuil.

RICARDO 
ANAYA. Fue 
comparado 
con la obra 

Enric Morera 
dirigiendo el 

coro, de San-
tiago Rusiñol, 

en el Cau 
Ferrat Museo 
de Barcelona.

Coincidencia

52%

Coincidencia

69%

Coincidencia

55%

GOOGLE ENCUENTRA A LOS DOBLES 
DE CANDIDATOS EN OBRAS DE ARTE
LA APP Google Art & Culture halla en galerías del mundo al símil de Meade, AMLO y 

Anaya; con selfie localiza la pieza más parecida y el porcentaje de coincidencia. pág. 21

Adrián Giovani Santiago G.
Actual escolta personal 
del alcalde Ramón Mon-
talvo estuvo en la cárcel 
en dos ocasiones.

2008
RECLUSORIO Sur
Delito:  robo 

2010
RECLUSORIO 
Oriente
Delito: robo agravado

2017
DETENIDO en la 
CDMX por resisten-
cia de particulares

PRINCIPIOS QUITAPÓN
PAN y PRD manejan banderas ideológicas diferentes:

Legalizó su despenalización en la CDMX.
Defiende la vida desde la concepción.

Aborto

Rebate la participación privada en el sector.
Defiende la participación privada en el sector.

Revertir la 
Reforma 

Energética

Avaló en la Constitución de la CDMX el derecho a la muerte digna.
Se opone, pues defiende la vida hasta el fallecimiento.

Eutanasia

Rechaza su regulación salvo para fines medicinales.
Propone la legalización de la mariguana.Legalización de 

las drogas

Los impulsó como ley y los aprobó en la capital.

Rechaza lo que considera es la “ideología LGBTIII” (sic).
Bodas y 

adopción gay

1

2

3

4

5

Por Carlos Jiménez >

01LR okay.indd   3 23/01/18   00:45
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El FMI mejora la 
perspectiva de 
crecimiento de 
México en 2019 
El organismo eleva su previsión para 
el país norteamericano más que 
al resto de las principales economías 

IGNACIO FA RIZA, México 
El Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) ha elevado su previ
sión de crecimiento de la econo
mía mexicana para 2018 - hasta 
el 2,3% desde ell,9% de su ante
riór pronóstico, en octubre- y 

La crisis de PDVSA 
impide aprovechar el 

alza del petróleo 

El precio del 
crudo no salva 
a Venezuela 

MAOLIS CASTRO, Caracas 
Petróleos de Venezuela (PDV
SA) ha marcado su nivel más 
bajo de producción en las últi
mas tres décadas: 1,6 millones 
de barriles diarios. Lastrada 
por la corrupción y la falta de 
inversión, la firma estatal se 
muestra incapaz de aprove
char el alza de los precios del 
petróleo. En 2017 dejó de ingre
sar 5.500 millones de dólares 
por venta de ciudo. PÁGINA 9 

ADEMÁS 

Más desigualdad 
tras las crisis global 
El Foro Económico de Davos 
alerta de que en estos cinco 
años la recuperación tras la cri
sis ha sido desequilibrada. P37 

Evo Morales cumple 
12 años en el poder P9 

El SPD pide a Merkel más 
concesiones para pactar P4 

El centro del PSG, perdido 
sin Thiago Motta P32 

para 2019 - hasta el3%, siete dé
cimas más-. El alza en la pro
yección para el próximo año es 
la mayor de entre las grandes 
economías, por encima de las 
seis décimas de Estados Unidos 
y Arabia Saudí (impulsados, res
pectivamente, por la reforina fis
cal republicana y el encareci
miento del petróleo). El creci
miento mexicano, sin embargo, 
queda muy lejos de la expansión 
prevista para el resto de países 
emergentes, que aprovecharán 
el mayor crecimiento mundial y 
la aceleración del comercio pa
ra crecer un 4 , 9% este ejercicio 
y un 5% el próximo, con los dra
gones asiáticos a la cabeza. 

El país norteamericano y, en 
menor medida, Brasil, son las 
sorpresas positivas dentro de 
América Latina. La revisión al 
alza en la primera y la segunda 
economía del subcontinente 
"compensa con creces" el ajuste 
a la baja en las proyecciones de 
una economía que no levanta ca
beza, ni siquiera con un precio 
del crudo notablemente más al
to que el registrado en años ante
riores: Venezuela. La región se 
ha quedado en los últimos años 
muy por debajo de su crecimien
to potencial, pero su economía 
crecerá este año un 1,9% (en lí
nea con las previsiones anterio
res del propio FMI) y un 2,6% en · 
2019 (dos décimas por encima 
de lo proyectado). PÁGINA 36 

Manifestación en contra de las políticas migratorias de Trump, ayer en Nueva York. / sPENCER PLATT (AFP) 

Acuerdo para reabrir la 
Administración en EE UU 
El pacto de mínimos entre demócratas y republicanos implica 
tratar el futuro de los 'dreamers' y la seguridad fronteriza 

J. MARTÍNEZ AHRENS, Washington 
La Administración federal de Es
tados Unidos reabre hoy sus 
puertas tras el anuncio de los de
mócratas de que conceden una 
nueva prórroga a los fondos fede
rales. Aunque la Administración 
Trump logra la mayoría cualifi
cada que se requiere en el Sena
do, donde los republicanos dispo
nen de 51 escaños, el pacto solo 
fija tres semanas de financiación 
y basa su supervivencia en un 
acuerdo migratorio, el gran pun
to de disputa con la Casa Blanca. 

"Trataremos el futuro de los 
dreamers [inmigrantes llegados 
siendo menores a EE UU] y la 
seguridad fronteriza", explicó el 

líder de la mayor ía republicana 
en el Senado, Mitch McConnell. 
El año pasado, los demócratas 
ya concedieron dos prórrogas 
sin lograr que los republicanos 
ofrecieran una propuesta de re
forma migratoria que haga fren
te a su principal preocupación: 
los 700.000 dreamers a los que 
Trump ha puesto al borde de la 

Washington 
acelera el traslado 
de su Embajada 
a Jerusalén PS 

deportación. La crisis, que supu
so 60 horas de cierre y dejó a 
800.000 empleados públicos li
cenciados y a millones de ciuda
danos hartos, ha logrado su obje
tivo: hacer patente la dificultad 
de Trump para llegar a un acuer
do en materia migratoria. 

Este pacto abre un nuevo pe
riodo de duda, pues nadie sabe 
si se lograrán superar las dife
rencias. El plazo para la discu
sión vence en solo tres semanas, 
poco para un debate que en un 
país con 13 millones de m igran
tes indocumentados y un presi
dente atrincherado en sus posi
ciones se ha vuelto la principal 
batalla política. PÁGINA 3 

El Papa pide perdón a 
las víctimas de abusos 
por exigirles pruebas 
Francisco insiste en que el obispo chileno 
acusado de encubrimiento es inocente 

DANI EL VERDÚ, Roma 
El Papa pidió ayer perdón a las 
víctimas chilenas de abusos se
xuales por haberles exigido prue
bas sobre sus casos. El Pontífice 
se disculpó en la rueda de prensa 
del vuelo de regreso del víaje a 
Perú y Chile, después de que el 

cardenal Sean O'Malley, líder de 
la comisión contra la pederastia, 
le reprochase eJ 1 un comunicado 
el modo en que había defendido 

· al obispo de Osorno Juan Barros, 
acusado de encubrir los abusos. 
Francisco, no obstante, insistió en 
la·inocencia del prelado. PÁGINA 1 
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TLCAN: roNdA

Chiapas, el rompimiento
La imposición del senador priista 
Roberto Albores Gleason como 
candidato del PRI-PVEM a la 
gubernatura de Chiapas provocó 
un conflicto entre ambos partidos, 
incluso causando rupturas al interior 

del organismo político del tucán

nacionaLnacionaL

La sexta ronda de negociación del TLCAN inicia hoy en Montreal y será clave para la 
supervivencia del tratado, pues llegó el momento de poner sobre la mesa algunos 
de los temas más complejos como el financiamiento del muro fronterizo por parte 

de México o la anulación del acuerdo si no se renegocia cada cinco años 12

Un candidato abierto al diálogo y la inclusión social es lo 
que la comunidad LGBTTTI+ busca en los candidatos 

presidenciales de las próximas elecciones, 
pero hasta el momento 

ninguno ha mostrado una 
postura clara

Votarán por el más incluyente

CruCiAL

16 20
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Atrae FEPADE expedientes
sobre el caso César Duarte

MEJORÍA. El FMI sube el estimado de crecimiento para México este año; pasa a 2.3% del PIB y en 2019 a 3% | 21

E S C R I B E N
FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ UNO

MIGUEL ÁNGEL RIVERA DOS

WILFRIDO PEREA DOS

RAFAEL CARDONA TRES

ISRAEL MORENO CUATRO

WENDY GARRIDO CUATRO

LEOPOLDO MENDÍVIL 6
MANUEL AÑORVE 12
ROSARIO AVILÉS 22
JULIO BRITO A. 22

LA ESQUINA

La semana que empieza será decisiva para 
el futuro del TLCAN. Los negociadores han 
generado espacios para acuerdos razonables. Sin 
embargo, todo pende de un hilo: el de la limitada 
racionalidad económica del presidente de Estados 
Unidos. En estos días se sabrá de qué material está 
hecha la delegación mexicana. Esperemos que sea 
del que es más fl exible y más resistente a la vez.

NEGOCIOS | 20

EU impone arancel de
30% a paneles solares
y 25% a lavadoras 
mexicanas, en el inicio 
de semana crucial para 
el TLC, como advirtieron 
México y Canadá

MUNDO | 23

Vuelve a funcionar el 
gobierno de EU, luego 
de que senadores 
demócratas cedieran 
a dotar fondos hasta 
el 8 de febrero

MUNDO | 25

En su texto Lo que se 
acaba, Savater plantea 
salvar el periodismo, 
a cualquier precio, 
en estos tiempos 
emponzoñados de 
posverdad 

ACADEMIA | 18

Los jóvenes que pasan 
más tiempo atados a 
su celular son menos 
rebeldes y menos 
felices, afi rma 
estudio científi co

Comercios cerrados, banquetas inacabadas y hoyos por todos lados robaron el otrora glamour de la Zona Rosa. Aquí, la esquina que forman Amberes y Londres.
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Pérdidas millonarias en la Zona Rosa; la
remodelación lleva un año... y lo que falta[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES ]

[ LUCIANO FRANCO, CECILIA HIGUERA Y JOSÉ TENORIO ]

[ ALEJANDRO CEDILLO Y AGENCIAS ]

La Fiscalía investigará el 
presunto desvío de hasta

250 millones de pesos del erario; 
habría tenido fi nes electorales

.7

AMLO fichó a Cuevas
a cambio de un huesito

.13

  La Fiscalía de Chihuahua no tiene forma 
de oponerse a la atracción, dice Gustavo 
Madero, coordinador de gabinete de Corral
  Puede ser para llegar al fondo del problema 
o para quitarle el control a las autoridades 
estatales, agrega el expresidente del PAN
  Navarrete Prida señala que “cuando se 
tienen leyes y argumentos y la puerta 
del diálogo está abierta” no hay razón 
para convocar a marchas como la de 
Javier Corral a la Ciudad de México .3
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SI YA de por si se había sacado el tigre de la nía
ahora Héctor Díaz Santana el nuevo titular
de la Fepade se metió él solito en la jaula de las fieras

LA DECISIÓN del fiscal de atraer la investigación
que llevaba el gobierno de Chihuahua por el desvío
de recursos públicos hacia el PRI es una jugada
arriesgada pues cualquiera que sea el resultado
sin duda generará controversia

DE ENTRADA ya el propio Javier Corral descalificó
como cinismo total que se haya ejercido la facultad
de atracción del expediente pues a su juicio
es un intento del gobierno federal por mantener
lo que llama el pacto de impunidad

POR el otro lado en la Fepade comentan que no hay
línea y que la idea es dejar sentado el precedente
de que se deben investigar todas las denuncias
Y que ese todas incluye a quienes se creen intocables
A ver en qué acaba esto

m 9

AHORA que la senadora Gabriela Cuevas
repentinamente se volvió de izquierda y se unió
a Morena para amarrar una diputación hay quienes
recuerdan cómo fue que llegó a la delegación
Miguel Hidalgo

EN 2006 la entonces joven panista fue postulada
por su partido en una misión casi imposible
dado el dominio que ejercía el PHD en toda la capital
Su campaña nomás no levantaba y todo indicaba
que sería derrotada en las urnas hasta que
se le apareció un hada madrina O mejor dicho
una maestra madrina

LA PROPIA Cuevas ha contado que en aquella ocasión
ganó gracias al apoyo de Elba Esther GordiUo
Que la entonces poderosa lideresa magisterial
puso a disposición recursos logística y operadores
para manejar su campaña y llevarla a despachar
como delegada

DE AHÍ que no causa mucha sorpresa que con esa
consistencia ideológica la senadora ahora apoye
al mismo Andrés Manuel López Obrador
al que tanto criticó cuando era asambleísta

m m m

AHORA que es precandidato de Movimiento
Ciudadano a una diputación Luis Donaldo
Colosio Riojas dejó de lado su tradicional bajo
perfil y se lanzó a decir que si su padre Luís Donaldo

 CP.  2018.01.23



Colosio reviviera de tristeza por ver a su partido
probablemente volvería a morir Ouchi
LA INCENDIARIA declaración debe haber caído

como bomba entre los priistas que ya no sienten
lo duro sino lo tupido Y si los jerarcas tricolores
pensaban enarbolar la bandera colosista para
inyectarle un mensaje de cambio al discurso
de José Antonio Meade les comieron el mandado

 CP.  2018.01.23



Barcales y Juan Osorio en campaña de telenovela
El productor de telenovelas Juan Osorio también puede hacer
realidad los sueños de algunos políticos Es el caso de la candida
ta de la alianza Por México al Frente para la jefatura de la Ciudad
de México Alejandra Bárrales Nos dicen que don Juan está
coordinando la producción de algunos spots para la aspirante de
la coalición integrada por PAN PRD MC a la par que trabaja en
una telenovela Pero no crea usted que Osorio y doña Alejandra
mezclan la ficción y la política nada de eso La primera versión
nos comentan es que el productor estaba trabajando muy de cer
ca en la campaña de la perredista Sin embargo nos explican don
Juan solamente se encarga de que la producción de los próximos
mensajes de televisión sea todo un éxito para la candidata Ah
pero como en todas las historias en el equipo de Bárrales niegan
que don Juan sea el coordinador de imagen de la ex dirigente del
PRD Habrá final feliz en esta trama campaña de telenovela

Réplica a perpetuidad
Por segundo día la Suprema Corte de Justicia de la Nación conti
núa este martes la discusión de la legislación sobre derecho de ré
plica que los partidos PRD y Morena llevaron ante el alto tribunal
Nos explican que el proyecto del ministro Javier Laynez Potisek
es positivo y libertario y que a diferencia de lo que los partidos
querían contempla que la réplica no aplica para la información
cierta aun cuando esta ocasione un agravio Sin embargo aún hay
algunos puntos en el proyecto que llaman la atención por ejem
plo que se puede dejar a perpetuidad la posibilidad de solicitar la
réplica y no como actualmente sucede que existe un plazo para
hacerlo Esta legislación será puesta en vigor justo en este año
electoral y normará la cobertura informativa de los medios elec
trónicos e impresos En este tramo del debate nos comentan es
muy importante contrastar si algún ministro cambia de posición
con respecto a sus votaciones anteriores en este mismo tema con
el fin de agradar a los partidos políticos Veremos malabares y
cambios de posición a la hora de la votación

Javier Laynez Potisek ministro de la Corte

 CP.  2018.01.23



El primer costo para Gabriela Cuevas
El próximo 1 de febrero cuando dé inicio el periodo legislativo en
el Senado se podría ver la primera consecuencia de la decisión de
la senadora Gabriela Cuevas de dejar el PAN e integrarse al mo
vimiento de Andrés Manuel López Obrador Doña Gabriela es
actualmente presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores
y aunque para removerla y designar una nueva presidencia se re
quiere de la aprobación del pleno es un espacio correspondiente
a la bancada panista por lo que no sería difícil que hubiera un
cambio Nos dicen que ese lugar ha sido codiciado por sus ahora
ex compañeras de partido las senadoras Laura Rojas y Mariana
Gómez del Campo Así que nos dicen que el primer costo que la
senadora tendrá que pagar será el de quedar fuera de la presiden
cia de la comisión y los privilegios que ello implica

Regaño panista a candidato
Un jalón de orejas de antología le dieron al aspirante a la candi
datura por la alcaldía de Mérida Renán Barrera Nos comentan
que en el CEN del PAN causó gran molestia que don Renán haya
sido requerido por la policía y tras ser sometido a la prueba del
alcoholímetro haya sido detenido por conducir en estado de
ebriedad Le exigieron nos dicen que cuidara la imagen del par
tido pues no es bien visto que alguien que aspira a un cargo pú
blico cometa este tipo de errores que muchos votos pueden cos
tar Le pidieron ser prudente y le advirtieron que ese tipo de ac
titudes lo podrían llevar a perder la candidatura

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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Que con la renuncia de Gabriela
Cuevas la gente del PAN no tardó en
asegurar que no son tiempos para el re
parto de cargos legislativos pero resulta
que hay quien ya amarró hueso

Se trata del dirigente nacional Damián
Zepeda quien será el próximo coordina
dor en San Lázaro pues según panistas
que ya vieron esas listas el sonorense es
el número uno en las plurinominales

Que a la reunión de Alejandra Bá
rrales precandidata de la coalición Por
CdMx al Frente con la militancia panista
de la capital asistió la senadora Mariana
Gómez del Campo a quien le expresó
su beneplácito de que en esta ocasión no
compitan por el mismo puesto

Me das mucha batalla amiga le dijo la
perredista a lo que respondió con una
sonrisa la panista que por cierto se salió
poco antes de que Ricardo Anaya diera
su discurso

Que a Andrés Manuel López Obra
dor de plano se le salió confirmar que
Cuauhtémoc Blanco será el abanderado
de la coalición Juntos Haremos Historia
para la gubernatura de Morelos pues
mientras los dirigentes de Morena PT y
PES daban una conferencia de prensa el
domingo en Ciudad de México anuncian
do que en los próximos días se revelaría
al ganador de la encuesta el tabaqueño

declaraba en Veracruz que el ex futbolis
ta era el bueno

Pillado con el tema AMLO imitó el festejo
que El Cuau hacía cuando marcaba Gol

sQue ayer Lázaro Mazón Alonso ex
alcalde de Iguala y a quien se vincula con
José Luis Abarca preso por su relación
con el caso Ayotzinapa se registró como
precandidato del PRD para la diputación
local por el distrito 22

Pero hay más Se espera que este martes
Bernardo Ortega Jiménez cuyos
hermanos Iván y Celso son señalados de
ser cabecillas del cártel de LosArdillos
se registre como precandidato a la
diputación local por el distrito 24 que
comprende los municipios de Tuxtla
Quechultenango Mochitlán Mártir de
Cuilapan y Zitlala

Que el ombudsman Luis Raúl
González Pérez rendirá mañana ante
la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión su informe 2017 con un
formato que permitirá a cada uno de los
nueve grupos formular una pregunta al
compareciente

Será el último informe que el presidente
de la CNDH presente durante la admi
nistración de Enrique Peña Nieto por
lo que se prevé un balance sexenal en la
materia con todo y los casos Ayotzinapa
Nochixtlán y Tanhuato entre otros
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I Incumplidos Oro Murayama consejero del INE informó que
sólo 15 aspirantes a una candidatura independiente para la Pre
sidencia han registrado operaciones de ingresos y gastos en el
Sistema Integral de Fiscalización Expuso que siguensin reportar

operaciones 33 de un total de 48 aspirantes registrados es decir 69 de
los aspirantes son omisos en el cumplimiento de los requisitos 65 de los
ingresos de los aspirantes a una candidatura independiente a la Presiden
cia proviene de aportaciones de simpatizantes 2798 de recursos propios
y 8 restante de autofinanciamiento El gasto promedio diario informa
do es de 57 mil pesos de Jaime Rodríguez 33 mil 800 pesos Margarita
Zavala siete mil 500 pesos Armando Ríos Plter y 860 pesos Maríade
Jesús Patricio Cuál es la diferencia entre los independientes y los parti
dos políticos entonces

HSincontrol El crimen no para en Nayarit la situación
es alarmante Dos casas fueron incendiadas en Tepic
Una se ubica en el fraccionamiento Arboledas en don

# de de acuerdo con informes preliminares sujetos arma
dos llegaron al fraccionamiento privado y sometieron al guardia de
seguridad para ingresar y prenderle fuego a la casa De acuerdo con
versiones extraoficiales una casa sería propiedad del exfiscal general
del estado Édgar Veytia preso en EU la otra de su excomandante
policiaco LuisAntonio Torres Curioso la primera vivienda se ubica
a espaldas de la residencia en donde perdiera la vida Juan Francisco
Patrón Sánchez El H2 el año pasado tras un enfrentamiento con la
Marina Dónde está el gobernador Antonio Echevarría
m Trabajo pendiente La revista Aire Libre reconoció a

Guanajuato con la distinción Comprometido con el
Turismo Sostenlble por perfilar a Yuriria como Desti
no Responsable con acciones desarrolladas en favor

de los valores que define la Carta de Turismo Sostenible Fue Fernando
Olivera Rocha secretario de Turismo estatal quien recibió el recono
cimiento en el marco de la Feria Internacional de Turismo Mundial en
Madrid España Yuriria se perfila como Destino Sustentable Blosphere
Comrrmnlty Bien pero cuidado gobernador Miguel Márquez porque el
gozo podría irse al pozo ya que el número de víctimas de homicidios do
losos no para en la entidad Qué dirán los turistas de un estado inseguro
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IVT T Gravedad No sorprende que los fiscales del MP adscri
bí tos a la Fiscalía Especializada en Combate ala Corrup

k ción de Quintana Roo lograran como medida cautelar
w # la prisión preventiva en contra de Gabriel Mendicuti

exsecretario de Gobierno Preocupa que se le embargó diversos bienes
entre ellos 18 inmuebles ubicados en Playa del Carmen otro más en Ma
hahual y 21 vehículos La defensa del exfuncionario solicitó la ampliación
del término constitucional al que tiene derecho por lo que el 26 de enero
se reanudará la audiencia a efecto de que la juez emita la resolución res
pecto a la acusación realizada por la Fiscalía en contra de Mendicuti Se
debe llegar a fondo porque es dinero público Basta de impunidad
VT T Oportuno Ante las bajas temperaturas que se registran

k producto de los frentes fríos que se han presentado y los
vL que faltan por transitar el senador Jesús Casillas Romero
W propuso un Punto de Acuerdo ante la Comisión Perma

nente para exhortar a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos
Naturales a fin de que intensifique los operativos de verificación so
bre generación de emisiones en fuentes contaminantes y seguimien
to puntual al monitoreo de la calidad del aire a fin de prevenir riesgos
a la salud pues no es por sí sola la inversión térmica la que genera
catarros gripes irritaciones oculares y de garganta sino su combi
nación con la concentración de contaminantes en la atmósfera Bien
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Sacapuntas

La Fepade mete orden
Como un llamado de atención a los partidos se
interpretó el que la Fepade tomara la investigación del
presunto desvío a recursos de Chihuahua al PRI El
fiscal Héctor Díaz garantizó dar el debido proceso en
beneficio de la democracia En pocas palabras le quitan
el caso a Javier Corral y despolitizan un asunto que se
estaba convirtiendo en bola de nieve para todos

Las propuestas
En un ejercicio de autocrítica y propuesta no muy
común en la clase política José Antonio Meade
presentó en Durango cinco puntos para mejorar la
seguridad basados en mayor inteligencia ir sobre las
armas de los delincuentes y la creación de un sistema
que rastree movimientos financieros Son varios días
de propuestas concretas las del abanderado tricolor

Buscan refugio y los cachan
Ex funcionarios de ex gobernadores priistas bajo
investigación andan muy apurados buscando refugio
en campañas políticas pero más han tardado en
aparecer que la Policía en echarles el guante como
ocurrió el viernes con Gabriel Mendicuti ex secretario
de Finanzas de Quintana Roo Se apersonó en un
evento de Meade sin ser invitado y horas después fue
arrestado por un daño patrimonial

Un dolor de cabeza
Contrario a lo esperado las tarjetas de ayuda
económica para damnificados de los sismos han sido
un dolor de cabeza Ayer un grupo de Juchitán
Oaxaca protestó porque se las dieron sin fondos y
es la fecha en que Bansefi no explica qué pasó Por lo
pronto Morena ya tomó el tema como bandera política

El consejero Twitter
El presidente del INE Lorenzo Córdova ama las redes
sociales tanto que fija posición sólo por esa vía Así lo
hizo al condenar el ataque a la caravana de la aspirante
presidencial independiente María de Jesús Patricio
Martínez Sólo el consejero Marco Baños salió a dedi
que están dispuestos a pedir seguridad para Marichuy
si ella lo quería Pero quién es el presidente del INE
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Hoy en la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión será
un día atípico pues los legislado
res estarán muy trabajadores Y
es que se nombrará a un inte
grante de la Junta de Gobierno

del Banco de México al Subse
cretario de Hacienda Miguel
Messmacher junto a otros
cuatro titulares de área y tres
nombramientos más del Servicio

de Administración Tributaria

Pero no vaya a creer que toda

esta chamba la hicieron los legis
ladores en realidad son nombra

mientos del Ejecutivo que ellos
sólo aceptan o rechazan con su
voto Hay que tenerlos descansa
dos para la grilla

Lo que está pasando con el PRI
se puede poner serio Ayer un
grupo de militantes del tricolor
marcharon a la sede estatal del

partido para inconformarse
por la designación de Rober
to Albores Gleason como el

candidato a la gubernatura
Los manifestantes no están de

acuerdo en que tanto en esa
designación como la de los as
pirantes a alcaldes y diputados
no se haya tomado en cuenta a
la militancia Si a esto se le suma

que en el Partido Verde en
eterna alianza con el PRI y con
quien ganaron hace seis años

la gubernatura es algo que se
puede poner serio

El Movimiento de Regenera
ción Nacional además de ser

el partido de moda para casi

cualquier político sin chamba
se está convirtiendo en la nueva

estructura de poder de René
Bejarano Mientras el PRD aca
bó por restarle presencia hasta
aniquilarlo políticamente de la
ciudad Morena le ha abierto

espacios a su esposa cuñado
hermano y a por lo menos un
cuadro en cada delegación con
miras a que en 3 años El Profe
vuelva a ser lo que siempre fue
en el sol azteca
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ZANCOS La senadora
VerónicaMartínez

propuso en la Cámara
Alta reformar el artículo 139 del

Código Penal Federal para endure
cer las penas ymultas a quienes
Incurran en el llamado ciberterro

rlsmo o el uso de las tecnologías de
la Información con el fin de causar

temor daño o intimidar a personas
o grupos sociales

MIMO ReneFüjiwara
Montelongo nieto de la
exlideresa del SNTE Elba

Esther Gordillo se unirá al equipo
de Andrés ManuelLópez Obrador
asilo informó ayer a través de redes
sociales tras renunciar al Partido
NuevaAlianza del que refirió una
vez más carece de vozpropia Y
agregó Qué pensarán los
maestros ymilitantes de Nueva
Alianza de tener como coordinador

de campaña a AurelioÑuño

Aquel que hizo de su desprecio a los
maestros una política de Estado Las
maestras ymaestros no olvidan tan
rápidamente a quienes se han
manchado de sangre

LANZADOR DE

CUCHILLOS Luis

Donaldo Colosio Riojas
quien anunciara el pasado 16 de
enero su incorporación al partido
Movimiento Ciudadano en busca

de una diputación federal por
Nuevo León aseguró ayer Si mi
padre reviviera el día de hoy de
tristeza al ver a su partido
probablemente volvería a morir
El hijo del fallecido candidato
presidencial Luis Donaldo Colosio
acompañó a Agustín Basave
Alanís al evento donde oficializó

su registro como aspirante a una
candidatura por el movimiento
naranja para diputado federal

MALETA El presidente
de la Mesa Directiva del

Senado Ernesto
Cordero Arroyo inició una gira de
trabajo por Corea del Sur como
parte de los trabajos de fortaleci

miento de la agenda legislativa
internacional A su llegada a Seúl
fue recibido por el primer ministro
de la República de Corea Lee
Nak yeon En las reuniones que
sostuvo el senador panista con
funcionarios gubernamentales de
aquel país se habló de las inversio
nes coreanas en México que se
traducen en más de 60 000
empleos formales en territorio
nacional

BALA HUMANA El

enlace delegacional de
Morena en la Magdale

na Contreras y exdiputada
constituyente Patricia Ortíz
Couturier denunció que por
segunda vez las oficinas de
Morena en la delegación fueron
allanadas De acuerdo con una

publicación en sus redes sociales
Ortíz afirmó que la sede de la
formación guinda había sido
violada andan asustados y
como siempre intentan que
paremos Que les quede claro
nada ni nadie nos va a detener
escribió

flientes eleconomistaaDm mx
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RJVAPALACIO ESTRICTAMENTE PERSONAL

El refugio de Duarte
El jueves pasado la Procuraduría
General de la República pidió ofi
cialmente al Departamento de Jus
ticia de Estados Unidos la inmediata

captura del exgobernador de Chi
huahua César Duarte confines de
extradición El procuradorAlberto
Elias Beltrán cuando anunció que
se ejecutaría esa acción no dio a
conocer a qué país se haría la so
licitud para evitar explicó la po
sibilidad de que Duarte escapara
Ese no era el motivo La PGR sabe

hace tiempo dónde se encontraba
Duarte pero extremaron cuidados
para evitar una eventual denuncia
porviolación al proceso Duarte se
encuentraviviendo enMiami Flo
rida Lo sabía el gobierno mexicano
y lo sabía el estadounidense

Duarte terminó su mandato como

gobernador en octubre de 2016
tras lo cual se fue a vivir a El Paso
Texas población gemela de Ciu
dad Juárez Desde marzo de 2017
se fue a vivir a Miami en la zona
de Coral Gables en el condado de
Miami Dade al sur de aquella ciu
dad y en donde permanece hasta
este momento Duarte nunca se

ha escondido y el departamento
que rentó lo hizo a su nombre Ahí
ha seguido todo el proceso que tie
ne en México y la cruda realidad
de que sus amigos y protectores lo
fueron abandonando en el camino

Ofrecimientos de dinero prometi
do para ayudarlo al tener conge
ladas sus cuentas y bienes nunca
llegaron con lo cual sus recursos se
han ido agotando lenta pero con

tinuamente

La vida cotidiana de Duarte no ha

sido la de alguien a salto de mata
de acuerdo conpersonas que ha co
nocido de su estadía Incluso hay
quienes lo han llegado a ver cami
nando por la avenidaBrickell don
de se encuentra el centro financiero

de Miami muy cerca de Coral Ga
bles o en algunos restaurantes de
la zona Su familia o los pocos que
lovisitan tampoco se esconden Su
estadía de casi 11 meses en Miami

había sido en relativa calma sin
que las autoridades de ambos paí
ses trabajaranpara apurar el caso
Fue la presión del gobernador de
Chihuahua Javier Corral alas au
toridades estadounidenses lo que
llevó a que el gobierno de ese país
la trasladara a la PGR y empezara
a insistir de manera creciente que
solicitara la extradición

De acuerdo con la información

a la que se ha tenido acceso el go
bierno del presidente Enrique Peña
Nieto había estado alargando el
proceso que tuvo que acelerar por
la presión de Washington Pública
mente las autoridades mexicanas
han negado presiones políticas para
darle cause a la solicitud de extra

dición pero no es así Soportaron
las de Corral pero no las de Esta
dos Unidos e iniciaron el proce
so en contra del deseo de algunos
de políticos amigos de él como el
presidente Peña Nieto y el líder del
PRI en el Senado Emilio Gamboa

El viernes pasado la PGR presentó
tres solicitudes formales con fines

de extradición dos de ellas de la
Fiscalía de Chihuahua y una más
de la Fiscalía Especializada para
Delitos Electorales Elias Beltrán

anticipo que se trabajaba en ocho
más para dar seguimiento a las 11
causas penales que han sido presen
tadas pero tendrían que ser entre
gadas al Departamento de Justicia
para integrarlas al caso antes de
proceder a extraditarlo De no ser
así sólo podránjuzgar aDuarte por
los delitos bajo los cuales se pidió
que lo regresaran a México

La estrategia de la PGRparecería
acotar el daño que pueda causar el
proceso contra Duarte el propio
gobierno federal y el PRI La acu
sación más seria en ese capítulo
es la de desvío de 250 millones de

pesos del presupuesto para campa
ñas políticas priistas triangulada
entre la Secretaría de Finanzas de

Chihuahua con la autorización de
la Secretaría de Hacienda para ser
entregadas a PRI Por ese presunto
delito está preso Alejandro Gutié
rrez quien era secretario general
adjunto del PRI durante los proce
sos electorales de 2015 y 2016 y
obligó a quien era líder del partido
y que figuraba entre los posibles
militantes a una de las cámaras
Manlio Fabio Beltrones a ampa
rarse yhacer de lado la posibilidad
de una nueva oportunidad parla
mentaria La acusación impactó la
gestión de LuisVidegaray al frente
de Hacienda y de seguirle la pista
del dinero público para fines elec
torales no necesariamente a tra

vés de esos personajes se llegaría
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a Luis Vega secretario de Finanzas
y Administración del PRI el hom
bre de confianza de Peña Nieto en
materia de dineros

Que regrese Duarte no es una
noticia que deba tener tranquilos
a muchos en Los Pinos Hacienda
el PRI y el gobierno en general El
exgobernador segúnpersonas que
saben de su estado de ánimo se en
cuentra decepcionado de quienes
le ofrecieron ayuda y lo abando
naron mientras estaba en Miami
o no le construyeron la protección
que hubiera esperado por los ser
vicios prestados Cuando regrese
su destino natural será una cárcel
en Chihuahua

Lo que no se sabe en México es
cuánto tiempo tardará el Departa
mento de Justicia en responder al
gobierno mexicano La solicitud
será examinada esta semana en

Washington para ver si está bien
argumentada bien presentada y
bienjustificada La respuesta puede
tardar horas días o meses según
la velocidad que aplique el Depar
tamento de Justicia y la pulcritud
legal del texto mexicano Por lo que
toca a su localización las autorida
des estadounidenses no tendrán

problema en encontrar a Duarte
quien desde que llegó a Miami les
informó en dónde residiría como
una muestra de que no estaba es
condiéndose ni del gobierno mexi
cano ni del anfitrión
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Nieve en Davos
A mucha gente le gusta ta nieve

Yo encuentro que es una innecesaria
congelación del agua

Cari Reiner

DAVOS Nieve en Davos Por
supuesto Ésa es la caracterís
tica más notable en invierno

de este pequeño poblado de los Alpes
Suizos con una población de poco más
de 11 mil habitantes donde cada fin
de enero convergen cerca de 3 000
participantes del Foro Económico
Mundial la mayor cumbre privada del
planeta

Si algo me llamó la atención al
revisar el clima para llegar ayer a Da
vos este año fueron los pronósticos
de temperatura que en lugar de los
habituales 0 a 5 grados de y hasta 15
o 20 en la noche preveían de 2 a 3
grados sobre cero en el día y un grado
también sobre cero en la madrugada
Nunca había estado en un Davos tan
tropical pensé La otra parte del pro
nóstico chubascos de nieve realmente
no captó mi interés

Los chubascos de nieve con tem
peraturas relativamente altas sin em
bargo me han proporcionado a mí y
a cientos de participantes una lección
que yo no había tenido en más de
20 años de acudir a esta reunión El
tradicional trayecto de dos horas en
autobús de Zúrich a Davos se volvió
una historia interminable o por lo
menos de cinco horas Después de que

el chofer dedicó una hora a colocar
cadenas para nieve en los neumáticos
quedamos atrapados en un atasco que
recordaba La autopista del sur de
Julio Cortázar Me quedé sin asistir
al espectáculo inicial la prerrdére del
ballet Las estaciones con música
de Antonio Vivaldi y Astor Piazzolla
protagonizado por el bailarín Rober
to Bolle y los Cameristi della Scala
Tampoco pude ver la entrega de los
premios Crystal al cantante Elton John
por su apoyo a los enfermos de sida
a la actriz Cate Blanchett por su res
paldo a los refugiados y al actor Shah
Rukh Khan por su ayuda a las mujeres
atacadas con ácido

Todos los chubascos de nieve valen
en el empeño por regresar a Davos
Por qué lo hago Porque esta reunión
es un paraíso para un periodista que
puede aquí legrar acceso a cientos de
políticos empresarios académicos
y líderes sociales de todo el mundo
Encontrarme con solo algunos o es
cucharlos en conferencias en otras
circunstancias me llevaría meses y
decenas de costosos viajes internacio
nales En términos prácticos Davos es
una ganga

Lo hago también porque soy invi
tado y no tengo que pagar por asistir
Un empresario me dice que este año
desembolsó 160 mil dólares pero de
cidió hacerlo porque haber perdido
su lugar habría hecho que la próxima
vez le costara 350 mil o más En 2011
Henry Blodget de Business Irtsickr co
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locaba el precio de asistir a Davos en 71
mil dólares Quien diga que ya no hay
inflación en el mundo está equivocada

Tiene sentido el esfuerzo Mu
chos empresarios me han dicho que no
y han dejado de venir Les molesta que
mientras ellos pagan otros son invita
dos sin cuota y tienen mayor acceso
Siempre hay sin embargo aspirantes
que quieren tomar su lugar A pesar de
que los requisitos para entrar crecen
cada vez más también lo hace la filade
empresas y empresarios que quieren
inscribirse Supongo que el WEF por
sus siglas en inglés es víctima de su
propio éxito

Ayer no pude ya asistir a los even
tos inaugurales pero supongo que hoy
será otro día Si la nieve lo permite
que el pronóstico del clima dice que
lo hará elmaratón de casi una semana
con más de 400 conferencias y mesas
de discusión entrará en calor Mucho
se puede aprender en esta avalancha
de discusión con las mentes brillantes
del mundo

a SIN PARIDAD
En este Foro Económico Mundial no
hay siquiera pretensión de ceñirse
a una simple paridad De los siete
copresidentes de la reunión siete son
mujeres Lo más interesante es que las
siete empresarias financieras y líderes
sindicales y sociales son excepcionales
Ninguna necesitó cuotas para llegar a
donde está
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Muchos se preguntan si el Andrés
Manuel López Obrador del2006
cambió en algo con relación al

del 2018 Y sí hay cambios evidentes en el
comportamiento y el estilo de hacer po
lítica del aspirante presidencial no aban
donó la formas verticales y autoritarias de
ejercer su liderazgo político pero sí mo
deró su carácter al menos en público don
de sus expresiones ya no son tan soberbias
como las de aquel candidato que hace 12
años pecaba de confiado y se sentía an
ticipadamente presidente

La intolerancia lopezobradorista resu
mida en la actitud de que la pureza está
conmigo y la mafia contra mí y en los que
me critican persiste Pero el cambio más
importante en el político que desde hace
un año lidera las encuestas rumbo a la
Presidencia es el pragmatismo manifies
to con el que ahora maneja su política de
alianzas Si ellos deciden tienen las
puertas abiertas en Morena nosotros no
vamos a cerrar las puertas no vamos a re
chazar a nadie decía ayer el candidato
que hoy a diferencia de hace 12 años no
tiene restricciones de principios ni fun
damentalismos que le impidan pactar y
recibir apoyos en el objetivo de ganar la
Presidencia

Y así priístas panistas perredistas
evangelistas del Verde figuras de dere
cha de izquierda del deporte del espec
táculo el empresariado o de cualquier
geografía son recibidos en Morena Una
inclusión tan abierta que levanta críticas
y cuestionamientos de quienes no entien
den tanta diversidad en un movimiento
donde todo origen o pasado político de
quienes llegan a él se borra y purifica
por adherirse y apoyar al cambio

Muy lejos quedó aquel López Obrador
que a inicios de 2006 cuando las encues
tas le daban más de 10 puntos de ventaja

se negó a aceptar la alianza que le propo
nía la poderosa lideresa del magisterio
Elba Esther Gordillo Recíbela platica
con ella 5 minutos y ve qué te propone la
necesitamos para ganar le repetían el fa
llecido Manuel Camacho Solís y Ricardo
Monreal No díganle que nos vemos el 3
de julio Si me reúno con ella serían los 5
minutos más caros de la historia me cos
tarían 5 puntos del PIB respondía sar
cástico el entonces candidato del PRD

Igual respuesta les mandó a varios em
presarios de las cúpulas financieras que
pidieron verlo en aquella campaña con la
intención de sumarse asu proyecto ytam
bién a varios gobernadores del PRI rebel
des contra Roberto Madrazo que lo bus
caron sin éxito Díganles que con gusto
los recibo el 3 de julio contestó al pacto
que le ofrecían los mandatarios estatales
los mismos que después apoyarían a Fe
lipe Calderón en sus estados y serían de
cisivos para su triunfo

Era un López Obrador tan seguro y con
fiado de que ese 3 de julio amanecería sien
do presidente electo de México que en su
rechazo a las alianzas y pactos con perso
najes externos llegó a decir en privado a
sus más cercanos Si para ser presidente
tengo que sacrificar mis principios prefie
ro no ser presidente

El de ahorayano tienepruritos ni remilgos
para aceptar apoyos pactos o respaldos Es
tán abiertas las puertas de Morena Bienve
nidos todos los hombresy mujeres que quie
ranun cambio deverdad dice Pero no todo
es buena voluntad El fundamentalismo
de principios y la cerrazón a cualquier apoyo
o adhesión externa dieron paso al más puro
pragmatismo en el objetivo de ganar Ese
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es el cambio mas visible de Andrés Ma
nuel López Obrador que aprendió la
lección de que para sentirse presi
dente y actuar como tal primero
hay que ganar la Presidencia
NOTAS INDISCRETAS Primer
acto el alcalde de Cholula solicita
que elEjército vigile las carreteras fe
derales de acceso a su municipio se
gundo acto el alcalde impugna con
Controversia Constitucional ante la Cor
te la Ley de Seguridad Interior por anular
las facultades municipales de seguridad
del 115 constitucional tercer acto tras ser
presentada la controversia los militares
son retirados de las inmediaciones de Cho
lula Cómo se llamó la obra Generales be

rrinchudos o Represalias políticas del
Ejército elija el título En Chiapas el de
sastre desatado por Peña Nieto Videgaray
y Ñuño al imponerle de candidato al PVEM

al cuestionado priista Roberto Albores
quebró la alianza que necesita el PRI para
evitar que Morenay López Obrador arrasen
en los comicios chiapanecos Anoche a las
12 vencía el plazo para registrar la coalición
ysi no lo hicieron el revésparaJoséAntonio
Meade está dado el Verde hará a un lado
a un priísmo debilitado en el estado e iría
solo por la gubernatura Y si eso ocurre hay
dos opciones o hacen candidato al senador
Luis Armando Melgar que puede conciliar
el apoyo de sectores del priísmo aún fuera
de una alianza formal o el gobernador Ma
nuel Velasco hace regresar a su renunciado
delfín Eduardo Ramírez de Aguilar y lo de
signa Se rebelará Velasco a la orden de su
amigo Peña Nieto o de plano le entregará
laplaza aMorena Los dados mandan Ser
piente Caída libre

sgarciasoto hotmail com

 CP.  2018.01.23



Cuevas convicción
democrática de

verdad o ambición
iClaro que fingei Pero no io que

dice sentir Florestán

La última vez que hablé con Gabriela
Cuevas fue en octubre Había regresado
exultante de la Asamblea de la Unión

Interparlamentaria en San Petersburgo que
agrupa a 173 congresos legislativos del mundo
y había sido electa su presidenta

El que la mexicana la segunda mujer en pre
sidir esa asamblea fuera electa no fue producto
de la casualidad ni de un esfuerzo personal
Desde el 22 de mayo con apoyo del gobierno
del presidente Peña Nieto vía la cancillería
los presidentes del Senado y de la Cámara de
Diputados previo a una serie de acuerdos y
negociaciones cabildearon su candidatura

Entonces me dijo que a través de ella México
iba a posicionar los temas que le interesan y que
todas las instituciones hablarán por nuestro país
lo que nos permite tener el doble de contactos
que los que hoy tiene el país desde el Congreso
y desde la Secretaría de Relaciones Exteriores
También que era la primera mexicana en ocupar
ese cargo y la másjoven

Electa de 2017 a 2020 con el requisito esencial
de ser legisladora le pregunté de su futuro su

gestión de senadora termina el 30 de agosto
y le comenté que entonces tendría que buscar
un diputación el 1 de julio para cumplir esa
condición en lo que estuvo de acuerdo Y fue
cuando me dejó ver que sería candidata del
PAN a una curul para conservar la presidencia
de la Unión Interparlamentaria y lo vi natural

Sin embargo fue víctima de las negociaciones
del Frente de Ricardo Anaya hasta dejarla fuera
de la lista plurinominal por lo que se le acercaron
de Morena para ofrecerle esa plataforma que
aceptó de inmediato con lo que dejó al PAN se
sumó a López Obrador lo que le asegura para
empezar lo que nadie vio que una legisladora
por Morena presida la Unión Interparlamentaria
lo que no está nada mal para un partido que
tiene tres años de registro

Esto ocurre mientras el PAN se sigue desfon
dando aunque lo nieguen y Morena posicionando
a López Obrador

RETALES
1 SALIDA El PAN respondió que Cuevas hizo un
berrinche que se fue porque no le ofrecieron
una candidatura porque no son los tiempos
cuando ya ha acordado otras Pero todo sea por
el Frente de Anaya Lo que sí tampoco es creíble
que haya ido por su convicción democrática y
no por ambición personal cuando en realidad
se fue por una curul
2 PLAZO La Fepade a cargo de Héctor Marcos
Díaz Santana dio un plazo de tres días a la
fiscalía de Chihuahua para que le entregue la
averiguación del denunciado financiamiento de
Hacienda al PRI local De no hacerlo recurrirá
a la Corte El gobernador de Chihuahua ya lo
descalificó y
3 FALSOS El INE está en un dilema la relación
de votos falsos que el autollamado Bronco ca
lifica de travesura efectivamente es un delito
Y pregunto si tiene castigo Lo digo porque la
aplicación telefónica no está prevista en la ley
pero la falsificación de documentos oficiales sí M

Nos vemos mañana pero en privado
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La violencia escandalo y anestesia

presión De hecho la abundancia de noticias
violentas dificulta su entendimiento

Estamos en la situación de saber todo lo que
pasa sin entender gran cosa de lo que sucede

Los medios consignan día con día la violencia
en una rutina ciega que enuncia sin explicar y
que termina mezclándolo todo haciendo más
difícil entender de dónde viene cada cosa

La repetición mecánica de atrocidades
lejos de informarnos nos aturde y en muchos
sentidos nos anestesia

De modo que terminamos teniendo ante
la violencia una ceguera doble no podemos
explicar sus causas y acabamos cerrando los
ojos ante su realidad

No aguzamos sino reducimos nuestra inte
ligencia y adormecemos nuestra sensibilidad

Son realidades que se muerden la cola no
poder explicar bien el fenómeno de la violencia
induce a la anestesia frente a él La anestesia a
su vez reduce la urgencia de explicar La falta
de explicación reduce nuestra comprensión
de las causas y ésta obstruye la búsqueda de
soluciones

El silencio normal del gobierno alcanza en este
asunto proporciones de cementerio salvo en
el aspecto fundamental hay que decirlo de las
agencias de donde fluye información abundante
de cifras y registros en particular el Inegi y el
Sistema Nacional de Seguridad Pública

Pero ahí también tenemos una abrumadora
cantidad de datos sin una narrativa ni una
explicación

De la narrativa y la explicación se ha encar
gado estos años como dije ayer un admirable
grupo de académicos expertos ex funcionarios
y periodistas

Mi impresión en estos días es que tenemos
que volver a empezar la tarea de explicar Las
causas fundamentales de la violencia que este
grupo desentrañó siguen ahí pero agravadas a
veces encubiertas en muchos casos superadas
por nuevos procesos

A eso apuntan hechos como la aparición del
negocio de la ordeña de ductos de Pemex el
famoso huachicol la crisis múltiple de droga
y violencia intracomunitaria de Guerrero o la
aterradora captura de sociedades completas
para la extorsión y el despojo como la que
hubo en Nayarit bajo el fiscal Édgar Veytia
durante el anterior gobierno de la entidad M
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Por qué seré tan agradable
A Liópez le ha dado por hacerse el simpático para que no digan que es un majadero un

malhumorado y un amargado Epigmenio ha logrado casi lo imposible que AMLO
sonría cante dé besitos tiernos a su esposa y haga chistes

Gil no comprende El Joven Mara
villa Anaya y el ciudadano Mea
de se dan hasta con la cubeta

Dicen los que saben que Anaya pretende
despachar a Meade y luego entrar al pa
lenque de Liópez con todas sus huestes
Esto dicen los que saben pero luego no
saben tanto como dicen que saben Gilga
tiene la impresión de que Liópez y su
carretón de recientes adquisiciones se
fuga día a día Ciertamente Liópez no ha
crecido en las intenciones de voto trae
lo mismo en la manopla por esta razón
Anaya afirma que está estancado Suena
bien pero Gil les recuerda que la vida
juega al póquer con ases y reyes Será
el sereno la manga del muerto y las
encuestas de los vivos muy vivos pero
las llamaradas de la cargada con Liópez
alcanzan altitudes notables Y ahí va con
su carretón en una de ésas no le ven ni
el polvo

Jorge Castañeda ha escrito en su
periódico El Financiero un cálculo inte
resante a propósito del Frente en CdMx
Barrales será una muy buena candidata

y si logra el millón y medio de votos o
el 30 por ciento de la votación que se ha
propuesto el Frente en CdMx eso puede
casi garantizarle una victoria en la elec
ción presidencial a Anaya Como dice un
amigo de Gilga that s interesting Contra
este cálculo juega sus cartas el hecho
público y notorio de que Castañeda
impulsa al Frente y se sabe que a veces
los deseos se disfrazan de verdad y en
tonces el pastel de plano no infla ni con
cucharadas de Royal

De risa loca
Algo va mal Si los precandidatos hacen
chistes Gil hará política y escribirá dis
cursos con los cuales cimbrará a la na
ción song personeros de la mafia pero
está muy cerca el renacimiento de Méxi
co el cambio verdadero por eso andan

muy nerviosos A Liópez le ha dado por
hacerse el simpático para que no digan
que es un majadero un malhumorado
y un amargado Epigmenio ha logrado
casi lo imposible que Liópez sonría
cante dé besitos tiernos a su esposa y
haga chistes Yo soy el Liópez amigo
de todos los niños y digo versitos y

hago canciones y doy consejitos jugaré
reiré y quizá hasta lloraré pero siempre
contento en esta campaña de tú no de
me bueno ya me se olvidó Caracho si
los candidatos dicen chistes Gilga puede
enloquecer y cantar la vieja canción del
inmortal Chabelo

Y frente al mar del puerto de Veracruz

Vald mir Andrés llich Liópez Ulianov se
burla y con razón de la conexión rusa
Lo que nos faltaba un Liópez que busca
ser simpático Gilga lo prefiere hecho un
basilisco Gamés le propone a Epigmenio
que le muestren a Liópez unos progra
mas de Polo Polo si se aprende unos
chistes podría ganar más votos un grito
aterrador hizo añicos el silencio del am
plísimo estudio ay mis hijos humoristas
involuntarios de la política

Un poco de gracia y otra cosita
El Joven Maravilla no se queda atrás
Toca el piano canta La Bamba lleva
a sus hijos a la escuela dos veces por
semana y dice chistes El candidato de la
coalición Por México al Frente ha dicho
en gira por Quintana Roo que Meade no
tiene cara para encabezar una estrate
gia contra la corrupción porque se rodea
de personajes corruptos ya le dicen el
candidato de acero de a cero votos
Ja ja ja por qué seré tan agradable
Santos chistarajos Batman ojalá tengas
más de estos magníficos chistes en la
baticueva Estoy convencido con estas
tendencias vamos a ganar y además
vamos a ganar de manera contundente
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la Presidencia de la República Gil baila
bien La Bamba sobre todo la versión
de Richie Valens Oh campañas gran
des saínetes enormes circos de tres
pistas

Gil no ha pasado por alto que falta
aquí un comentario así sea breve sobre
José Antonio Meade Bueno en Guerrero
ofreció aumentarle el sueldo a los maes
tros además él y su esposa le desearon
feliz año a los mexicanos Ay canta y no

llores
Todo es muy raro caracho como diría

Amos Oz Nunca he visto a un fanático
con sentido del humor ni a nadie con sen
tido del humor que sea un fanático M

Glls enva

Meade ofreció más sueldo a maestros y con su esposa nos deseó feliz año Ay canta y no llores
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El castillo de la pureza
Dice que no roba pero entre sus

leales y principales colaborado
res están Claudia Sheinbaum

René Bejarano y Marcelo Ebrard
quienes nunca explicaron el contexto de
las pacas de dinero en bolsas de súper
el costo fraudulento de los segundos
pisos y el fraude de la Línea Dorada del
Metro

Habla de honestidad valiente pero
hasta hoy nadie sabe de qué vive cuánto
dinero gasta cuántos impuestos paga
quién mantiene una campaña por años
nadie sabe de qué viven los hijos y de
dónde sale el costoso gasto de una prole
que disfruta de vivir en El castillo de la
pureza

Cuestiona el nepotismo de políticos y
servidores públicos pero El castillo de la
pureza es el reino del nepotismo mane
jado precisamente por Andy el orgullo
nepotista además de que toda la prole
tiene hueso en la empresa familiar

A la menor provocación dice que sus
adversarios son ambiciosos e inmorales
que solo buscan puestos pero nadie ha
explicado las milagrosas contradicciones
entre un candidato pobre y un partido
rico por un lado y por otro un candida
to pobre con hijos ricos

Pregona en plazas públicas que no es
un populista pero todo su discurso y
buena parte de su propuesta de gobierno
es una grosera copia populista populismo
para la educación populismo para la
economía populismo para la seguridad
para el campo

Acusa al PAN y al PRD de haber trai
cionado sus ideales y no tener principios

por aliarse a La mafia del poder pero
es dueño de El castillo de la pureza la
casa en donde perdonan y purifican
todas las traiciones las deslealtades las

pillerías los delitos los desfalcos las
peores trapacerías de los peores partidos
y los peores gobiernos y los más negros
crímenes

Para eso existe El castillo de la pureza
para perdonar los peores pecados Y el
perdón se consigue con un sencillo acto
de fe a través de una red social y punto

Y claro el premio por la traición y des
lealtad va desde una alcaldía una diputa
ción local una senaduría una diputación
federal o la candidatura a un gobierno
estatal Según el tamaño de la traición y
del traidor es el premio en El castillo de
la pureza

Dice que es falso que pretenda un go
bierno populista y dictatorial como el de
Nicolás Maduro como el de los crimína
les hermanos Castro en Cuba o como el
del inmoral Evo Morales en Bolivia pero
está rodeado de adoradores de Maduro

de los Castro de las dictaduras latinoa
mericanas y hasta del sátrapa dictador de
Corea del Norte

Niega que pretenda una dictadura
como la venezolana pero El camarada
Alberto Anaya es adorador del dictador
de Corea del Norte y de Nicolás Maduro
son adoradores de la dictadura de Ma
duro desde René Bejarano pasando
por Dolores Padierna Héctor Díaz
Polanco Gerardo Fernández Noroña y
muchos otros

Habla de pureza ideológica pero en El
castillo de la pureza la mayor virtud es
la promiscuidad entre ex priistas ex pa
nistas ex perredistas ex narcos ex fun
cionarios de gobiernos de Calderón de
Fox de Zedillo de Salinas y en especial
existe una impensable pureza juarísta

Todos los arriba citados duermen y
amanece en la cama de la extrema dere

cha fascista del Partido Encuentro Social
PES Juarismo a toda prueba

Es para presumir esa pureza ideoló
gica Imaginan la tara ideológica de El
castillo de la pureza donde cohabitan
lo mismo Manuel Bartlett que Sergio
Mayer las congruentes Gabriela
Cuevas Layda Sansores Elba Esther
Gordillo su nieto su yerno y toda la pa
rentela de pirruris con Marcelo Ebrard
Cuauhtémoc Blanco Lilly Téllez René
Bejarano el matrimonio Abarca Jua
n toAckerman Esteban Moctezuma
Dolores Padierna Claudia Sheimbaun
Martí Batres Alberto Anaya y mu
chos otros presuntamente vinculados con
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el narcotráfico y el crimen organizado
Imaginan esa pureza ideológica luego

de nocturnos aquelarres entre ideólogos
de chile mole y pozole

Dice que es un compló y parte de la
guerra sucia el supuesto vínculo con la
mafia política rusa pero su hombre
en Russia Today es Juanito Ackerman
uno de los que padrotea El castillo de la
pureza

Presume que en un dos por tres tres
años acabará con la guerra contra
el crimen pero El castillo de la pureza

está lleno de pillos confesos a los que él
mismo ha perdonado Eso sin contar con
el perdón y el olvido que ha propuesto
a criminales matarifes y toda clase de
alimañas que hoy están en prisión y o son
perseguidos por la justicia

Y dice que de El castillo de la pureza
saldrá a gobernar a los idiotas mexica
nos incapaces de darse un gobierno de
calidad Lo mejor para 2018 dice es El
castillo de la pureza en donde hay lugar
para todos los pecadores

Brillante clase política mexicana
Al tiempo m
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El padrino
Videgaray la
inminente

destitución de Gaby
y el premio a
Guauhtémoc G

La gestión de Cuevas al frente de la citada comisión ha sido
muy controvertida Hay quejas de que no hace equipo que
trabaja para ella Es desleal oportunista Se sube a todo Es
ridículo que diga que se va a Morena por convicción democrá
tica Por Dios agregan las fuentes En el PAN aseguran que
Gabriela se fue del partido porque no se le garantizó una di
putación plurinominal que según El Peje sí le dará Morena

Muchos van a celebrar Los senadores que encabezan otras
comisiones hicieron a mediados de la legislatura una carta di
rigida a la Mesa Directiva del Senado para solicitar su relevo
como presidenta de la Comisión General de Relaciones Exte
riores Invadía áreas de otras comisiones sin avisar siquiera

Su padrino en el PAN al que le debe el cargo es Santiago
Creel El principal consejero de RicardoAnaya presionó fuerte
para que se quedara con la comisión El PRI fue el único que
se opuso a que ella la presidiera El resto de los partidos respe
tó la decisión del grupo parlamentario azul y por mayoría se
quedó

Gabriela es también presidenta de la Unión Inter Parlamen
taria UIP brazo parlamentario de la ONU Para llegar hasta
allí recibió el apoyo incondicional de su amigo el canciller Luis
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Videgaray Nos cuentan que embajadas y consulados de Mé
xico alrededor del mundo nunca habían hecho una campa
ña tan intensa para que un connacional ocupara algún cargo

La gestión de la hoy expanista en la UIP termina en
el 2020 pero si no es legisladora no puede seguir en
la presidencia de esa organización de los parlamen
tos Morena le ofrece esa posibilidad Qué pensarán hoy

Eso es lo que le van a dar de regalo a Mikel Arrióla Tam
bién van a ponerlo a defender su inocencia preguntó la
indignada fuente Gutiérrez fue separado de su cargo de pre
sidente del PRI en la Ciudad de México luego de las acusacio
nes que le hicieron en 2014 de encabezar una red encargada
de reclutar mujeres para que le hicieran favores sexuales

Eso le costó que lo congelaran en el tricolor por tres años
hasta que llegó Eruviel Ávila al PRI de la Ciudad de México
El exgobernador mexiquense le tomó protesta a Cuauhtémoc
como integrante del Consejo Político de esa agrupación y allí
consolidó su nuevo empoderamiento

Más allá de que sea inocente o no de los cargos que se le im
putan su aparición en la lista pluri del PRI al primer Congreso
de la CDMX va a disuadir el ya de por sí menguado voto por el
tricolor en la capital de la República El llamado Príncipe de la
Basura sabe que su imagen no le favorece a ese partido Algu
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Astillero
I Gordillismo va con Morena

I Familiares y organización I Representación en casillas I Recuperar el SNTE
Juuo Hernández López

El gordillismo como
corriente política ya
está trabajando a favor
de Andrés Manuel Ló

pez Obrador aunque la pro
fesora Elba Esther Gordillo
no ha fijado formalmente su
postura respecto a la difícil
sucesión presidencial del año
en curso

A través de las Redes Socia
les Progresistas que coordi
nan Rafael Ochoa Guzmán
y Juan Iván Peña Neder ya
están participando los profe
sores y los ciudadanos que
se mantienen alineados con
la ex dirigente sindical ahora
recluida en su domicilio par
ticular como derecho consti
tucional derivado de su edad
Se planea que las históricas
habilidades del magisterio
en asuntos electorales sobre
todo en cuanto a represen
tación partidista en casillas
y en el proceso documental
correspondiente tengan ca
bida a nombre de alguno de
los tres partidos que conver
gen en la figura del político
tabasqueño sobre todo en el
del Trabajo

La virtual alianza del gor
dillismo con AMLO Morena
no ha tenido hasta ahora nin
guna confirmación oficial
más que el silencio o to
lerancia del máximo mando
del nuevo partido respecto a
las movilizaciones del equipo
gordillista en ciudades del
país donde ofrecen organi
zar a ciudadanos que desean
votar por López Obrador e
incluso representarlo en las
mesas receptoras de votos
En algunas ciudades la di
rigencia formal de Morena
ha acompañado los actos de
las citadas redes aunque en
otros las directivas morenas
han rechazado tales actos
externos López Obrador

hasta ahora no ha aceptado

ni descalificado ese trabajo
Si bien la profesora Gordi
llo no ha hecho expresiones
públicas sobre el tema per
sonajes de su entorno familiar
y político han dado muestras
inequívocas de su adscripción
lopezobradorista El sábado
14 de mayo de 2017 la en
tonces candidata de Morena
al gobierno del estado de
México la profesora Delfina
Gómez recibió el apoyo de
ese grupo durante un acto de
campaña en el que compar
tió mesa con Rafael Ochoa
Guzmán el principal perso
naje explícito de los planes
del grupo gordillista y con
Fernando González Sánchez
el yerno de la profesora Gor
dillo que fue subsecretario
de Educación Básica durante
la administración de Felipe
Calderón

El propio González Sánchez
declaró recientemente a un
diario editado en la capital del
país su adhesión a la candi
datura del tabasqueño y dio a
conocer formalmente la exis
tencia de las citadas Redes
Sociales Progresistas Ayer el
nieto de la profesora Gordillo
René Fujiwara quien fue di
putado federal a nombre del
Partido Nueva Alianza hizo
similar profesión de fe lopezo
bradorista con abundancia de
referencias elogiosas para el
tabasqueño
La suma del gordillismo al
proyecto de López Obrador
no necesita negociaciones di
rectas ni específicas pues el
estilo del precandidato presi
dencial ha consistido en este
tercer intento en rechazar tra
tos personales que en el caso
de la ex dirigente magisterial
hubiesen sido prácticamente
imposibles y conminar de
manera triangulada a los in
teresados a que vayan asu

miendo lugares en el campo
de batalla sin promesas inme
diatas de cargos legislativos o
gubernamentales
La profesora Gordillo
cuenta en todo caso con cir
cunstancias muy favorables
en el escenario del lopezo
bradorismo Dijo años atrás
que tenía tres debilidades
políticas por el afecto que
siente hacia Jorge Castañeda
Esteban Moctezuma Barragán
y Marcelo Ebrard Moctezuma
es la propuesta de AMLO para
la Secretaría de Educación y
Ebrard es el coordinador de la

estrategia electoral de la cam
paña de López Obrador
El intento de resurrección
del gordillismo buscará co
locar a algunos de sus perso
najes en puestos de relevan
cia El citado Rafael Ochoa
Guzmán quien fue secretario
general del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educa
ción con Gordillo como jefa
suprema e implacable podría
ser candidato externo de
Morena a un cargo legislativo
O ser la punta de lanza de una
apuesta mayor la recupera
ción del poder en el SNTE

Del 12 al 14 del próximo fe
brero se realizará el séptimo
congreso nacional extraordi
nario del SNTE y entre su am
plia agenda está la elección
de un nuevo secretario general
aunque mediante retorcimien
tos estatutarios podría hacerse
elegir nuevamente el ocupante
actual del cargo Juan Díaz de
la Torre quien hizo carrera
sindical a la sombra de Gor
dillo y luego del encarcela
miento y deposición de ésta
se plegó a las instrucciones de
Los Pinos

La convocatoria a dicho con
greso abre el camino a una
nueva disputa en el agitado
escenario del país La tem
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porada electoral no parece el
momento más propicio para
incentivar el activismo sindi
cal de los profesores a menos
que el peñismo pretenda insta
lar a como dé lugar un nuevo
dirigente formal o confirmar
a Juan Díaz antes de que los
comicios llegaran a cambiar
las perspectivas

Astillas
Luis Donaldo Colosio Riojas
reiteró ayer que su padre se
volvería a morir de tristeza
si viera el estado actual del
priísmo el ver cómo se ha
descompuesto eso por lo que
él tanto trabajó durante tantos

años y como han llegado cier
tos círculos en varios estados
de la República en muchos
niveles incluso federales y lo
cales a la degradación a la que
está hoy me resulta además de
ofensivo mucho muy triste
En Tuxtla Gutiérrez ya se re
gistró Roberto Albores Glea
son como aspirante del PRI
al gobierno del estado contra
la voluntad del Verde Velasco
que alienta una candidatura
independiente en Chiapas

Por lo pronto AMLO abrió
las puertas de Morena para los
diputados locales rebeldes
que renunciaron al PVEM
En ese esquema de reciclaje
pragmático López Obrador

anunció ayer que la ex panista
Gabriela Cuevas será candi
data a una diputación federal
pues ella necesita esa con
dición legislativa para seguir
ocupando la presidencia de
la Unión Interparlamentaria
lo cual es importantísimo
sólo han tenido esa presiden
cia creo que tres mexicanos en
toda la historia Y mientras
se ha librado una orden de
aprehensión contra un empre
sario mexicano Ruperto Luis
Antonio Flores Mancera in
volucrado en el escándalo de
corrupción de Odebrecht pero
en Perú por hechos sucedidos
allá hasta mañana

Campesinos respaldan a AMLO

Unas 26 organizaciones campesinas que conforman el movimiento Plan de Ayala Siglo XXI manifestaron
su apoyo a Morena y presentaron a la presidenta de ese partido Yeidckol Polevnsky 13 propuestas para
rescatar el agro En el centro de convenciones del Centro Médico se reunieron cientos de campesinos
miembros de las agrupaciones que determinaron apoyar a López Obrador Polevnsky aseguró que no
se busca un número de votos sino que hablamos de un proyecto de país en el que el campo es muy
importante Foto Luis Humberto González
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Alberto Aguiire alberto aguirre outlook com

Detras del affaire Cuevas
Gabriela Cuevas y Ricardo Anaya

tenían ya es público y noto
rio distintos planes La cúpu

la de Por México al Frente quería a la se
nadora como candidata a alcaldesa en

Miguel Hidalgo pero el ex jefe nacio
nal del PAN ya había comprometido esa
posición para la actual diputada local
Maggie Martínez Fisher recomendada
del líder de Los Ocean y mandamás del
blanquiazul capitalino Jorge Romero

Por convenio el PAN podra postular
solo tres de los 16 candidatos a las alcal

días de la CDMX Y de éstas Benito Juárez
se ha convertido en un reducto al margen
de cualquier transacción o componenda
Justo ayer Romero y el diputado federal
Santiago Taboada sostuvieron una reunión
en un restaurante aledaño a Plaza Univer

sidad para definir los tiempos de su registro
como precandidatos el primero al Sena
do de la República actualmente es dipu
tado local y el segundo a la alcaldía que
el blanquiazul ha gobernado ininterrumpi
damente durante 18 años

Miguel Hidalgo por el contrario ha sido
una delegación de alternancia Con Xóchitl
Gálvez como abanderada el PAN recuperó
esa demarcación en el 2015 luego de que el
PRD la gobernara desde el 2012 con Víctor
Hugo Romo La política hidalguense quiso
impulsar la precandidatura de Obdulio Ávila

exdirigente del PAN DFy exsubsecretario
de Gobernación ala alcaldía pero Rome
ro con el respaldo de Anaya frustrará sus
planes Xóchitl enfrenta una amenaza ma
yor regresar el gobierno delegacional a Ro
mo quien sería postulado por Morena

El escenario ha cambiado drásticamente

en las últimas semanas Hace un mes el se
nador Mario Delgado era el mejor perfila
do para la alcaldía y Xóchitl respaldaría sin
regateos a Claudia Sheinbaum a cambio de

una candidatura a diputación
Las benditas encuestas dieron al tras

te con esa negociación política Romo que
dó como coordinador de Morena en MH

y Delgado tendrá que buscar una diputa
ción en Azcapotzalco En el distrito X fe
deral según las mediciones el personaje
con mejor rentabilidad electoral es Gabriela
Cuevas Y allí comenzaron los acercamien

tos que llevaron a la legisladora a terminar
con 23 años de militancia en el blanquiazul

Mi propósito es persistir en la lucha por
una democracia más justa y más libre ha
explicado Cuevas Barrón quien al con
vertirse en senadora independiente po
dría ser obligada a dejar la presidencia de la
Comisión de Relaciones Exteriores Su in

corporación a Morena no será automáti
ca porque también en esa formación polí
tica afrontará difidencias e intransigencias
particularmente de antiguos adversarios
con los que existen viejos agravios

Cuevas y otros senadores capitali
nos léase Mariana Gómez del Campo y
Roberto Gil Zuarth están dispuestos a
dejar sus escaños para buscar los votos que

les permitan acceder a nuevos cargos de
elección popular Pero la cúpula anayista
desdeñó esas intenciones y en el afán de
sumar a externos abrió el camino para
que Denise Dresser Emilio Álvarez Icaza
Javier Sicilia e inclusive Armando Ríos

Píter tengan aseguradas posiciones en el
Congreso de la Unión a partir de septiem
bre próximo

Para los ciudadanos todo Para los pa
nistas la pena del apego doctrinario a la
voluntad superior El coordinador de los
senadores panistas Fernando Herrera
Ávila hizo eco de la explicación oficial

Era sabido que estaba exigiendo al partido
una posición plurinominal la cual no se le
garantizó por no ser los tiempos para esas
definiciones sentenció
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Si no eran los tiempos como podría
garantizársele una posición O acaso fue
que el CEN panista ni siquiera le abrió la
posibilidad de competir en una interna por
la candidatura Respeto los legítimos in
tereses personales de cada persona pero no
pueden estar por encima del objetivo co
mún sentenció Herrera en Acción Na
cional somos más que algunas individuales
sic que han optado por ese camino
EFECTOS SECUNDARIOS

PREMIER A la cabeza de una docena de

legisladores chiapanecos Óscar Eduardo
Ramírez Aguilar renunció al PVEM en pro
testa por la alianza que harán los ecologis
tas con el PRI para nominar al candida
to a la gubernatura Y también renunciará
a su fuero Resulta que esta súbita disiden
cia coincide con la difusión de un grueso ex
pediente en el que se detallan los viajes fre
cuentes del líder del Congreso de Chiapas
en naves de JetPro una línea aérea ejecutiva
con hangar en el aeropuerto internacional
de Toluca En el último trimestre del 2017

según reflejan las bitácoras más de una

treintena de itinerarios la mayoría entre
Tuxtla Gutiérrez y la capital choricera Entre
los proveedores de la legislatura no está re
gistrada esa empresa de taxis aéreos ejecuti
vos Y entonces quién alquiló y para qué

VIRAJE Ante las reiteradas amenazas

de Donald Hiunp de cancelar el TLC Mé
xico no podía quedarse de brazos cruza
dos y mientras el secretario de Economía
Ildefonso Guajardo enfoca toda su atención
en la renegociación del Tratado con Estados
Unidos y Canadá el secretario de Relaciones
Exteriores Luis Videgaray busca nuevos
puntos de desarrollo para las exportaciones
mexicanas y despliega una intensa actividad
en la profundización de los vínculos con so
cios estratégicos en Latinoamérica Europa
y Asia Pacífico donde China destaca como
un polo prioritario El presidente Enrique
Peña Nieto ha viajado en cuatro ocasiones
a esa nación y apenas ayer en Santiago el
canciller mexicano se refirió a Chile como

un país al que América Latina se acerca con
pasos tangibles y concretos con alegría
esperanza y optimismo

 130.  2018.01.23



Roban cartera a diputado
El diputado local del Partido Humanista
Luciano Jimeno Huanosta sufrió en
carne propia a la delincuencia qué opera
en capital y principalmente en el Metro
Nos platican que los amantes de lo ajeno
le sacaron la cartera a don Luciano en el
trayecto Zócalo Pino Suárez y ni siquiera
se dio cuenta Lo que no se sabe es quién
habrá hecho el berrinche más grande si el
legislador o los asaltantes pues el asam
bleísta dice que no traía dinero en la carte
ra Irónicamente el robo se cometió horas
después de que la diputada peiredista Eli
zabeth Mateos demandara a las autorida
des reforzar los operativos para evitar los

asaltos en el transporte público El llamado no llegó a tiempo

Gerardo En juzgado buscan frenar
Ruiz a Tren Interurbano
Esparza Los ejidatarios de la comunidad de Ocoyoacac

en el Estado de México obtuvieron una suspen
sión provisional contra la construcción del Tren

Interurbano México Toluca que realiza la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes SCT a cargo de Gerardo Ruiz Espar
za Nos dicen que el Juzgado Primero de Distrito en Materia Ad
ministrativa otorgó la suspensión a quienes alegan el despojo
de tierras ejidales y taita del pago de indemnización Los ejidata
rios aseguran que hasta el momento la SCT no ha dado respues
ta a los requerimientos del juez por lo que de mantener la pos
tura corre el riesgo recibir un revés judicial que frene la obra del
tren que este año deberá estar listo
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La papa caliente de Tlalpan
Nos dicen que a menos de 15 días de que se definan los candida
tos de la coalición Por la Ciudad de México al Frente
PAN PRD MC a las ahora alcaldías de la capital del país ya em

piezan a despuntar nombres de los mejor posicionados En el ca
so de Tlalpan nos afirman varias encuestas sitúan al perredista
Héctor Hugo Hernández El Naranja quien ya fue diputado
federal y local como uno de los punteros y dicen que tiene una
buena aceptación entre los habitantes de esa demarcación No
hay que olvidar que don Héctor íiie delegado sustituto en Tlal
pan y le entregó la administración a Claudia Sheinbaum Par
do quien seguramente conoce todas y cada una de las irregulari
dades de su gestión que de ser el candidato podrían salir a la
luz durante la campaña
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Conciliar
Una de las líneas de precampañay campaña para los que
lleguen a ser candidatos por la colación entre el PRD PAN y
Movimiento Ciudadano para jefes de Gobierno será prin
cipalmente conciliar y atender las demandas y pendientes
que dejaron las administraciones de Morena

Como es el caso de Tlalpan donde a decir de Susana
Alanís una de las precandidatas de la corriente Vanguardia
Progresista del PRD se busca conciliar entre sociedad y los
actores políticos sin Importar los colores y militancia

Más cuando dentro de lo que serán las alcaldías habrá
una representación de concejales y será desde ahí donde se
maneje la agenda política de las demarcaciones por ello
nadie puede hablar de que puede tener un triunfo rotundo

Es un hecho que Morena puede ganar pero no por sus
candidatos sino por el efecto de Andrés Manuel López
Obrador es por ello que el PRD tampoco se debe confiar
en esta elección sobre todo en Tlalpan pero sí existe una
gran posibilidad de competitividad y recuperar la delega
ción comentó Alanís quien dejó el cargo de secretaria
nacional de Derechos Metropolitanos del PRD nacional

Otro de los sectores que serán preponderantes en la
elección de Tlalpan serán los pueblos originarios ya que
según Alanís también quedaron en un rezago durante los
últimos dos años Habrá que ver cuál es la definición si se
considera a esta mujer o se opta por otro cartucho quema
do como lo es Héctor Hugo Hernández

Campaña
En días pasados causó revuelo una fotografía de un mando
del Sector Pradera de la SSP Identificado como Juventino
Muñoz Ruiz quien fue sorprendido dormido en horas la
borales El detalle le costó el puesto a su jefe inmedia
to Angel García Por si fuera poco nos dicen que el man
do medio con indicativo Delta hizo campaña en contra de
su jefe y fue así que la Dirección de Asuntos Internos lo ce
só Quizá la investigación debería ampliarse Por cierto
nos comentan que después de ser nombrada como respon
sable de la Dirección de Comunicación Social de laCDMX
Zarife Maza está poniendo mucha atención en áreas como
la SSP para evaluar constantemente el manejo de Informa
ción de la dependencia Habrá algún motivo
ESQUIRLAS Después de su renuncia a Morena a quien
han visto trabajar muy fuerte en Magdalena Contreras es
a Leticia Quezada exjefa delegacional con el PRD y aho
ra no se sorprendan si laven portando los colores del PRI
Sobre esto mandamos mensajes al delegado Fernando
Mercado pero hasta el momento no ha habido respuesta
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Morenosse encrespan
por Cuevas
Sin conocer los estatutos morenos dio un salto
de 180grados con tal de agarrarhuesoy del
otro lado aceptarla con tal depegarle al PAN
Haceapenas unas semanas Raúl Comea

vocero de Morena publicó en su
WhatsApp Y así quiere ganar Andrés
la Presidencia Seguramente chateaba
con algún cercano y el mensaje se le fue
al chat que comparte con reporteros

De inmediato lo borró y envió un
breve mensaje de disculpa pero el acto dejó en claro que
no todo el mundo en Morena está de acuerdo con las deci
siones de ya saben quién

El mensaje se dio en varios contextos desde el llamado
del líder a pactar con el crimen organizado hasta el acep
tar que tipos como René Rejarano los parientes de Elba
Esther y lo más apestoso del PRD se unan al partido

Esto viene a cuento porque entre la raza morena no cayó
nada bien que con el que estarían mejor no sólo haya
dado la bienvenida a la hoy expanista Gaby Cuevas como
nueva integrante del partido sino que ayer mismo le haya
garantizado una plurinominal para que a partir de septiem
bre sea diputada federal pasando por encima de quien no
le guste

Y es que Gabriela por cierto pariente cercana de
luana Cuevas esposa de José Antonio Meade era una
escuálida panista hasta que en 2005 fue férrea promotora
del desafuero de Andrés Manuel López Oteador

Esos méritos fueron más que suficientes para que rea
lizara una carrera meteórica dentro del partido y recibie
ra todo el apoyo del gobierno de Vicente Fox antipejista
rancio para que creciera

Qué ha hecho por Morena o por ya saben quién pues
claro que nada bueno

Aun así sin conocer siquiera los estatutos morenos que
son diametralmente

opuestos a los que ella
defendió decidió dar
un salto de 180 grados
con tal de agarrar hueso
y del otro lado acep
tarla con tal de pegarle
al PAN

Y si no bastara con
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el hueso que le reser
varán a Cuevas cuando
ni siquiera han iniciado
el proceso interno para
definir esas posiciones
en Morena se anuncia
que René Fujiwara nieto de Elba Esther es la nueva
joya pejista

Ya antes el yerno de la chiapaneca se había decantado
por ya saben quién con lo cual queda claro que la maestra
tiene favorito el mismo que la culpó de haber operado con
La Mafia del Poder para derrotarlo en 2006

Bueno por ese tipo de decisiones que por un error evi
denció el vocero de Morena es que hay un gran malestar
en las bases pues se supone que las pluris son por tómbola
y varios de ellos quedarán fuera

El asunto es que Morena está pasando de ser Movimien
to de Recaudación Nacional recuérdese a la maestra
Delfina y a la diputada EvaCadena a Movimiento del Re
ciclaje Nacional con tanto desecho como candidato

Pero como el que paga manda o se aguantan o se van
CENTAVITOS Donde también están por definir candida
turas para alcaldes es en el PRD y al menos en Iztapalapa
persiste la duda de cuál de las dos familias impondráal suyo

si Dione Anguiano impone a su sobrina Karen Quiroga o
si se queda su exmarido Alfredo El Camarón Raigosa Si
es mujer pues está claro pero si es hombre en una de esas
el partido se va por Arturo Santana que viene empujando
y esperando su turno al bat por si es requerido Luego de
tantos llamados de su partido para que se separara del car
go Víctor Hugo Lobo deja hoy por fin la GAM para buscar
una candidatura al Senado Aunque algunos lo criticaban
por no haberse ido antes el delegado quería planchar bien
su salida y entregar las obras realizadas en su gestión que
por cierto no son pocas Como quiera él sabe su cuento

Morena está

pasando de ser
Movimiento
de Recaudación
Nacionala
Movimiento del
ReciclajeNacional
con tanto desecho
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Acierto Agrícola

Más allá del TLC México y Canadá tienen un lazo
tan fuerte como sus exportaciones e importaciones

Se trata de un vinculo que ha permanecido por 44
años

Le hablamos del Programa de Trabajadores Agríco
las Temporales México Canadá PTAT uno de los la
zos más exitosos entre ambos países y que nadie quiere
mover

Seguro ha escuchado que trabajadores mexicanos
mjgran de manera temporal al país de la hoja de arce
para laborar en los campos de esa nación y concluida su
actividad se regresan

Pues eso es el PTAT que inició en 1974 con un
Memorándum de Entendimiento suscrito entre am
bas naciones el cual es impulsado por la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social la que ahora encabeza Ro
berto Campa

El primer año que se puso en marcha fueron 203
trabajadores los que participaron pero para 2018 se es
pera que sean 26 mil jornaleros

El acierto de este programa es que a diferencia de
las grandes migraciones que se dieron hacia Estados
Unidos la salida de los trabajadores es de manera legal
por lo que se cuenta con un registro y control acerca
de las personas que participan

Este es uno de los elementos que fortalecen la rela
ción entre ambos países y del cual ambos se ven
beneficiadas

A Tono

Quien no está en campaña
pero sí le está agregando un
tinte político a su trabajo es
David Penchyna director
general del Infonavit

Resulta que el titu
lar del Instituto apenas el
viernes acompañó al Jefe
de Gobierno de la Ciudad
de México Miguel Ángel
Mancera a dar los resul
tados a nivel local de los
trabajos implementados
tras el sismo del 19 de sep
tiembre Entre los presen
tes Penchyna fue el único
que no encabezaba ningu
na dependencia focal por
lo que más llamó la aten
ción su asistencia

Además entre la sema
na pasada y ésta el titu

lar del Infonavit se reunió
al menos con dos gober
nadores con Miguel An
gel Yunes de Veraeruz y
Arturo Núñez de Tabas

co ninguno de filiación
priista

Por si fuera poco hoy
en Los Pinos le abren la
puerta a Penchyna para
que informe sobre los nú
meros del Instituto es
pecíficamente sobre la
subcuenta de vivienda
Aunque en ausencia del
Presidente Enrique Peña
Nieto el anfitrión será el
Vocero Eduardo Sánchez

Con tanto reacomodo
político en época electoral
hay que pensar mal Por ahí
dicen que el alma máter del

capitán del Infonavit esta en
el Estado de Hidalgo A lo
mejor tiene puestas ahí sus
aspiraciones y por eso no
deja de moverse

Fortalecen
Músculo

Los que están decididos a
expandirse este 2018 y ya
tienen el plan para hacer
lo son los de Sports World
que capitanea Héctor
Troncoso Navarro

Esta empresa mexica
na comandada por el Gru
po Sports World planea
abrir siete clubes este año
los cuales se sumarán a los
57 que operaban hasta fina
les de 2017

Una de las nuevas aper
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turas sera en la Ciudad de
México específicamente en
el Centro Comercial Patio
Tlalpan el cual esperan te
ner listo en el segundo tri
mestre del año

A éste se sumará la
apertura de otro club en Pa
seo Interlomas donde ya
tenían una sucursal que ce
rró en julio de 2016 debido
a la ampliación del centro
comercial

En todo 2017 alcanza
ron su meta de abrir ocho
nuevos clubes El más re
ciente fue el ubicado en To
rre Manacar también en la
Ciudad de México

El mercado fitness va
luado en unos mil 800 mi
llones de dólares da pa
ra todos y por lo pronto
Sports World está compi
tiendo directamente con las
ofertas de Grupo Martí que
son Sport City y Smart Fit
además de Anytime Fitness
y otras marcas locales

Reconocen
Labor

Le contamos que reciente
mente Manuel Hallívis fue
designado como el fiscalis
ta del año por Defensa Fis
cal un reconocimiento que
no es un dato menor dado
el peso que tiene la publica
ción especializada en el cír
culo fiscal

Cada año Defensa Fis
cal nombra los diez fiscalis
tas más destacados y entre
ellos el consto de la publi
cación elige al mejor Ma
nuel Hallivis ya había sido
incluido entre los diez pero
ahora fue elegido como el

numero uno

El galardonado fue pre
sidente del Tribunal Federal
de Justicia Fiscal y Admi
nistrativa TFJFA y ha as
pirado entre otras metas a
ocupar el cargo de fiscal an
ticorrupción

Tiene más de 43 años
en el servicio público y ha
realizado diversas investiga
ciones en materia de justicia

La vida de nuestro fis
calista del año es un altar a
la sabiduría y a la cultura
fiscal una aventura de la ra
zón una osadía de la tem
planza Qué tal Así lo des
criben

Enhorabuena
capitanesfirefoima com
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Andrade crisis en Bansefí
Nos cuentan que la situación al interior del
Banco del Ahorro Nacional y Servicios Fi
nancieros Bansefi de Virgilio Andrade se
ha complicado a partir de las posibles irre
gularidades en la repartición de tarjetas de
apoyo a los damnificados de los sismos de
septiembre Según nos explican la tensión
en es elevada y comienza a mane
jarse la posibilidad de que Andrade salga de
la institución aprovechando el enroque que
en los últimos días se ha registrado en el
sector hacendarte y entra las autoridades fi
nancieras del país Las investigaciones so
bre la entrega de los plásticos a la población

más afectada por los sismos siguen su marcha y nos platican que
hay varios funcionarios de segundo rango involucrados En el sec
tor financiero nos dicen también hay interés por evitar que cual
quier escándalo relacionado con la entrega de apoyos pueda pe
gar de carambola al precandidato del PRI José Antonio Meade

Renegociación les da frío
Nos dijeron que el sector privado mexicano
encabezado por el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial CCE Juan Pa
blo Castañón así como los titulares de or
ganismos como la Concanaco Canacintra
Coparmex Concamin Consejo Mexicano
de Negocios entre otros llegarán a Mon
treal para seguir de cerca la sexta ronda de
la renegociación del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte TLCAN ya
entrada la semana es decir entre el miérco
leSj jueves y algunos incluso hasta el vier
neg gstar en Montreal estos días es un reto
por las bajas temperaturas que se registran

de hasta 20 grados bajo cero y por eso muchos afirman que no
es necesario llegar antes ya que esperan que el cierre de la ronda
sea el lunes Además los representantes del sector privado en lo
que se llama el Cuarto de Junto para asesorar a los negociadores
ya están en territorio canadiense desde el domingo Para después
de la ronda se espera un encuentro del secretario de Economía
Ildefonso Guajardo con los empresarios mexicanos
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Julio Relevo peruano en el BIS
Velarde El Consejo de Administración del Banco de

Pagos Internacionales BIS por sus siglas en
inglés que tiene como gerente a Agustín

Carstens nombró a Julio Velarde como presidente del Consejo
Consultivo para las Américas CCA Se trata del gobernador del
Banco Central de Reserva del Perú Nos dicen que este cargo lo
tuvo hace tiempo el propio Carstens cuando estaba al frente del
Banco de México Desde la semana pasada Velarde asumió esta
nueva tarea que tendrá por dos años en sustitución de Stephen
S Poloz gobernador del Banco de Canadá Nos dicen que la
junta del BIS expresó su gratitud a Poloz por su liderazgo durante
su periodo Él CCA se estableció en mayo de 2008 como un co
mité asesor del Consejo de Administración del BIS y está inte
grado por los gobernadores de los bancos centrales miembros en
las Américas es decir Argentina Brasil Canadá Chile Colombia
México Perú y Estados Unidos

Acceso a la red a debate
Hace unos días se generó un debate sobre
lá banda de 700 MHz que será usada por
la Red Compartida para llevar conectivi
dad o sea telefonía e internet móviles a
zonas donde no hay servicio o es escaso
Todo surgió porque el Instituto Federal de
Telecomunicaciones IFT que preside Ga
briel Contreras dijo que es obligatorio
que los teléfonos móviles cuenten con ac
ceso a dicha frecuencia pero varios exper
tos del sector aseguraron que sólo los equi
pos más caros tienen habilitada la banda
de 700 MHz Joaquín Coronado director
general de Altan Redes consorcio que de

sarrolla la Red Compartida salió en su defensa explicando que
existen más de 860 terminales 700 MHz y que el costo de incluir
el filtro de acceso a la frecuencia tiene un precio máximo de 0 5
dólares por equipo Nos dicen que cómo no buscar soluciones
sobre todo cuando están a dos meses de concluir la fase uno con
la que buscan atraer empresas interesadas en usar la Red

 CP.  2018.01.23



Los 3 mosqueteros
Sulaimán y Scholas dan ejemplo
Vamos a volar

Hoy les voy a contar la his
toria de los 3 mosqueteros
en su versión todo pa
ranosotros y 1 peso para
todos Son 3 funcionarios
que andan en campaña pa
ra llegar al Senado utilizan
do recursos públicos Pero
esto NO es lo peor lo peor
es que lo están haciendo en
los estados afectados por el
sismo silencio sepulcral En
Oaxaca Héctor Pablo Ra
mírez director de Licon
sa ha recorrido el Estado
campante como candida
to regalando leche y cuanto
se le ocurre sorprendiendo
que eso sólo sucede en su
tierra En Puebla el Subse
de la Sedatu Juan Carlos
Lastiri lleva meses en cam
paña con eventos multitu
dinarios y estructuras píiga
das pensando hacer la chi
ca Y qué decir en Colima
José Manuel Somero di
rector del IMJUVE quien
por cierto tuvo más exposi
ción en los medios naciona
les que el propio Secretario
de Desarrollo Social obvio
hablo de Luis Miranda
pues Eviel acaba de en
trar Ahora bien quién les
habrá dado el sí adelante
Dicen los mal pensados que
fiie la propia Secretaria Ro
bles apoyada en esos tiem
pos por Osorio Chong Aho
ra bien como el ex Secreta
rio de Gobernación no fue
el elegido por el dedazo de
Luis Videgaray ah no per

don de EPN lialira que
esperar las mágicas expli
caciones

Ya les contaba el jueves pa
sado que ayer y hoy la Fun
dación Scholas presidida
en México por Héctor Su
laimán está en Oaxaca apo
yando con sus programas a
los niños y jóvenes a supe
rar las pérdidas y los mie
dos Bueno pues hoy les
adelanto que también apo
yarán en el Edomex Gue
rrero y la CDMX con el
programa FiitVal o Fút
bol con Valores y Scho
las Ciudadanía Por si es
to fuera poco a través del
Consejo Mundial de Bo
xeo consiguieron los Su
laimán que la Pelea por
la paz que se realizará en
Italia en la cual participa
rán figuras internacionales
de este deporte sea en apo
yo a la población afectada
por los sismos del pasado
mes de septiembre Ah si
ustedes se quieren sumar a
esta noble causa el próxi
mo 9 de febrero Héctor Su
laimán presentará los pro
yectos y alcances de la Fun
dación en la Hacienda de
los Morales

Cambiando de tema entre
visté a Mayra González
CEO de Nissan y a pre
gunta expresa siendo ellos
pioneros en los autos eléc
tricos qué le pedirías al si
guiente Gobierno para dar

le un mayor impulso a los
autos eléctricos e híbridos y
poder renovar el parque ve
hicular en México Les pe
diría que bajen los impues
tos para estos autos léase el
IVA el Isan etc Que apo
yen con infraestructura es
decir más módulos para
cargar Que el segundo pi
so sea sin costo al igual que
los parquímetros Quiubo
les apoco no suena de
maravilla Así pues Ana
ya AMLO Meade Bárra
les Arreóla y Sheimbaum
ahí les hablan De su GT R
para el segmento Premium
me habló maravillas de la
potencia y velocidad que
tiene y que está hecho a
mano por maestrosjapo
neses y hasta su nombre
le ponen en el motor y así
se sabe quién exactamen
te lo hizo Que por avances
tecnológicos no van a parar
y que si hay una startup o
un emprendedor con una
buena idea marquen di
rectamente al corporati
vo de Nissan y pidan con
Hermán Morfin y les ha
rán caso Pues su apuesta
es seguir siendo líderes en
todos los segmentos y ma
sificar los eléctricos Que
los autos autónomos ya son
nuestro futuro inmedia
to pero que hoy al tener
agendas tan complicadas
necesitamos volar así có
mo lo está leyendo Y que
será mucho más rápido que
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lo que pensamos y nos toca
rá vivirlo

Sabía usted que El dele
gado de Coyoacán 1 de las
2 alcaldías seguras para el

Frente en la CDMX se la
ofreció a Eduardo Salazar
el reportero del aire por
que dice está en primer lu
gar Será que hará campa
ña desde el aire

LUMEN DOZ
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Dinero
I Gaby Cuevas ya amarró diputación en Morena

I Sale México del Top 10 de la inversión i Fepade quita a Corral el expediente Duarte
Enrique Galván Ochoa

La senadora panista Gabriela
Cuevas ya amarró chamba en
Morena será diputada federal
el cargo que el PAN le negó

Andrés Manuel López Obrador dijo
ayer que tendrá una curul en la Cá
mara de Diputados pues México
necesita que la legisladora siga siendo
presidenta de la Unión Inter Parla
mentaria Textual Necesitamos que
ella siga siendo legisladora para que
continúe siendo la presidenta del Par
lamento Mundial entonces sí nos inte
resa que ella sea parlamentaria porque
nos importa mucho que la represen
tación de México se mantenga en el
concierto de las naciones que México
tenga su sitio Falta saber si la poco
escrupulosa Gaby Cuevas permanece
en Morena después de que amarre la
chamba o prefiere volver al PAN o
declararse independiente
Las inversiones
En la celebración de su aniversario

número 40 con la presencia del pre
sidente Peña Nieto el Consejo Coor
dinador Empresarial CCE anunció
que el sector privado invertiría 3 5
billones de pesos en 2017 al tiempo
que presentaba el programa Acción
México una agenda pública y una
estrategia integral que buscaría gene
rar más y distribuir mejor la riqueza
así como atraer y retener inversión y
talento El compromiso lo asumió el
presidente del CCE Juan Pablo Cas
tañón Ya están superando los diri
gentes empresariales a los políticos
en las malas artes del chamaqueo
La noticia al comenzar el nuevo año
es que México ya no figura en la lista
de 10 países más favorecidos por la
inversión de acuerdo con la encuesta
de PWC PriceWaterhouseCoopers
la firma de consultoría más grande
del mundo Tras ubicarse como el oc
tavo mercado mundial más atractivo
para invertir bajó a la posición 13 del
listado Estados Unidos sigue ocu
pando el primer lugar La encuesta
abarcó a mil 923 directores ejecuti
vos CEO de 85 países En el caso de
México la inseguridad pesa mucho
Pero y qué pasó con la inversión

de 3 5 billones que comprometió el
presidente del Consejo Empresarial

Dejan solo a Corral

Dónde están los gobernadores del
frente híbrido PAN PRD que no
han ido a acompañar a su colega Ja
vier Corral en su marcha a la capital
del país Son un montón Miguel
Ángel Mancera de Ciudad de Mé
xico Kiko Vega de Lamadrid de
Baja California Graco Ramírez de
Morelos Francisco García Cabeza
de Vaca de Tamaulipas sólo por

mencionar a algunos pero tienen el
gobierno de la mitad de la República
Andan haciendo cita con el secretario
de Hacienda José Antonio González
Anaya y el nuevo subsecretario Mi
guel Messmacher Son días propicios
para amarrar las participaciones fe
derales de 2018 Tampoco Ricardo
Anaya ha aparecido junto a Corral
aunque en su asamblea le brindaron
apoyo Por otro lado el expediente
de corrupción denunciado por el
gobernador norteño será atraído por
la Fiscalía Especializada para la
Atención de los Delitos Electorales
Fepade Héctor Díaz Santana el

recién nombrado fiscal electoral
confirmó que se hará cargo de la
investigación por los presuntos des
víos del erario de Chihuahua al PRI
en los comicios de 2016 es decir
la investigación ya no la seguirá la
Fiscalía General de Chihuahua Ja
vier Corral protestó enérgicamente
Díaz Santana indicó que espera que
la fiscalía estatal remita las inves
tigaciones en curso para esclarecer
los hechos y establecer responsabi
lidades en materia penal electoral
También adelantó que la siguiente
semana se presentarán los avances
en este caso y que se llamará a com
parecer a las personas que posible
mente estén implicadas Entre los
nombres que han sido relacionados
está el de Manlio Fabio Beltrones
ex presidente del Comité Ejecutivo
Nacional CEN del PRI En otras
palabras el caso Chihuahua está
en vías de desinflarse Y no ha
conseguido Corral ninguno de sus
dos objetivos los 700 millones que
asegura le ha retenido Hacienda ni
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la extradición de su antecesor pnísta
César Duarte

Ombudsman social
Asunto minigasounazos

Bendita reforma energética 17 27
el litro de Magna 18 85 el de Pre
mium en donde vivo Esto es como
un home run se fue se fue se nos
cargó la
Eric Rafael MéndezMa Facebook

R Eso no es nada Espérate a que pa
sen las elecciones y Hacienda intentará
recuperar el dinero del IEPS que ha
dejado de cobrar para no perjudicar al
PRI y sus candidatos

Twiteratti

Me arrepiento tanto de haber dado mi
corazón para construir #Morena tanto

tiempo perdido en batallas contra ne
fastas figuras vividoras de la mafia
del poder como Gabriela Cuevas uno
nunca sabe para quién trabaja

Tania Tania Mafalda

Gabriela Cuevas no sólo es prima de
Juana Cuevas esposa de Meade tam
bién es prima de Fernanda Castillo
Cuevas esposa de Alfredo del Mazo
gobernador del estado de México
primo de Peña Nieto

Rafael Meló c rafaelmelo

Esto ya no lo para nadie lopezobra
dor avanza incontenible Incluyente
se rodea de las mejores mujeres y
los mejores hombres de México La
Alianza con el pueblo es cada día más
fuerte

YeidckolPolevnsky yeidckol

 CP.  2018.01.23



A FINALES DEL año
pasado le platicaba en
torno a una controversia
entre la multinacional
alemana SAP y la española
Dominion ligada al enorme
grupo Cié Automotive que

lleva años de operar en nuestro país en lo
que hace al quehacer de autopartes

Dominion Digital que comanda Juan
Antonio Goñí demandó por fraude a SAP
Arma líder en el mercado de software de
aplicaciones corporativas

Por desgracia para la causa de la
española que es pública y que factura
más de 840 millones de euros anuales
el recurso que interpuso por la vía penal
naufragó tras de que en diciembre el
Décimo Tribunal Colegiado en la materia
le negó un juicio de amparo que interpuso

para ejercer acciones contra la Arma
teutona que desde hace un mes lleva aquí
Desmond Mullarkey

Dominion Digital acusa a SAP de
engañarla con información falsa para
atraerla a un negocio que
resultó no ser consistente

Desde España y vía
telefónica Coñi con el
soporte de Míkel Uñarte
director Ananciero y legal
de la empresa hace ver que
la invitación para aceptar o
rechazar la oferta de SAP
tenía tiempos perentorios
cortos por lo que se tuvo
que resolver de forma muy
expedita

Cierto se reconoce que hubo un exceso
de conAanza dado que SAP es proveedor
del grupo del que descuelga Dominion Se
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debió realizar un estudio con un tercero

De hecho esto fue lo que se hizo
aunque ya ex post Se contrató a IDC que
lleva Edgar Fierro y con ese soporte se
corroboró que los números de SAP no

Lo
sucedió con el número

de clientes que se
podían

Cuando se

descubrió la situación Dominion ya estaba
involucrada había contratado personal
que luego despidió y adquirido licencias a
SAP por 10 millones de dólares

Con el paso del tiempo se notificó la
situación a SAP También se detectó que
la alemana había amarrado por su cuenta
algunos de los pocos clientes que eran
susceptibles

SAP se mostró comprensivo con
Dominion en 2013 Se llegó a hablar de

aplicar el plan en un mayor
número de países para
que fuera rentable Nada se
concretó y en 2015 hubo
cambios en el organigrama de
la firma de software

Goñí afirma que Dominion
simple y llanamente
chocó con una pared
infranqueable

Para evitar un pleito incluso
se planteó que lo pagado se

restara de lo que el grupo español paga
a SAP por sus servicios cada año En un
trienio se habría compensado el saldo

Al final no quedó otra que iniciar
acciones por fraude dado que SAP se
negó a devolver el dinero por las licencias
adquiridas

Dominion no se va a quedar con los
brazos cruzados y de hecho ya prepara

demandas de carácter civil por los daños
y perjuicios que le ocasionó SAP

En 2016 se presento una situación
idéntica entre SAP y Gigante de Ángel
Losada También entonces esta última

habló de engaños y procedió a interponer
un juicio de carácter mercantil Luego de
una larga lucha legal parece que hubo un
arreglo

Dominion estima que en su caso será
una batalla entre David vs Goliat dado
su menor tamaño No obstante no va a

bajar la guardia Así que habrá que ver la
evolución de este otro asunto que empaña
el proceder de SAP

LA INDUSTRIA MOLINERA del trigo
acaba de realizar hace unos días un

primer desembarque desde Argentina
fruto de los esfuerzos que realiza para
diversificarse Desde hace tiempo la
CANIMOLT que preside José Luís Fuente
cámara del rubro ha hecho esfuerzos en
distintas partes del mundo para ya no sólo
depender de EU El logro es ilustrativo en
el contexto que se vive Hoy arrancó la
sexta ronda de negociaciones del TLCAN
en Montreal México es representado por
el subsecretario de ECONOMIA Juan
Carlos Baker En el rubro de molienda
de trigo básico en la fabricación de
pan galletas pasteles cereales hay 36
empresas con 83 plantas El problema
es que nuestras importaciones de trigo
aún dependen en un 50 de EU Ya se
logró traer algo de Rusia y Ucrania y se
busca replicar también desde Alemania
Polonia Bulgaria y Australia CANIMOLT
igual está atenta a lo que suceda con el
TLCAN y la modernización del acuerdo
con la UE Pretende una cancha pareja
y la eliminación de aranceles El TPP 11 es
otro acuerdo relevante para abrir nuevos
mercados El año pasado las ventas de ese
rubro terminaron tablas pero se estima
crecer un 2 este 2018

SERÁ ENTRE JUNIO y septiembre
cuando Procter Gamble P G que
comanda Marcío Andreazzi se mude

de sus actuales oficinas corporativas
ubicadas en Bosques de las Lomas
mismas que ocupa desde hace 40 años
Llegó cuando no había nada ahí Su única Pa
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vecina era la escuela Franco Ingles Ya
le platicaba que el año pasado las vendió
a GICSA que preside Elias Cababíe
Son unos 60 mil metros cuadrados La
transacción anduvo en unos 112 millones
de dólares La idea es construir vivienda

horizontal y vertical de lujo P G tomó
la decisión por un tema de racionalidad
económica Se moverá a Interlomas justo

al cumplir en este 2018 sus primeros
70 años en México P G tuvo ya sus
oficinas en Plaza de la República y en
Constituyentes Su primera factoría en
Vallejo data de 1952

ALBERTOAGUILAR DONDINERO MX

AGUILAR DD
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Telecomunicaciones baratas el reto

Apartir de la reforma de telecomu
nicaciones el precio que pagamos
los usuarios de los servicios se ha

reducido considerablemente La pregunta
es puede continuar bajando el costo de
bolsillo para los consumidores con la misma
velocidad que lo ha venido haciendo en los
cuatro años que lleva de vigencia la reforma

En el gobierno no se atreven a hacer un pronós
tico al respecto No aventuran una cifra específi
ca aunque aseguran que están haciendo todo lo
necesario para que se mantenga la tendencia de
reducción de los precios al consumidor y au
mento en el número de personas conectadas

De acuerdo con cifras oficiales de la SCT
que encabeza Gerardo Ruiz Esparza los
costos de conectividad en los servicios de
telecomunicaciones se ha reducido 43 por
ciento y el número de personas conectadas
a la red ha crecido 62 5 por ciento

Según el Inegi que preside Julio San
taella 80 por ciento de los jóvenes están
conectados La SCT dice que la baja en los
costos ha permitido el incremento en el uso
de las tecnologías móviles en casi 30 por
ciento y significa que ya somos 67 millones de
internautas los hogares han subido de 25 a
48 por ciento en su conectividad

Para el subsecretario de Comunicaciones
Édgar Olvera lo que sí es seguro es que se
guirán a la baja las tarifas de los servicios
aunque es difícil precisar en qué proporción

La SCT está procurando ofrecer la mayor

cantidad posible de infraestructura pasiva
a los operadores para impactar en el costo
del despliegue de infraestructura que
representa 70 por ciento de lo que cuesta
desarrollar sus redes

A través de Indaabin y la SHCP se ofertan en
renta 12 mil inmuebles a precios reducidos con
una diferencia de 75 por ciento respecto de lo
que se registra en el mercado Se han celebrado
52 contratos de arrendamiento con rentas men
suales de entre mil 500 y 5 mil pesos mensuales

La meta es ofrecer 21 mil inmuebles de los
gobiernos federal estatal y municipal Ya
firmaron Querétaro y Colima y lo harán Gua
najuato San Luis Potosí Yucatán y Estado
de México Vienen en un modelo similar los
derechos de vía de las carreteras federales
para que los operadores instalen ductos y
fibra óptica para crecer la infraestructura

Se dará acceso a los más de 40 mil kilóme
tros de carreteras federales libres de peaje
Además se ofrecerá acceso a los 11 millones de
postes de CFE que dirige Jaime Hernández
para que los prestadores de servicios de tele
comunicaciones tengan otra vía para alcanzar
hasta a 98 2 por ciento de la población que es
la cobertura del Sistema Eléctrico Nacional

SCT calcula que los operadores podrán
transferir la baja en costos que tendrán para el
despliegue de sus redes a la tarifa que cobran
al consumidor y al mismo tiempo seguirán in
virtiendo para alcanzar a una mayor cantidad
de usuarios Ese es el plan Al tiempo M
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Concamin

proceso electoral
democrático
I 1 pasado 16 de enero los tres aspirantes a pre

sidir la Confederación de Cámaras Industriales
Concamin que encabeza Manuel Herrera
recibieron de manos del Comité de Elección

que preside Manuel Reguera las respecti
J vas cartas de nominación que los convierte en

candidatos
Números de cartas entregadas a favor de uno y otro

candidato pueden estar fluyendo pero la realidad es que
cumplieron su propósito y para el jueves 25 de enero los
tres candidatos Gustavo Arballo presidente de la CMIC
Rodrigo Alpízar tesorero de la Concamin y Francisco
Cervantes vicepresidente de la Concamin contienden en
igualdad de posibilidades

Lo interesante es que se acortan tiempos para evitar grilla
innecesaria y todos estuvieron de acuerdo El jueves los tres
harán una presentación de su plan de trabajo a las 2 de la tar
de en sesión del Consejo Directivo y a partir de ese momento
el Comité de Elección manda la cédula a todas las cámaras
59 activas aunque habrá que ver el tratamiento que se le da a

las que no están regularizadas en cuotas para que cada una
recoja su votación y el presidente firme la cédula de votación

Así los candidatos tendrán del 26 de enero al 8 de febrero
para realizar proselitismo de manera que quien gane la elec
ción será el que reciba más votos constantes y sonantes el 9
de febrero en las instalaciones de la Cámara en la Ciudad de
México entre las 10 y las 6 de la tarde

El resultado lo informarán a Herrera y él a su vez decidirá si
lo hace público inmediatamente es algo que no se ha defini
do El que tenga mayoría será quien presida la Concamin y el
relevo se oficializará 15 de febrero un mes anees de la Asam
blea Ordinaria en la que se realiza el relevo de presidente

Qué tiene de extraordinario el proceso Que el buen juez
por su casa empieza y se realiza un proceso impecable por
que las nominaciones recibidas por los tres como candidatos
no implican ni la imposición de un candidato ni la búsqueda
de unidad que debilita la confianza

Hoy todos tienen la misma posibilidad de ganar pero lo
interesante es que llegaron como 20 cartas a la Concamin y en
ellas lo mismo se mencionó a uno que a los tres nominados
lo que da cuenta de que se pesaba que habría más candida
tos recordará que se mencionó a Moisés Kalach de la Indus
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tria Textil Vestido y al secretario de la confederación Sergio
López de la Cerda De 59 cartas posibles unas 20 llegaron
los últimos dos empresarios no fueron nombrados y se integró
la terna en los términos señalados por el estatuto

Lo interesante será conocer el programa de trabajo de cada
uno y sus compromisos porque existe la percepción de que
la confederación y todas sus cámaras no sólo unas cuantas
deben participar activamente en las comisiones y grupos de
trabajo fiara definir cómo quieren organizarse para empujar
la agenda industrial a quien gobierne el país y no esperar a
conocer el planteamiento de política industrial de quien llega

DE FONDOSA FONDO

#NoLeEntíendo Finalmente y luego de casi tres años de
abierto él proceso la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica Cofece de Alejandra Palacios emitió el Dictamen
de Probable Responsabilidad en contra de varias aerolíneas
porque la autoridad investigadora encontró evidencia de que
presuntamente cometieron prácticas de colusión para la ma
nipulación de precios entre 2008 y principios de 2010

Le puedo confirmar que además de Aeroméxico y Volaris
también están involucradas Interjet y Mexicana de Aviación

Esta acusación que verá su final en el pleno de la Cofece
cuando concluya el proceso en forma de juicio que puede tar
dar de seis meses a año y medio más no puede entenderse sin
recordar el contexto que vivía la industria aérea en esos años

Primero el mercado de pasajeros era prácticamente de la
mitad de lo que representa hoy Aeroméxico y Mexicana ve
nían de un proceso de venta por separado ya que por reco
mendación de la ex CFC se impidió la venta conjunta

Interjet y Volaris llevaban pocos años de haber iniciado
operaciones en su gran mayoría de rutas desde el Aero

puerto de Toluca La industria aérea en 2008 pasaba por un
momento complicado por la crisis económica global y por
precios del petróleo cercanos a los 150 dólares por barril

La influenza A H1N1 remató al sector y la mitad de las ae
rolíneas de México quebraron Mexicana Mexicana Click
Mexicana Link Aviacsa AeroCalifornia Avolar Aladia Alma
de México y Novair La Asociación Internacional de Transporte
Aéreo LATA calificó 2008 como el peor de los últimos 50 años

Para ese entonces el titular de SCT Juan Molinar
Horcasitas y la SHCP al mando de Agustín Carstens dise
ñaron un programa de apoyo emergente para resolver el de
terioro que vivían las compañías aéreas y Mexicana e Interjet
fueron las únicas que tomaron estas líneas de crédito En el
caso de Mexicana un año después deterioró su situación fi
nanciera cuando fracasó la reestructuración de su deuda y el
último intento ya con LuisTéllez de fusionar a Aeroméxico
con Mexicana resultó en su quiebra

El resultado de la investigación me resulta sorprendente
porque entiendo que se penalice cualquier práctica de acuer
do en precios pero creo que algunas acciones se implemen
taron desde el gobierno para mantener las rutas y garantizar
lasustentabilidad de la aviación nacional Insisto se les sugirió
a las aerolíneas que se pusieran de acuerdo para no seguir la
guerra de precios que aceleró su descapitalización

Con el inicio del DPR las partes tendrán que demostrar
sus elementos de prueba y el pleno determinar si existe o no
culpabilidad de las aerolíneas pero un punto crítico señalado
tanto por Aeroméxico como por Volaris es si la multa se rige
por la ley anterior y no la actual que sanciona con hasta 10 por
ciento de los ingresos De Interjet hasta ahora no se ha sabido
nada aunque tendrá que reaccionar al mercado por tener bo
nos de deuda y dar tranquilidad a sus acreedores
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Adiós TLCAN
viene OMC
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Irresponsabilidad
política

 CP.  2018.01.23



ALIANZA

 CP.  2018.01.23



Cofece aplicará
ley retroactiva
vs aerolíneas

jg orno todas las resoluciones de la Cofeceque preside Jana Palacios la que notificó
el viernes a Aerómexico Volaris e Interjet
generará unagran polémicapor partida do
ble Por un lado porque las aerolíneas invo

J lucradas niegan haber cometido prácticas
0 monopólicas absolutas en el mercado de

prestación de servicios de transporte aéreo de pasajeros en
destinos nacionales y por el otro porque habrá una disputa
jurídica en torno a las multas que podrá aplicar el Pleno de la
Cofece una vez que se concluya el procedimiento de juicio
y que las aerolíneas y directivos de las empresas presenten
sus alegatos de defensa

Por ley la Cofece no puede dar a conocer los nombres
de los agentes económicos acusados de probables prácti
cas monopólicas pero como tanto Aeroméxico como Vo
laris son empresas registradas ante la Bolsa Mexicana de
Valores ambas emitieron hechos relevantes informando
que recibieron un dictamen de probable responsabilidad
por prácticas monopólicas absolutas cometidas entre abril
de 2008 y hasta febrero de 2010

Se trata de una investigación de oficio que inició la
Cofece el 3 de febrero de 2015 y concluyó el pasado 21 de
noviembre y según informó la Cofece la investigación
concluyó que hubo convenios contratos arreglos o com
binaciones entre los agentes económicos emplazados para
fijar o manipular los precios en viajes nacionales

Hay que recordar que estamos hablando del más crítico
momento que atravesó la industria aérea mexicana por la
crisis financiera en Estados Unidos de 2008 que se expan
dió a casi todo el mundo y que en México se agudizó por la
influenza AH1N1 que desplomó el turismo y puso en jaque
a las aerolíneas De hecho Mexicana de Aviación que por
cierto es una de las investigadas por la Cofece no pudo
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recuperarse al no poder
concretar un presta L S TGilIieaS
pomeSSSS preparan su defensa
rechazó contextualizanciG

Desde luego la crisis sjtuactóft del
no es una justificación
para violar la Ley de mercado y la
Mc7ym nóLnTrt presión que recibían
mentó de los pasajeros del gobierno para
pero las aerolíneas pre
paran ya su defensa nOCernUTUtaS
contextualizando la si
tuación del mercado y la presión que recibían del gobierno
para no cerrar futas o vuelos ante el desplome dramático
de las reservaciones

VOLARIS CALCULA
SANCIÓN MÁXIMA EN 4 6 MDD
En cuanto a la disputa jurídica por el monto de las san
ciones Las aerolíneas ponen en duda primero si hay
prescripción de los hechos porque habían pasado más de
7 años cuando inició la investigación de la Cofece y por
si en caso de que se demuestre que son culpables las
sanciones que se aplicarán tendrían que ser con base en
la ley anterior de Competencia Económica es decir an
tes de la reforma que dio origen a la Cofece porque no se
debe aplicar la ley en forma retroactiva en ningún caso
en México

En el comunicado que envió Volaris que dirige Enrique
Beltranena a la BMV el pasado viernes señaló que por
tratarse de conductas supuestamente cometidas hasta
2010 es decir bajo la anterior Ley Federal de Competen
cia Económica la multa máxima a la que estaría sujeta la
aerolínea sería de 4 6 millones de dólares

La Cofece reviró de inmediato y el domingo emitió un
comunicado en el que contradijo a Volaris al asegurar
que de comprobarse que sí hubo prácticas monopóllcas
absolutas las sanciones podrían ascender hasta 1096 de los
ingresos anuales de las empresas y las personas físicas se
rían multadas hasta por 80 mil UMAs Unidad de Medida y
Actualización que este año vale 80 60 pesos diarios

Y entre las aerolíneas involucradas está la extinta Mexi
cana de Aviación que si bien por estar ya liquidad no
puede ser sujeta a sanciones sí es factible que la Cofece
proceda multando a algunos de sus exfuncionarios sobre
todo a los del área comercial que pudieron haber partici
pado en las prácticas monopólicas absolutas

AEROMÉXICO TAMBIÉN SE INCONFORMA
Por su parte Aeroméxico que dirige Andrés Conesa envió
ayer un comunicado a la BMV cuestionando a la Cofece y
su intención de aplicar una multa máxima de hasta 10 de
los ingresos de los agentes económicos Dada la fecha de
la investigación de la Cofece se debe aplicar el artículo 35
de la anterior Ley en el que la multa máxima asciende a
un millón quinientas mil veces el salario mínimo general
vigente en el Distrito Federal por haber incurrido en alguna
práctica monopólica absoluta
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Pelean por multa
aerolíneas con
Cofece

SEGÚN LA LEY LA MULTA ES MUY DISTINTA
Cómo va a multar la Comisión Federal de Competencia Eco

nómica a las aerolíneas si encuentra que fueron culpables
por prácticas monopólicas absolutas Con la ley anterior o la
nueva Según la Cofece sería con la nueva legislación la de
2014 que podría llegar a 10 de los ingresos anuales

Sin embargo las aerolíneas mencionaron que la investi
gación de la Cofece está abierta desde 2010 cuando inves
tigaban a Aeroméxico y Volaris pero también a lnterjet y
Mexicana Y si fuera el caso la sanción tendría que ser más
pequeña conforme a la legislación de aquel entonces

COFECE NO SE HAGAN BOLAS
INVESTIGACIÓN FUE DE 2015 A 2017
Veamos que dijo la Comisión Fedefal de Competencia Eco
nómica la investigación por prácticas monopólicas absolu
tas es decir que las aerolíneas manejaron precios ofertas o
demandas del sector fue iniciada en abril de 2015

En otras palabras la investigación sí es conforme con la
Ley Federal de Competencia Económica de 2014 La sanción
máxima sí es por 10 de
los ingresos anuales del
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agente economico san
cionado es decir de las
aerolíneas

Por eso cada una de
las aerolíneas investiga
das como sonAeroméxi
co Volaris e Interjet irán
con la Cofece a defender
su caso Y será el pleno de
la Cofece presidido por
Alejandra Palacios el
qué decida si a estas ae
rolíneas se les encuentra culpables de prácticas mónopólicas
absolutas es decir de haberse puesto de acuerdo para manejar
precios ofertas o demandas de los vuelos o prácticas para im
pedir la competencia

VOLARIS AEROMÉXICO E INTERJET
SERÍA CON MULTA DE 4 6 MDD
Mientras tanto Volaris como Aeroméxlco que son las dos
aerolíneas que cotizan en Bolsa han mencionado que las
conductas investigadas se refieren a la anterior legislación de
competencia la de 2010 por lo que si se llega a imponer una
multa no afectaría la operación de las aerolíneas pues sena
en caso dado de 4 6 millones de dólares vale señalar que
Interjet también está en la investigación pero al no ser una
compañía pública que cotiza en Bolsa no tiene que informar
al público de la investigación

Cuestión muy distinta al 10 de los ingresos de la
aerolínea Sin embargo la Cofece dice que su nueva investi
gación inició el 3 febrero de 2015 y terminó el 21 de noviem
bre de 2017

El proceso para que las aerolíneas prueben sus alegatos
a la Cofece ha iniciado Tendrán hasta 45 días para hacer

lo Y el pleno de la Cofece será el que determine qué multa
se les aplica pero si es por prácticas monopólicas absolutas
sin duda sería elevada y dolería bastante Lo cierto la Cofece
se ha convertido en una autoridad de cuidado para el sector
aéreo y al final para cuidar que haya competencia a favor del
usuario final

INTERJET CON IBERIA AEROMÉXICO
DUPLICA RUTAS CON EUROPA
Hablando de aerolíneas en la Feria Internacional de Turismo
vimos a Interjet muy activa aseguró su colaboración comer
cial con Iberia en código compartido Es una alianza que a
Interjet le ha salido bien y también a Iberia para fortalecer su
conectividad que llega de turismo a Cancún para que Interjet
le distribuya sus vuelos

Aeroméxico estuvo más que activa en Fitur De por sí ya
tiene dos vuelos directos directos a la ruta Madrid México
así como París México Para ello está utilizando sus nuevos
Dreamliner los Boeing 787 de 250 pasajeros Paralas dos ae
rolíneas mexicanas los vuelos con Europa se han convertido
en indispensables Una Interjet con código compartido La
otra Aeroméxico duplicando sus vuelos directos

 CP.  2018.01.23



.

 

 

.

 

 

Cartones

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23



 CP.  2018.01.23


